
Из заряда вон 
выходящие
Субсидии получат 
только быстрые 
и мощные станции 
для электромобилей

Минэнерго разработало прави
ла получения субсидий из бюд
жета на установку зарядных 
станций для электромобилей. 
Дотацию смогут получить толь
ко быстрые станции  мощностью 
от 150 кВт с четырьмя выхода
ми: для евро пейского  стандарта 
CCS и для стандарта CHAdeMO, 
прежде широко используемого 
в азиатских электромобилях. Не
которые участники рынка сочли 
требования необоснованно высо
кими и, по сути, невыполнимыми, 
ссылаясь на отсутствие мировых 
 аналогов.

Минэнерго опубликовало на reg‑
ulation.gov.ru проект правил субси‑
дирования строительства зарядных 
станций для электромобилей до 2024 
года. Документ предполагает софи‑
нансирование из бюджета установки 
только станций быстрой зарядки рос‑
сийского производства минималь‑
ной пиковой мощностью 150 кВт.

Фактически такая мощность мо‑
жет обеспечить быструю зарядку лег‑
ковых и, как отмечают источники 
„Ъ“, легких коммерческих машин, 
для грузовых необходимо от 500 кВт. 
Станция должна иметь минимум 
два коннектора стандарта CHAdeMO 
и еще два — CCS, а также дополни‑
тельную функцию медленной заряд‑
ки. CHAdeMO используется в том чи‑
сле в наиболее распространенном 
сейчас в РФ электромобиле Nissan 
Leaf, а CCS популярен у европейских 
производителей машин.

Максимальная субсидия составит 
60% от стоимости станции, но не бо‑
лее 1,86 млн руб. Оператор также мо‑
жет получить деньги на техприсоеди‑
нение станции к электросетям — 30% 
от платежа, но до 900 тыс. руб. Общий 
бюджет программы до 2024 года со‑
ставляет 8,1 млрд руб.— на эти сред‑
ства может быть построено 2,9 тыс. 
станций, говорят в Минэнерго.

Софинансирование создания стан‑
ций будет идти только на пилотных 
территориях. По данным „Ъ“, в спи‑
сок входят трасса М‑4 «Дон» и 19 регио‑
нов, включая Крым, Сахалинскую, Ле‑
нинградскую и Московскую области.
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Моногорода обводят чертой оседлости
Их число уменьшат вдвое, чтобы лучше спасать оставшиеся

Минэкономики опубликовало на regu
lation.gov.ru два проекта постановле
ний правительства, оформляющих впер
вые обнародованную весной 2021 года 
идею сокращения числа моногородов 
в РФ вдвое — с 321 до 163 — исключени
ем из их перечня той их части, которая 
находится не более чем в 50 км от реги
ональных столиц: по мнению министер
ства, их жители могут работать в них. Ре
шение позволит сосредоточить средства 
ВЭБ.РФ на поддержке оставшихся в пе
речне моногородов. Угольным городам 
Кузбасса вхождение в перечень, наобо
рот, упростят, снизив пороги допустимых 
массовых увольнений с монопредприя
тий с 20% до 10% населения. Одновре
менно предполагается снять ограниче
ния на льготы территорий опережающего 
развития для моногородов — вместо за
крытого перечня возможностей их полу
чения министерство предлагает сохра
нить только ограничения на поддержку 
монопредприятий по стандартной схеме 
для резидентов и запрета производств 
ими подакцизных товаров.

Минэкономики оформило проектами 
двух постановлений правительства рефор‑
му подхода к проблеме моногородов. Один 
из документов — поправки к постановлению 
правительства №709 от 29 июля 2014 года, ут‑
верждающие критерии отнесения к моного‑
родам и разделение их на категории. Доку‑
мент содержит несколько новаций, главная 
из них — вычеркивание из списка моно‑
городов тех, которые находятся ближе чем 
в 50 км от столиц регионов (в том числе Тутаев 
в Ярославской области, Благовещенск в Баш‑
кирии и Верхняя Пышма в Свердловской об‑
ласти). По оценкам ведомства, это сократит 
перечень с 321 до 163 моногородов. «Удален‑
ность менее чем на 50 км позволяет жителям 
моногородов в течение часа добраться до ра‑
боты в региональном центре, в связи с чем 
напряженность на рынке труда моногоро‑
да нивелируется»,— отмечает министерство 
в пояснительной записке к проекту.

Если постановление будет подписано, будет 
упразднен и «старый» перечень моногородов 
с разделением на две категории в зависимо‑
сти от рисков ухудшения их социально‑эконо‑
мического положения. Теперь к первой катего‑
рии предлагается относить «монопрофильные 
муниципальные образования с наиболее 

сложным социально‑экономическим положе‑
нием», где средний уровень регистрируемой 
безработицы за три года в два или более раза 
превышает средний уровень регистрируемой 
безработицы в РФ, а ко второй — оставшиеся 
поселения, соответствующие обновленным 
критериям. Проект обещает за счет этого «кон‑
центрацию механизмов поддержки на удален‑
ных от региональных центров моногородах».

Напомним, сейчас государство субсиди‑
рует создание в моногородах новых рабо‑
чих мест через подконтрольную ВЭБ.РФ НКО 
«Фонд развития моногородов» (ФРМ), при 
этом ежегодный объем этих средств сокра‑
тился с 4,7 млрд до 4,2 млрд руб. (см. „Ъ“ от 

1 октября 2020 года), однако документ Мин‑
экономики отмечает, что «обязательства ФРМ 
в тех моногородах, которые будут исклю‑
чены из перечня, будут исполнены фондом 
в полном объеме» — то есть уже запущенные 
проекты продолжатся. Напомним, сам Фонд 
развития моногородов в рамках реформы 
институтов развития будет упразднен, а его 
функции распределены между ВЭБ.РФ и ве‑
домствами (см. „Ъ“ от 11 января).

Учтет Минэкономики и последствия ре‑
формы местного самоуправления в РФ — 
объединение ряда моногородов в муници‑
пальные округа с изменением численности 
их населения и пропорций занятости на мо‑

нопроизводствах. «Это может стать причиной 
исключения муниципального образования  
из перечня»,— отмечено в пояснительной за‑
писке к проекту. О внесении понятия «муни‑
ципальный округ» (МО) в критерии отнесения 
к моногородам просили власти Кемеровской, 
Тверской, Тульской областей и Пермского 
края; в первой из них моногорода Салаир и Гу‑
рьевск преобразовались в Гурьевский муни‑
ципальный округ, ПГТ Яшкино — в Яшкин‑
ский МО, г. Топки — в Топкинский МО, и эти 
новые округа «предварительно соответствуют 
критериям» моногородов.
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Губа не фура
Российские автоперевозки  
подорожали на товарах из КНР

Грузы из Китая в попытке попасть в Евро
пу в условиях роста ставок  морского 
фрахта, пробок на погранпереходах 
и  затоваривания портов взвинтили цены 
на автомобильные перевозки из восточ
ных регионов России в западные. За год 
перевозки из Приморья в европейскую 
часть РФ стали дороже на 97%, из Забай
калья — на 114%, из Амурской области — 
на 154%. По словам участников рынка, 
спрос на автоперевозки также увеличива
ет предновогодняя срочность доставки.

Количество заявок на автоперевозки 
из приграничных с Китаем российских ре‑
гионов в направлении запада страны и цены 
на них резко выросли. Речь может идти как 
о грузах для потребления в РФ, так и следую‑
щих далее в Европу.

По данным биржи автомобильных грузо‑
перевозок ATI.SU, число заявок на перевозки 
из Приморского края, где ситуация на грани‑
це с Китаем особенно сложная, в первые две 
декады ноября выросло по сравнению с ию‑
нем на 63%, а с тем же периодом прошлого 

года — в три с лишним раза (на 212%). Выро‑
сли и ставки — на 33% к июню и на 97% за год. 
В Забайкалье, где также сохраняются очере‑
ди на границах, число заявок увеличилось 
на 24% к июню и на 161% за год, а цены — 
на 31% и 114% соответственно.

Рекордсменом по удорожанию стала 
Амурская область — по сравнению с июнем 
ставки на перевозки из Приамурья выросли 
на 81%, а за год — на 154%, спрос также замет‑
но вырос, на 15% и 114% соответственно. Сла‑
бо изменилась ситуация лишь в Хабаров‑
ском крае, где число заказов выросло только 
на 74% за год, однако ставки также существен‑
но выросли — на 29% к июню и на 71% за год.

«Мы видим, что нарушенное еще в прош‑
лом году равновесие спроса и предложе‑
ния до сих пор не восстановлено,— говорит 
основатель и директор биржи грузоперево‑
зок ATI.SU Святослав Вильде.— Более того, 
дефицит исполнителей усугубляется, несмо‑
тря на существенный рост цен».
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Шахта больше чем срок
Для начала отправлены в СИЗО  
руководители «Листвяжной»  
и инспекторы Ростехнадзора

В минувшие выходные Центральный 
райсуд Кемерово арестовал на два ме
сяца всех пятерых фигурантов уголовно
го дела о гибели 51 человека в результа
те катастрофы на шахте «Листвяжная». 
Среди них — руководящие  сотрудники 
предприятия и надзорных органов. 
 Никто из них не признает своей вины. 
Между тем власти Кузбасса подтверди
ли, что родственники погибших заявля
ли о превышении допустимого уровня 
метана в шахте задолго до взрыва.

По делу о крупнейшей за последнее время 
в углепроме аварии на шахте «Листвяжная» 
(входит в ХК «СДС‑Уголь) пока проходят дирек‑
тор добывающего предприятия Сергей Мах‑
раков, его первый заместитель Андрей Моло‑
стов, начальник участка Сергей Герасименко, 
которые обвиняются в нарушении требований 
промышленной безопасности опасных произ‑
водственных объектов, повлекшем по неосто‑
рожности смерть двух и более лиц (ч. 3 ст. 217 

УК РФ), а также главные госинспекторы Белов‑
ского территориального отдела Сибирского 
управления Ростехнадзора Вячеслав Семыкин 
и Сергей Винокуров — им инкриминирует‑
ся халатность, повлекшая по неосторожно‑
сти смерть людей (ч. 3 ст. 293 УК РФ). Все они 
отправлены под арест до 25 января. «Решение 
суда об аресте будем обжаловать»,— рассказала 
„Ъ“ адвокат Вячеслава Семыкина Наталья Ля‑
щенко. Адвокат Сергея Винокурова Роман Ко‑
маров сообщил, что решение об обжаловании 
еще не принято, защита остальных обвиняе‑
мых воздерживается от комментариев.

Авария на «Листвяжной» произошла 25 но‑
ября. Предполагаемая причина — взрыв газо‑
метановой смеси. В момент аварии под землей 
находилось 285 рабочих. В результате поги‑
бли 5 горноспасателей и 46 шахтеров. По дан‑
ным МЧС, причиной гибели горноспасателей 
в шахте стал резкий рост окиси углерода.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,53

триллиона рублей составлял на 1 ноября 2021 года объем госдолга субъектов РФ, свидетельству-
ют данные Минфина. Годом ранее, на 1 ноября 2020 года, долг регионов был равен 2,223 трлн руб. Таким 
образом, за год он вырос на 307 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 но-
ября такова: на государственные ценные бумаги субъектов РФ приходится 838 млрд руб., на банковские 
кредиты — 218 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1422 млрд руб. Также в составе долга субъек-
тов — госгарантии на 26 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муници-
пальных образований, по данным Минфина, на 1 ноября 2021 года составлял еще 351 млрд руб.

ИНФЛЯЦИОННЫЕ ОЖИДАНИЯ

Локдаун испортил 
 потребительские 
 настроения

Ноябрьский мониторинг инфляцион-
ных ожиданий и потребительских на-
строений, который ФОМ делает для 
ЦБ, регистрирует незначительное 
снижение первых и значительное 
ухудшение вторых на фоне очеред-
ного локдауна. Медианная оценка 
инфляции, ожидаемой гражданами 
в ближайший год, в ноябре соста-
вила 13,5%, снизившись на 0,1 про-
центного пункта (п. п.) к октябрю. 
Наблюдаемая инфляция также сни-
зилась на 0,1 п. п., до 16,2%. Ос-
новная причина — укрепление рубля 
в октябре: его курс учитывают 40% 
опрошенных, отмечают в ЦБ. Дина-
мика оценок ожидаемой и наблюда-
емой инфляции схожа у респонден-
тов и со сбережениями (33% в ноя-
бре), и без (64%).

И все же инфляционные ожида-
ния сохраняются вблизи многолет-
него максимума, отмечает регуля-

тор. «Обеспокоенность респонден-
тов ростом цен на большинство ча-
сто покупаемых товаров возросла. 
Заметно чаще, чем в октябре, опро-
шенные высказывали озабочен-
ность удорожанием продуктов жи-
вотного происхождения (яйца, сыр 
и колбасы, мясо, молоко)»,— под-
черкивают в Банке России. На этом 
фоне «индекс потребительских на-
строений в ноябре продолжил сни-
жение на фоне ухудшения эпиде-
мической ситуации и режима нера-
бочих дней», констатируют аналити-
ки регулятора (см. график). За но-
ябрь он просел на 4,3 пункта к ок-
тябрю: индекс ожиданий уменьшил-
ся на 4,1 пункта, а текущего состо-
яния — на 4,7 пункта. Доля респон-
дентов, которые назвали время пло-
хим для совершения крупных поку-
пок, на максимуме с 2019 года — 
40%. Снижалась и склонность к сбе-
режениям: доля тех, кто считает, что 
свободные деньги сейчас лучше от-
кладывать, уменьшилась за месяц на 
1 процентный пункт — до 50%, доля 
же домохозяйств, у которых есть кре-
диты, в ноябре резко уменьшилась — 
на 5 п. п. за месяц, до 37%, это ми-
нимум с 2019 года.

В мониторинге ВШЭ социаль-
но-экономического положения и со-
циального самочувствия в РФ за 
три квартала 2021 года отмечается, 
что почти 75% семей получили ра-
зовые соцвыплаты в третьем квар-
тале, в том числе «школьную выпла-
ту» семьям с детьми 6–18 лет в раз-
мере 10 тыс. руб. на ребенка — 
29%, выплату пенсионерам в разме-
ре 10 тыс. руб.— 46%. По данным 
ЦБ, 85% получателей уже потрати-
ли их — в основном на текущие рас-
ходы и подготовку детей к школе. 
«Справедливо полагать, что ускоре-
ние цен во многом связано с выпла-
тами»,— заключают в ВШЭ.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
НАСТРОЕНИЙ (ПУНКТЫ)
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Минтруд подготовил програм-
му содействия занятости моло-
дежи до 2030 года, сфокусиро-
ванную на россиянах в возрас-
те до 29 лет. Эту занятость пред-
лагается поддерживать, прово-
дя мероприятия по профориента-
ции, организуя производствен-
ные практики и выделяя субси-
дии на трудоустройство — всего 
для упрощения выхода молодых 
работников на рынок труда пред-
лагается запустить 31 меропри-
ятие. По мнению ряда экспертов, 
предложенные меры, как и сама 
постановка проблемы низкой за-
нятости молодежи, могут оказал-
ся не адекватными будущему со-
стоянию рынка труда.

Минтруд в пятницу презенто-
вал на заседании Российской трех-
сторонней комиссии (РТК) по регу-
лированию социально-трудовых от-
ношений Долгосрочную програм-
му содействия занятости молодежи 
до 2030 года. Она разработана ве-
домством по поручению президен-
та и главной целью ставит повыше-
ние занятости молодежи в возрасте 
от 15 до 29 лет. Реализовывать ее бу-
дут профильные ведомства — Мин-
труд, Минобразования, Минпро-
свещения при участии ряда неком-
мерческих организаций, таких как 
«Ворлдскиллз Россия», АСИ и Наци-
ональное агентство развития квали-
фикаций.

В проекте программы отмечает-
ся, что сейчас российская молодежь 
в основном трудится в таких сферах 
экономики, как информация и связь 
(29% от занятых всех возрастов), го-
стиничный и ресторанный бизнес 
(28%), страхование и финансы (27%). 
При этом в 2017–2020 годах доля за-
нятых в этой возрастной категории 
снизилась с 54% до 50%. Если по этой 

категории в целом такой показатель 
еще сопоставим со средним по стра-
не (доля занятых превышает 55%), 
то отдельно в группе 15–24-летних 
он в два раза ниже — лишь 27%. Уро-
вень безработицы среди молодых 
также выше, чем в среднем по эконо-

мике (в 2020 году — 5,9%). В возрасте 
20–24 лет он составляет 16,2%, 25–29 
лет — 7,4%. Среди зарегистрирован-
ных безработных россияне 20–30 
лет составляют примерно четверть. 
При этом каждый десятый в возрас-
те от 15 до 25 лет не только не рабо-

тает, но и не учится — и теряет связь 
с рынком труда. В числе причин та-
кого положения молодежи на рын-
ке труда Минтруд называет недоста-
ток образования и опыта у молодых 
соискателей, несбалансированность 
спроса со стороны работодателей, от-
сутствие рабочих мест с возможно-
стью совмещения работы и учебы.

Чтобы упростить молодым ра-
ботникам выход на рынок труда, ве-
домство предлагает с 2022 года за-
пустить 31 мероприятие, сгруппи-
рованное по четырем направлени-
ям. Первое — по мнению Минтруда, 
российской молодежи необходима 
масштабная программа по профо-
риентации. Соответствующие сер-
висы появятся на портале «Работа 
в России», с их помощью к 2024 году 
ведомство планирует провести про-
фориентацию для 5 млн школьни-
ков и добиваться трудоустройства 
500 тыс. подростков ежегодно. Вто-
рое — министерство планирует по-
высить степень соответствия обра-
зования требованиям работодате-
лей, увязав спрос на специалистов 
с контрольными цифрами прие-
ма в учебные организации, а также 
за счет популяризации производ-
ственных практик.

Третье направление програм-
мы — создание возможностей для 
совмещения образования с наем-
ной работой или предприниматель-
ством. Для этого ведомство плани-
рует внести изменения в законода-
тельство и запустить программы об-
учения предпринимательским ком-
петенциям с охватом до 55 тыс. че-
ловек ежегодно. Наконец, послед-
нее направление — это субсидиро-
вание работы молодежи, програм-
мы профессионального переобуче-
ния и план модернизации работы 
центров занятости, с тем чтобы они 

активнее работали с молодыми со-
искателями.

Предполагается, что прямыми 
мерами поддержки будут ежегодно 
охвачены 350 тыс. человек, 5 млн — 
косвенными. По итогам всех меро-
приятий доля трудоустроенных вы-
пускников должна вырасти до 92% 
к 2030 году, уровень их участия в ра-
бочей силе — до 69,5%, а показатель 
молодежной безработицы — сокра-
титься до 8%.

Заместитель председателя Феде-
рации независимых профсоюзов 
России Александр Шершуков по-
яснил „Ъ“, что этот вариант госпро-
граммы согласован социальными 
партнерами. «Изначально у нас были 
претензии к предложениям Минтру-
да, но ведомство их учло»,— отметил 
он. В то же время, по его словам, во-
просы вызывает эффективность про-
граммы. «Главный способ дать моло-
дежи работу — создавать рабочие ме-
ста. Но за это отвечает не Минтруд, 
а Минэкономики»,— отмечает Алек-
сандр Шершуков.

Директор Центра трудовых иссле-
дований Высшей школы экономики 
Владимир Гимпельсон говорит, что 
сама по себе сложность проблемы мо-
лодежной безработицы может быть 
переоценена. «Высокий уровень мо-
лодежной безработицы отчасти явля-
ется статистическим артефактом, по-
тому что этот показатель представля-
ет собой отношение числа безработ-
ных к численности рабочей силы, 
а последняя в молодежных возрастах 
всегда низкая из-за продолжающейся 
учебы. Демографические прогнозы 
к 2030 году обещают сильное сжатие 
численности занятых в младших ра-
бочих возрастах. Значит, проблемой 
будет не безработица, а дефицит ра-
ботников»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Молодежи найдут чем заняться
Минтруд придумал 31 способ привлечения новых работников на рынок труда

Впрочем, для шахтерских моногородов Кузбасса Минэконо-
мики готово упростить вхождение в «новый» список — их отно-
сить к монопрофильным предлагается, если «высвобождение ра-
ботников из угледобывающих организаций превысило 10% сред-
несписочной численности работников в муниципалитете» (об-
щая норма для моногородов — 20%). Это также «позволит сохра-
нить поддержку, предусмотренную для моногородов через НКО 
„Фонд развития моногородов“ (и в последующем — ВЭБ.РФ) для 
угледобывающих моногородов, в которых наблюдается высокое 
высвобождение работников», говорится в пояснительной запи-
ске к проекту. Из-за энергоперехода и декарбонизации экономи-
ки проблемы Кузбасса в будущем могут резко усилиться, и пра-
вительство де-факто уже учитывает эти «климатические» риски.

Перспективы принятия проекта нельзя оценивать как бе-
зоблачные. Напомним, Минэкономики отдельные наработки 
проекта по моногородам объявляло как о практически приня-
том решении еще весной 2021 года — вряд ли пауза в три квар-

тала объясняется только техническими деталями. Исключение 
из статуса моногородов примерно половины в некоторых слу-
чаях (например, при близости моногорода к крупному городу 
с напряженной ситуацией на рынке труда) вряд ли обойдется 
без протестов, хотя сам по себе статус моногорода не так мно-
го дает местному бизнесу, притом что обычной проблемой там 
является состояние местных коммунальных сетей и коммуни-
каций, что наличием электрички в часе езды от крупного горо-
да вряд ли компенсируется хотя бы частично.

Второй проект постановления, также от Минэкономики, 
«разработан в целях создания равных конкурентных условий» 
для территорий опережающего развития (ТОР), созданных 
в моногородах. Идея организации ТОР в них позиционирует-
ся как инструмент господдержки инвестпроектов за счет на-
логовых, инвестиционных и прочих льгот, на данный момент 
всего в моногородах создано около 80 территорий опережаю-
щего развития. Однако до сих пор постановление правитель-
ства №614 от 22 июня 2015 года «Об особенностях создания ТОР 
в моногородах» фиксировало закрытый перечень видов эконо-

мической деятельности, инвестпроекты в которых могли полу-
чать льготы ТОР. Минэкономики предлагает развернуть ситуа-
цию — от принципа «запрещено то, что не разрешено» к фор-
муле «разрешено то, что не запрещено».

Поправки ведомства предполагают фиксацию для всех 
ТОР в моногородах запрета на предоставление льгот инвест-
проектам, ориентированным только на «монопрофильную» 
и подакцизную деятельность (кроме производства автомоби-
лей, мотоциклов и жидкой стали), в реальности закрытыми 
для льгот ТОР в моногородах останутся лесозаготовки, добы-
ча нефти и газа и нефтегазовые услуги, производство напит-
ков (кроме безалкогольных), табачных изделий, оптовая и роз-
ничная торговля, сухопутный, водный, воздушный и космиче-
ский транспорт и финансовые услуги. Этот перечень классов 
ОКВЭД не мог получать льготы ТОР и до сих пор — его новая ре-
дакция снимает только запрет на льготы для производителей 
жидкой стали, законопроект о постоянном акцизе на нее нахо-
дится на рассмотрении в Госдуме (см. „Ъ“ от 12 ноября).

Олег Сапожков

Моногорода обводят чертой оседлости

Страны Азии остаются практиче-
ски единственным регионом, где 
не наблюдается высокий рост ин-
фляции. В этих странах не при-
менялись продолжительные лок-
дауны, поэтому не возникло рез-
кого скачка спроса после снятия 
ограничений, а проблемы в ло-
гистике не так выражены, отме-
чают эксперты Capital Econom-
ics. В Азии не растут и ставки цен-
тральных банков, тогда как в Ла-
тинской Америке и развиваю-
щихся странах Европы, напротив, 
ожидается продолжение ужесто-
чения монетарной политики.

Уровень инфляции в странах Азии 
остается более низким, чем в других 
развивающихся странах,— выше 5% 
он был зафиксирован лишь в двух 
странах — на Шри-Ланке и в Пакиста-
не (в остальных развивающихся стра-

нах инфляция в среднем составляет 
5–10%), отмечают эксперты Capital 
Economics. Повышение ставок цен-
тробанками, в свою очередь, было 
там незначительным и проводи-
лось только в Пакистане (на 175 б. п.), 
на Шри-Ланке (на 50 б. п.) и в Южной 
Корее (на 50 б. п.). 

В России инфляция в ноябре вы-
росла до 8,1%, Центробанк за год по-
высил ставку с 4,25% до 7,5%. Еще бо-
лее высокие показатели у Брази-
лии (10,7%), где ставка выросла с 2% 
до 7,75%, в Турции инфляция в ноя-
бре увеличилась до 20% — максиму-
ма за три года, но с марта ставка была 
снижена с 19% до 15% под давлением 
президента страны Реджепа Тайипа 
Эрдогана. В Китае потребительская 
инфляция остается низкой — 1,5% 
(0,7% в сентябре), однако цены про-
изводителей растут более выражен-

но — в октябре прирост соответству-
ющего индекса составил 13,5% про-
тив 10,7% в сентябре.

Отчасти разница в динамике цен 
объясняется тем, что в Азии сни-
жается стоимость продовольствия 
(тогда как в других странах она рас-
тет). Но главным отличием являет-
ся меньший рост базовой инфля-
ции, чем в странах Латинской Аме-
рики и Восточной Европы. Китай, 
Гонконг и Тайвань прибегали лишь 
к короткому локдауну (а Южная Ко-
рея и вовсе его избежала), поэтому 
на этих рынках и не наблюдался рез-
кий всплеск отложенного спроса по-
сле снятия ограничений, туристиче-
ский же сектор в странах Юго-Вос-
точной Азии до сих пор не восстано-
вился, отмечают в Capital Economics. 
К тому же в азиатских странах вли-
яние ограничений оказалось менее 

выраженным из-за сохранения цепо-
чек поставок. В Азии издержки на ло-
гистику выросли меньше, чем в дру-
гих регионах мира (это сказалось 
даже на стоимости автомобилей).

В целом по развивающимся стра-
нам в центре прогнозируют сниже-
ние инфляции с начала следующе-
го года — вслед за коррекцией цен 
на энергоносители. Но если в Азии 
показатели опустятся до официаль-
ных таргетов, в Европе и в Латинской 
Америке уровень инфляции останет-
ся повышенным — из-за проблем 
в логистике и растущей нехватки ка-
дров на рынке труда. В итоге центро-
банки этих стран, вероятно, сохранят 
жесткую монетарную политику еще 
как минимум на протяжении полуго-
да, ожидают в Capital Economics.

Проблемы с поставками также за-
кончатся не скоро — потребность 

компаний сформировать запасы 
из-за опасений возможных недопо-
ставок лишь усугубляет дефициты 
сырья и комплектующих, отмечают 
в ING Bank. Из-за несоответствия гра-
фиков поставок используются не все 
доступные контейнеры и суда, в ито-
ге индекс надежности доставок оста-
ется на крайне низком уровне: в те-
чение года он колебался в диапазо-
не 30–40%, тогда как в обычное вре-
мя этот показатель составляет 70–
80%. Нормализация ситуации с по-
ставками, по оценке экспертов бан-
ка, займет еще как минимум полго-
да: с ноября по февраль спрос будет 
повышенным из-за сезона праздни-
ков, а в отдельных секторах (в част-
ности, производстве полупроводни-
ков) нехватка предложения будет на-
блюдаться вплоть до 2023 года.

Татьяна Едовина

Азия держит себе цену
Регион остается заповедником низкой инфляции и стабильных поставок

Занятость россиян до 30 лет поддержат профориентацией, при-
ближением образовательных программ к нуждам нанимателей 
и возможностями  совмещения наемной работы с бизнесом 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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Председатель Совета депутатов московского 
муниципального округа Гагаринский Елена Ру-
сакова пожаловалась в Конституционный суд на 
положения избирательного законодательства, 
которые позволяют судам отклонять все дока-
зательства достоверности подписей избирате-
лей, кроме справок официальных органов и за-
ключений государственных экспертов. Она так-
же оспаривает нормы, дающие избиркомам 
возможность возлагать на кандидата ответст-
венность за ошибки, допущенные нотариусом 
при заверении списка сборщиков. Все эти пра-
вила стали одной из причин отказа в регистра-
ции части оппозиционных кандидатов в Мос-
гордуму на выборах 2019 года, среди которых 
была и госпожа Русакова.

Поводом для обращения в Конституционный суд 
(КС) стал отказ в регистрации кандидатом на выбо-
рах в Мосгордуму, полученный Еленой Русаковой 
в 2019 году, рассказал представляющий депутата 
юрист Алексей Рыбин. В июле 2019 года окружная ко-
миссия отказала госпоже Русаковой в регистрации, 
признав действительными лишь 4540 подписей из 
необходимых для участия в выборах 5223. Кандидат 
подала жалобу в Мосгоризбирком, а затем и в Цент-
ризбирком. По итогам обжалования ей не хватило 
для регистрации 369 подписей, и большая их часть 
была забракована из-за ошибки нотариуса: на оборо-
те документа, заверяющего сведения о сборщиках 
подписей, отсутствовала часть записи. Юристы зая-
вительницы доказывали, что это техническая ошиб-
ка, однако в Центризбиркоме с ними не согласились.

Впоследствии этот подход подтвердили и суды, 
где Елена Русакова обжаловала отказ в регистрации. 
«Нам сказали, что кандидат несет ответственность за 

все документы, поданные в комиссию», — вспоми-
нает господин Рыбин. Также суды отказались при-
нять заявления избирателей, готовых лично под-
твердить подлинность своих автографов. «Посколь-
ку подписи избирателей… признаются недействи-
тельными на основании заключения эксперта, то за-
явления избирателей не могут быть признаны допу-
стимыми доказательствами по делу»,— говорилось 
в решении Мосгорсуда. 

Госпожа Русакова утверждает, что такое правовое 
регулирование нарушает конституционный прин-
цип верховенства закона и допускает презумпцию 
вины кандидата — в том числе и за действия, кото-
рые он непосредственно не совершал. Ведь депутат 
оказалась ответственной за ошибки нотариуса, ко-
торый является публичным лицом, наделен государ-
ством специальными полномочиями и совершает 
действия от имени Российской Федерации. Что же 
касается возможности вызова в суд свидетелей, го-
товых подтвердить подлинность своих подписей, то 
КС, напоминает заявительница, уже много раз разъ-
яснял, что законом это не возбраняется. Однако на 
практике суды отказываются принимать любые до-
казательства, кроме заключений и справок государ-
ственных органов, и в итоге кандидат заведомо обез-
оружен в споре с публичной властью. Это наруша-
ет принцип процессуального равенства сторон, под-
черкивается в жалобе.

Иск Елены Русаковой находится на предвари-
тельном изучении, следует из электронной картоте-
ки суда. Это уже далеко не первый случай, когда в КС 
жалуются на правила проверки подписей в поддер-
жку кандидатов. Например, еще в 2016 году в опре-
делении по жалобе ПАРНАС суд разъяснял: офици-
альные справки от государственных органов мо-

гут содержать и недостоверные сведения, что «не 
исключает возможности их оспаривания».

Самой перспективной выглядит часть жалобы, 
связанная с действиями нотариуса, считает парт-
нер консалтингового бюро Т&M Гарегин Митин. Он 
напоминает, что КС уже не раз высказывался в том 
смысле, что гражданин не может нести ответствен-
ность за действия государственных органов. Что ка-
сается проблем, которые возникают при проверке 
подписей, то они по большей части все-таки нахо-
дятся в области правоприменения, отмечает экс-
перт. Хотя сам по себе способ регистрации по под-
писям связан с высокими рисками, причем не толь-
ко для кандидатов: слабо обоснованные отказы в ре-
гистрации по подписям чреваты скандалами, а все-
дозволенность ведет к правовому нигилизму, рассу-
ждает господин Митин. Поэтому не исключено, что 
в долгосрочной перспективе КС все-таки придется 
высказаться и по поводу подписей, допускает юрист.

О необходимости упростить механизм сбора под-
писей ранее неоднократно заявляли в Центризбир-
коме. «Чем больше мы рассматриваем жалоб, связан-
ных с процедурой сбора и проверки подписей, тем 
больше у нас зреет уверенность в том, что этот ме-
ханизм надо очень серьезным образом пересматри-
вать»,—говорила председатель комиссии Элла Пам-
филова, подводя итоги кампании 2019 года. На во-
прос „Ъ“, не утратила ли актуальность такая поста-
новка вопроса, в Центризбиркоме в пятницу опера-
тивно не ответили.

Анастасия Корня

Избирательное неравноправие
Елена Русакова оспаривает в КС «презумпцию виновности»  
кандидатов, которым отказывают в регистрации

Как выяснил „Ъ“, на предстоящем съезде «Единой России» 
4 декабря планируется ротация заместителей секретаря ген-
совета партии Андрея Турчака. Сейчас их восемь, это число 
планируется уменьшить. Логика сокращения вытекает из об-
щей реструктуризации партии: недавно в ней появились ко-
миссии, которым нужен свой штат; предполагается и повыше-
ние статуса исполкома, который теперь будет работать в ре-
жиме постоянно действующего избирательного штаба. По 
словам собеседников „Ъ“, скорее всего, с позиций замести-
телей господина Турчака уйдут замглавы фракции ЕР в Госду-
ме Евгений Ревенко, глава комитета по экологии и природным 
ресурсам Дмитрий Кобылкин и сенатор Андрей Климов. Окон-
чательные решения будут приняты накануне съезда, оговари-
ваются собеседники „Ъ“.

На съезде «Единой России» (ЕР) 4 декабря должна пройти рота-
ция замсекретарей генсовета. Об этом „Ъ“ рассказали три источни-
ка в партии. Необходимость замены они связывают с общей рефор-
мой внутри ЕР и ее аппарата. Сейчас у секретаря генсовета «Единой 
России» Андрея Турчака восемь заместителей, за каждым закреплен 
тот или иной фронт партийной работы. Например, недавно назна-
ченная врио замсекретаря генсовета ЕР вице-спикер Госдумы Анна 
Кузнецова (съезду предстоит подтвердить ее полномочия) куриру-
ет координационную работу по партийным проектам социальной 
направленности и работу партийных общественных приемных, 
а Сергей Перминов отвечает за избирательные кампании партии. 
Нынешний глава фракции «Единой России» и врио замсекретаря 
генсовета партии власти Владимир Васильев получил этот статус 
в октябре прошлого года, через несколько дней после своего ухода 
с должности главы Дагестана. В партии господину Васильеву пору-
чили работу с депутатским корпусом в преддверии думских выбо-
ров, и уже тогда предполагалось, что в новой Госдуме он возглавит 
фракцию единороссов. Еще одним врио заместителя пока остается 
глава думского комитета по экологии и природным ресурсам Дмит-
рий Кобылкин. Кроме них, заместителями Андрея Турчака являют-
ся замглавы аппарата правительства Александр Грибов, сенатор Ан-
дрей Климов, глава думского комитета по информационной поли-
тике Александр Хинштейн и замглавы фракции ЕР, глава партийной 
комиссии по этике Евгений Ревенко.

Предполагается, что по итогам ротации замсекретарей станет 
меньше. По словам источника, близкого к руководству ЕР, это вы-
текает из общей логики перезагрузки партии. Так, теперь при пре-
зидиуме генсовета появилось пять специальных комиссий, кото-
рые возглавили лидеры общефедеральной части списка на прошед-
ших выборах. Министр обороны Сергей Шойгу возглавил комис-
сию по развитию Восточной Сибири, глава МИДа Сергей Лавров — 
комиссию по международному сотрудничеству и поддержке сооте-
чественников за рубежом, главврач ковидной больницы в Комму-
нарке Денис Проценко — комиссию по здравоохранению, Анна Куз-
нецова — комиссию по защите материнства и детства, руководитель 
центра «Сириус» Елена Шмелева — комиссию по образованию и нау-
ке. Комиссиям нужен будет свой штат, и часть исполкома партии бу-
дет переориентирована на них. Сам исполком и его новый руково-
дитель Александр Сидякин будут иметь больший вес в оперативном 
руководстве ЕР, отмечают источники „Ъ“. 

Предполагается, что партийный аппарат фактически станет по-
стоянным избирательным штабом ЕР, который будет на постоянной 
основе координировать работу ее региональных комитетов. По сло-
вам осведомленного источника „Ъ“, близкого к администрации пре-
зидента, эти планы вытекают из опыта прошедших выборов: «Струк-
тура штаба показала свою работоспособность». Источник, близкий 
к руководству ЕР, поясняет, что «перезагрузить» аппарат хочет Анд-
рей Турчак, который постоянно что-то меняет в управлении партии 
с того момента, как попал на эту должность в конце 2017 года.

Источники „Ъ“ отмечают, что наибольшие шансы покинуть долж-
ности заместителей секретаря генсовета имеют те партийцы, кото-
рые получили в нынешнем созыве Госдумы новые функциональ-
ные позиции. Так, должность заместителя господина Турчака может 
покинуть депутат Госдумы Евгений Ревенко. В прошлом ведущий 
программы «Вести» и глава дирекции информационных программ 
«России 1», господин Ревенко занял этот партийный пост в 2016 году 
вскоре после избрания в Думу. В новом созыве нижней палаты он 
стал заместителем руководителя фракции ЕР. Кроме того, политик 
является ответственным секретарем партийной комиссии по этике, 
созданной в 2018 году. Предполагалось, что господин Ревенко поки-
нет должность заместителя господина Турчака еще тогда, но реше-
ние поменяли накануне съезда по инициативе секретаря генсовета. 
Остаться без должности замсекретаря генсовета может и новый гла-
ва комитета по экологии и природным ресурсам Дмитрий Кобыл-
кин. Врио замсекретаря генсовета он стал вскоре после ухода с долж-
ности министра природы и экологии в ноябре прошлого года. «Под 
его началом сейчас очень важный комитет»,— поясняет источник 
причину вероятного ухода господина Кобылкина. В качестве треть-
его кандидата на потерю должности источники называют сенатора 
Андрея Климова. Собеседники „Ъ“ поясняют, что при этом он про-
должит заниматься международными контактами партии.

По словам источников, окончательный вариант ротации за-
местителей секретаря генсовета будет известен накануне съезда. 
В «Единой России» не стали комментировать информацию о воз-
можных перестановках. Получить комментарии Дмитрия Кобыл-
кина и Евгения Ревенко к моменту публикации материала не уда-
лось. Источник в окружении господина Кобылкина пояснил „Ъ“, 
что, несмотря на высокую рабочую нагрузку, он прекрасно справля-
ется с обязанностями и в Госдуме, и в партии, однако «это точно не 
тот человек, который как-то будет хлопотать за себя. Он очень сис-
темный и абсолютно командный игрок. 4 декабря уже скоро. Там на 
съезде все и станет известно. Гадать или узнавать заранее просто не-
зачем». Собеседник „Ъ“ в окружении господина Ревенко заявил, что 
тот также не склонен заранее выяснять возможные варианты своего 
партийного будущего и давно исповедует принцип «делай что дол-
жен, и будь что будет». Господин Климов заявил „Ъ“, что все подоб-
ные вопросы решает съезд партии. «Ваши источники говорят — их 
и спрашивайте»,— добавил сенатор.

Андрей Винокуров, Ксения Веретенникова

ЕР умерит аппарат
Партия планирует  
сократить число заместителей 
секретаря генсовета

Елена Русакова донесет подписи 
сторонников ее выдвижения 
в Мосгордуму до Конституционного суда 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Экс-координатор штаба Алексея Навального 
в Новосибирске (сеть штабов признана экстре-
мистской организацией и запрещена в РФ) 
и депутат горсовета Сергей Бойко покинул Рос-
сию, пояснив, что опасается ареста по уголов-
ному делу о создании экстремистского сооб-
щества, по которому ранее задержали экс-ко-
ординатора штаба в Уфе Лилию Чанышеву. Та-
кой сценарий считают реальным и многие дру-
гие соратники находящегося в заключении оп-
позиционера: по подсчетам „Ъ“, почти полови-
на экс-координаторов штабов уже покинула 
страну или собирается это сделать, а занимать-
ся политикой продолжают меньше четверти.

«В материалах дела Лилии Чанышевой достаточ-
но поменять Уфу на Новосибирск, и все остальное 
слово в слово подходит, чтобы обеспечить мне ре-
гулярные свидания с семьей по расписанию. Более 
того, по моим данным, такие материалы уже есть»,— 
написал Сергей Бойко в четверг вечером в соцсетях, 
объясняя причины эмиграции. Он добавил, что не 
видит «ни одного аргумента» в пользу своего возвра-
щения и уверен, что его арест не поможет борьбе 
с властью — «если посадка Алексея (Навального.— 
„Ъ“) не создает должного резонанса, то от меня и того 
меньше проку».

Как ранее сообщал „Ъ“, в сентябре Следственный 
комитет возбудил новое уголовное дело в отноше-
нии Алексея Навального и его соратников за созда-
ние, руководство и участие в экстремистском сооб-
ществе (ч. 1 ст. 282.1 УК РФ, до десяти лет колонии, 
и ч. 2 ст. 282.1 УК РФ, до шести лет колонии). По пер-
вому обвинению 10 ноября арестовали Лилию Ча-
нышеву, которая до этого не значилась в списке фи-
гурантов. По словам Сергея Бойко и экс-координато-
ра штаба в Челябинске Андрея Талевлина, в материа-
лах дела уфимской активистки есть показания и в от-
ношении бывших глав штабов. «Большое» дело, в ко-
торое объединены пять прежних дел в отношении 
сторонников Алексея Навального, по данным „Ъ“, 
расследуют десять следователей, из них семь — ра-
ботают в разных городах.

Господин Бойко пока не определился с судьбой 
своего депутатского мандата, пояснив, что «прораба-
тывает этот вопрос». Его коллега по Новосибирскому 
горсовету Антон Картавин, также избранный от коа-
лиции местных активистов «Новосибирск-2020» (вы-
играла в четырех округах), написал в соцсетях, что 
помощники Сергея Бойко «продолжат вести прием, 
работать на округе, на комиссиях и на сессии». Спи-
кер горсовета Новосибирска Дмитрий Асанцев зая-
вил „Ъ“, что Сергей Бойко не лишится мандата не-
посредственно из-за отъезда, однако потерять его он 
может, если получит вид на жительство или граж-
данство в другой стране или если будет запущена 
процедура его отзыва. Для отзыва требуются созда-
ние инициативной группы и решение суда, где бу-
дет указано, что депутат ненадлежащим образом ис-
полнял свои обязанности. Отзыв может иницииро-
вать и избирком — в этом случае жителям округа бу-
дет предложено проголосовать.

Управляющий партнер Criminal Defense Firm 
адвокат Алексей Новиков напоминает, что в слу-
чае возбуждения дела и объявления подозревае-
мого в розыск дело приостанавливается до его за-
держания. «Розыск не всегда используется по пря-
мому назначению,— добавляет юрист.— Все чаще 
его применяют как заградительную меру от неже-
лательных людей: пока они за пределами РФ и ак-
тивно не проявляют себя, их никто, по сути, и не 
ищет. Но стоит напомнить о себе, и сразу возни-
кают  риски заключения под стражу». Политолог 
Константин Калачев считает, что власть как раз 
пытается «выдавить» последователей Алексея На-
вального из страны, поскольку «не опасается по-
литэмигрантов».

В сентябре 2020 года помимо господина Бойко 
избраться в горсоветы удалось еще двум сторонни-
кам Алексея Навального: экс-координатору штаба 
в Томске Ксении Фадеевой и ее заместителю Анд-
рею Фатееву. Оба, судя по их соцсетям, занимают-
ся обычными для городских депутатов вопросами, 
весьма аккуратно комментируют темы, связанные 
с соратниками Алексея Навального, и не репостят 

их записи. На вопросы „Ъ“ о том, останутся ли они 
в России, депутаты не ответили.

Напомним, сеть штабов ее координатор Леонид 
Волков (за границей, объявлен в розыск) закрыл 
в апреле 2021 года, еще до признания их экстремист-
скими. На тот момент работали 37 штабов, один от-
крывался в Махачкале и еще десять готовились к от-
крытию. По подсчетам „Ъ“, из 38 экс-координаторов 
14 — покинули Россию. Точное местонахождение 
еще трех неизвестно. Только девять экс-координа-
торов, включая двух городских депутатов, продол-
жают заниматься политикой; семь из них открыли 
собственные проекты. Двое опрошенных не исклю-
чили, что могут эмигрировать. При этом, например, 
бывший глава штаба в Кузбассе Станислав Калини-
ченко сказал „Ъ“, что во время обыска полиция изъ-
яла, а затем «уничтожила» его паспорт. «Теперь нуж-
но явиться за новым. Естественно, при получении 
меня могут задержать»,— добавил он.

Некоторым экс-координаторам трудно покинуть 
Россию из-за заведенных в отношении них админи-
стративных и уголовных дел, большинство которых 
стали следствием зимних протестов против ареста 
Алексея Навального. Восемь активистов уже явля-
ются фигурантами «уголовок», еще двух проверяют 
на причастность. Наконец, четырем бывшим коор-
динаторам штабов назначены наказания по разным 
статьям УК РФ: так, Олег Степанов (Москва) нахо-
дится под ограничением свободы по «санитарному 
делу», Сергею Беспалову (Иркутск) назначено огра-
ничение свободы за повреждение руки снимавшей 
его на телефон активистке НОД, а Алексей Ворсин 
(Хабаровск) получил условный срок по «дадинской» 
статье за неоднократное нарушение правил прове-
дения митингов. Андрей Боровиков (Архангельск) 
получил два года и три месяца колонии за распро-
странение порнографии из-за публикации клипа 
Rammstein, но успел покинуть Россию между реше-
ниями первой и апелляционной инстанциями.

Кира Хейфец;  
Даниил Тарабукин, Новосибирск; 
корреспондентская сеть „Ъ“

Уехали в историю
Экс-координаторы Алексея Навального продолжают покидать Россию

Его поздравляет президент Московского международного  
дома музыки, дирижер и скрипач Владимир Спиваков:
— Уважаемый Артур Олегович, примите мои самые теплые поздрав-
ления с днем рождения! Ваш богатый жизненный опыт и работа на 
ответственных государственных постах всегда были для меня при-
мером честного служения делу, высокой ответственности и трудо-
любия. Сейчас Вы возглавляете Карелию — один из красивейших 
регионов России, со своей уникальной природой, богатыми куль-
турными и в том числе музыкальными традициями. В Карелии жи-
вут очень образованные и гостеприимные люди. Во время нашей 
последней встречи меня очень порадовало, что в республике про-
являют заботу о культурном наследии, осознают, что без культуры 
нет будущего, дальнейшего развития. И в этом, безусловно, и Ваша 
большая заслуга. Будьте здоровы, счастливы, и долгих Вам плодо-
творных лет во благо служения России! Искренне Ваш!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
главе Республики Карелия  
Артуру Парфенчикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, следо-
ватели столичной полиции по-
ставили своего рода рекорд, 
в очередной раз продлив срок 
следствия по громкому уголовно-
му делу о двух эпизодах мошен-
ничества, якобы совершенных 
известным бизнесменом Анато-
лием Локтионовым. Таким обра-
зом, срок следствия составляет 
уже 62 месяца, а само рассле-
дование с небольшими переры-
вами длится без малого 12 лет. 
Сам бизнесмен, настаивающий 
на своей невиновности, на неко-
торое время уезжал в Англию, но 
вернулся на родину, попав в «лон-
донский список» Бориса Тито-
ва и рассчитывая на оправдание. 
Уголовное дело не раз прекра-
щали, но потом вновь возобнов-
ляли. Предприниматель требует 
прекращения своего уголовно-
го преследования, но настаивает 
на продолжении самого рассле-
дования, так как, по его словам, 
за все это время не даны оцен-
ки фактам хищения у него само-
го почти $200 млн в виде акций 
и векселей.

По данным информированных 
источников „Ъ“, решение об очеред-
ном продлении срока следствия по 
уголовному делу об особо крупном 
мошенничестве и покушении на 
особо крупное мошенничество (ч. 3 
ст. 30 УК РФ и ч. 4 ст. 159 УК РФ), обви-
няемым по которому является Анато-
лий Локтионов, принял следователь 
12-го отдела главного следственного 
управления (ГСУ) ГУ МВД по Москве 
в середине ноября. Согласно его по-
становлению, расследование теперь 
ограничено серединой февраля, а об-
щий срок следствия составляет 62 ме-
сяца. Надо отметить, что само рассле-
дование не раз приостанавливалось, 
а всего длится уже почти 12 лет. Сам 
господин Локтионов заявил „Ъ“, что 
неофициально узнал об очередном 
продлении по телефону, так как нахо-
дится в данный момент за пределами 
России. «Я в ближайшие дни прилечу 
в Москву, а пока дал задание своим ад-
вокатам разобраться в ситуации»,— 
пояснил 74-летний бизнесмен. Один 
из его защитников, Вячеслав Ново-
жилов, подтвердил эту информацию, 
попутно пояснив, что поскольку сле-
дователь отказывается внятно объяс-
нить причины очередного продления 
сроков расследования, то в Тверской 
суд защитой уже подана соответству-
ющая жалоба на действия следствия 
в соответствии со ст. 125 УПК РФ. От-
дельно адвокат сообщил, что в тот же 
суд пару месяцев назад был направ-
лен аналогичный документ относи-
тельно предыдущего, также немоти-
вированного, по мнению защиты, 

продления. И поскольку его до сих 
пор не успели рассмотреть по сущест-
ву, то есть надежда, что на днях слуша-
ния по двум жалобам будут объедине-
ны в одном заседании.

Как ранее сообщал „Ъ“, Анатолий 
Локтионов занимал пост первого ви-
це-президента нефтяной компании 
«Роснефть» с 1998 по 2004 год, после 
чего до 2007 года являлся советни-
ком президента НК, но позже, как он 
сам говорил, «ушел на пенсию», сос-
редоточившись на развитии собст-
венного бизнеса. Помимо прочего 
господин Локтионов являлся совла-
дельцем 30% акций компании «На-
фтатранс» — крупного нефтепе-
ревалочного комплекса. Начиная 
с октября 2010 года в отношении го-
сподина Локтионова был возбужден 
целый ряд уголовных дел. В частно-
сти, его партнеры по «Нафтатран-
су» заявили, что предприниматель 
пытался захватить их долю в бизне-
се, в том числе и с помощью подачи 
неправомерных исков в суд. Позже 
речь пошла и о нескольких случаях 
заведомо ложного доноса о совер-
шенном преступлении (ст. 306 УК 
РФ). Адвокаты Анатолия Локтионова 
отмечают, что уже после начавшего-
ся уголовного преследования в 2011 
году он выехал за границу в Швейца-
рию для лечения, где узнал, что сле-
дователь пытался добиться его заоч-
ного ареста в московском суде, но 
безуспешно. Тем не менее возвра-
щаться на родину тогда бывший ви-
це-президент «Роснефти» не стал, 
временно поселившись в Лондоне.

Стоит отметить, что следователь 
УВД Центрального административ-
ного округа ГУ МВД по Москве, ини-
циировавший три уголовных дела 
в отношении нефтяника, сам в 2015 
году был осужден за препятствова-
ние правосудию, а поддерживавший 
его прокурор уволен по коррупци-
онным обстоятельствам. По словам 
Анатолия Локтионова, уже в Англии 
он смог отчасти разобраться в исто-
ках своего преследования на роди-
не. Согласно его версии, еще в 2012 
году его партнеры по «Нафтатрансу» 
вступили в сговор, продав за бесце-
нок компанию подставным лицам. 
Сумма сделки, по его словам, состав-
ляла $2 млн, в то время как на счетах 
компании в банках находилось око-
ло $3 млн, ее балансовая стоимость 
составляла порядка $60 млн, а вме-
сте со всеми активами, включая зем-
ли и терминалы,— ориентировочно 
$250–300 млн. Буквально через не-
сколько дней компанию вновь пере-
продали за $2,1 млн, причем, отме-
чает бизнесмен, никого не волновал 
вопрос, как безработные покупате-
ли-продавцы получали такие суммы 
без залогов, поручительств и т. п. До 

этого партнеры, также не уведомляя 
господина Локтионова, выпустили 
векселя со сроком погашения в июне 
2015 года, но предъявив их почти 
сразу и получив огромные деньги, 
не считая и так набегавших дивиден-
дов. Между тем 247 векселей — доля 
Анатолия Локтионова — были аре-
стованы следствием в рамках одного 
из уголовных дел о якобы хищении 
бизнесменом 6,5 млн руб. у делового 
партнера, направлены на эксперти-
зу, после чего их якобы вернули в «На-
фтатранс» по решению арбитражно-
го суда, и их следы потерялись. «Факт 
хищения акций и векселей у меня, 
как и факт ложных доносов на меня 
документально установлен различ-
ными правоохранительными струк-
турами, но я остаюсь в качестве обви-
няемого»,— с возмущением заявляет 
Анатолий Локтионов. Он напомнил, 
что, находясь в Лондоне, сам всту-
пил в переписку с Генпрокуратурой 
России, требуя, чтобы его объявили 
в международный розыск и потребо-
вали экстрадиции. Это дало бы ему 
повод при рассмотрении вопроса 
о выдаче в иностранном суде предъ-
явить свои доказательства невинов-
ности. Поскольку подобного не слу-
чилось, в 2018 году, как рассказывал 
„Ъ“, Анатолий Локтионов встретил-
ся с бизнес-омбудсменом Борисом 
Титовым, после чего попал в «лон-
донский список». После этого госпо-
дин Локтионов ч в Россию, по его 
словам, «вынужденно задержавшись 
за границей на семь лет семь меся-
цев и семь дней». Он напоминает, 
что дело в отношении него трижды 
прекращали, в том числе и с при-
знанием права на реабилитацию, 
и также как минимум пять раз отка-
зывали в возбуждении дела о хище-
нии у него почти $200 млн. Сейчас 
он снова намерен добиваться пре-
кращения своего уголовного пре-
следования и начала преследования 
своих предполагаемых обидчиков, 
фамилии которых «хорошо извест-
ны следователям и оперативникам». 
Кстати, при одном из последних про-
длений срока следствия прокуратура 
Москвы, которая не раз отменяла ра-
нее постановления о прекращении 
дела, требовала проведений следст-
венных действий именно по факту 
хищения акций «Нафтатранса».

Отметим, что требовать от госу-
дарства какой-либо компенсации, 
кроме официальных извинений, 
нефтяник в случае своей победы не 
хочет. Пару лет назад, когда следова-
тели в очередной раз объявляли о его 
невиновности, он подал символиче-
ский иск в Симоновский райсуд Мо-
сквы, попросив в качестве возмеще-
ния ущерба 1 руб.

Сергей Сергеев

Нефтяник помог  
следственному рекорду
Уголовное преследование бизнесмена  
из «лондонского списка» продлено до 62 месяцев

Представитель следствия заявил 
в суде, что опасная производствен-
ная ситуация в выработках выемоч-
ного участка лавы №823 сложилась 
в период с 6 марта 2020 года по 25 
ноября 2021 года. Максимально до-
пустимая концентрация метана 
в атмосфере выработок выемочно-
го участка не должна превышать 1%. 
Объема воздуха, подаваемого через 
выработки, было недостаточно для 
их проветривания, полагает следст-
вие. «В результате при выемке угля 
концентрация метана в воздухе вы-
работок этого участка достигает 
взрывоопасных показателей, что со-
здает реальную угрозу взрыва мета-
новоздушной смеси в них. По мне-
нию следствия, руководство шахты 
осознавало, что «данная ситуация 
представляет угрозу общественной 
безопасности на опасном производ-
ственном объекте», однако «самона-
деянно рассчитывало на предотвра-
щение аварии». Также следователи 
считают, что инспекторы Ростех-
надзора могли остановить развитие 
опасной производственной ситуа-
ции, запретив ведение горных ра-
боты до приведения в порядок си-

стем аэрогазового контроля. Так, 
Вячеслав Семыкин, сообщил пред-
ставитель следствия, уклонился 
от посещения подземных вырабо-
ток шахты, в том числе выемочно-
го участка лавы №823, «где система 
аэрогазового контроля явно в неи-
справном состоянии».

Фигуранты дела в суде не при-
знали вину. «Я всегда присутствую 
на проверках. На последней мною 
были выявлены нарушения, шах-
та их устранила и сообщила мне об 
этом. Проверить не было возможно-
сти, на следующий день я уезжал на 
другую шахту. Но данные наруше-
ния не имеют никакого отношения 
к аварийной ситуации. На момент 
моей проверки никаких наруше-
ний, которые бы представляли уг-
розу, не было»,— сказал в суде Вяче-
слав Семыкин.

Сергей Герасименко сообщил 
журналистам, что «мелкие наруше-
ния всегда есть, они устраняются, 
проходит проверка и дальше идет 
работа». Также он добавил, что ему 
неизвестно о том, что шахтеры ра-
ботали в условиях повышенного 
уровня метана. Он также опроверг 
информацию, что шахтерам, кото-
рые якобы жаловались на наруше-

ния правил техники безопасности 
на объекте, предлагали уволиться.

В пресс-службе холдинга СДС, 
в состав которого входит ХК 
«СДС-Уголь», отказались комменти-
ровать рассмотрение судом меры 
пресечения, отметив, что компания 
сотрудничает со следствием. В Си-
бирском управлении Ростехнадзо-
ра оперативно получить коммента-
рий не удалось.

Между тем сами горняки сооб-
щили СМИ, что превышение уров-
ня метана в выработках фиксирова-
лось задолго до взрыва, а показания 
датчиков могли не соответствовать 
действительности. Губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев подтвердил 
информацию, что некоторые род-
ственники погибших также заявля-
ли о том, что уровень метана превы-
шался до аварии.

Оксана Павлова,  
Игорь Лавренков,  
Кемерово

Шахта больше чем срок

Как стало известно „Ъ“, ФСБ за-
вершила расследование скан-
дального уголовного дела об 
особо крупном мошенничестве 
в Российской академии народно-
го хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ (РАН-
ХиГС). Его ключевым фигурантом 
является директор Института гос-
службы и управления РАНХиГС 
Игорь Барциц, а также его пред-
полагаемые сообщники — декан 
факультета госуправления эко-
номикой Светлана Ларина и объ-
явленный в розыск уроженец Аб-
хазии Аслан Фейзба. Следствие 
инкриминирует им «хищения де-
нежных средств путем их систе-
матического получения от под-
чиненных за необоснованное 
начисление дополнительной за-
работной платы». По некоторым 
данным, ущерб по делу составля-
ет несколько миллионов рублей, 
который обвиняемый Барциц, 
полностью признав вину, погасил.

Громкое уголовное дело об особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) в РАНХиГС следственное 
управление ФСБ возбудило 21 декаб-
ря 2020 года. А еще через четыре дня 
его фигурантами стали возглавляю-
щий Институт госслужбы и управ-
ления академии 52-летний Игорь 
Барциц, декан факультета госуправ-
ления экономикой РАНХиГС Светла-
на Ларина, а также уроженец Абхазии 
Аслан Фейзба. Причем задержать по-
следнего не удалось, и он был объяв-
лен в федеральный розыск. 

Господина Барцица по ходатайст-
ву следствия Лефортовский райсуд 
Москвы отправил в СИЗО, а его кол-
легу Ларину под домашний арест.

В ФСБ полагают, что суть махина-
ций сводилась к тому, что профессо-

ра Барциц и Ларина договорились со 
своими подчиненными и коллегами 
о том, что будут выписывать им над-
бавки к зарплате и премии, которые 
те затем станут им возвращать налич-
ными за небольшим вычетом свое-
го рода комиссионных за услугу. По 
данным „Ъ“, якобы именно господи-
на Барцица чекисты и задержали с по-
личным при получении денег от одно-
го из подчиненных сотрудников вуза.

Уже в начале 2021 года руководи-
тель РАНХиГС не только признал себя 
виновным и раскаялся в содеянном, 
но и полностью возместил причинен-
ный ущерб. По некоторым данным, 
речь в деле идет о нескольких милли-
онах рублей. Тогда же Игорь Барциц 
ходатайствовал о заключении с ним 
досудебного соглашения о сотруд-
ничестве. Впрочем, оно, по данным 
„Ъ“, по каким-то причинам якобы так 
и не было заключено. Адвокаты обви-
няемого комментировать ситуацию 
с уголовным преследованием своего 
подзащитного не стали. 

Что же касается госпожи Лариной, 
то признала она выдвинутые против 
нее обвинения или нет — неизвест-
но. Связаться с ее защитой „Ъ“ вчера 
не удалось. Роль третьего фигуранта 
в этом деле и вовсе туманна. О 42-лет-
нем Аслане Фейзбе известно лишь 
то, что он является сыном первого де-
кана экономического факультета Аб-
хазского университета Язбея Фейзбы. 
Напомним, что Игорь Барциц также 
является уроженцем Абхазии. Прав-
да, связь последнего с этим образо-
вательным учреждением не просле-
живается: в 1992 году он закончил 
Ростовский государственный уни-
верситет (сейчас — Южный федераль-
ный университет), но с семейством 
Фейзба вполне мог быть хорошо зна-
ком. Любопытен и такой факт. В 2006 

году, когда господин Барциц был за-
местителем проректора РАНХиГС по 
научной работе, Фейзба-младший 
защитил там диссертацию по теме 
«Механизмы развития банковских 
систем в условиях интеграции при-
граничных регионов». Впоследствии 
она попала в список работ «с некор-
ректными заимствованиями». 

Задержать и допросить Аслана 
Фейзбу не удалось, поскольку тот 
успел скрыться и сейчас находится 
в розыске.

Остальным фигурантам и их защи-
те на днях было объявлено об оконча-
нии расследования, и они приступили 
к ознакомлению с материалами дела.

Отметим также, что параллель-
ное расследование в РАНХиГС сейчас 
проводит и МВД. В рамках уголовного 
дела о мошенничестве было установ-
лено, что в РАНХиГС на должности на-
учных сотрудников были фиктивно 
трудоустроены 12 «мертвых душ» из 
Министерства просвещения России. 
С 2018 по 2020 год из бюджета им вы-
платили около 20 млн руб. Организа-
торами же этой аферы следствие счи-
тает арестованных экс-замминистра 
просвещения и бывшего вице-пре-
зидента Сбербанка Марину Ракову, 
а также ректора Московской высшей 
школы социальных и экономиче-
ских наук (Шанинка) и директора Ин-
ститута общественных наук РАНХиГС 
Сергея Зуева. Свою причастность 
к хищениям они категорически от-
рицают. При этом следует отметить, 
что господин Зуев попал в СИЗО по-
сле операции на сердце и сейчас в тя-
желом состоянии находится в тюрем-
ной больнице.

В РАНХиГС сообщили, что по всем 
этим фактам проводятся внутренние 
проверки.

Олег Рубникович

Откаты от зарплаты
ФСБ закончила дело директора Института госслужбы 
Академии народного хозяйства

Как стало известно „Ъ“, Главное 
военное следственное управле-
ние (ГВСУ) СКР завершило рас-
следование громкого уголовного 
дела о хищениях, совершен-
ных при поставках для нужд Фе-
деральной службы охраны РФ 
(ФСО) маршрутизаторов Juni-
per, защищенных компьютеров, 
а также расходных материалов 
к оргтехнике. Основными фигу-
рантами дела стали бывший на-
чальник отдела комплексных 
проектов управления военно-тех-
нического снабжения службы хо-
зяйственного обеспечения (УВТС 
СХО) ФСО полковник Дмитрий 
Ширенов, советник руководите-
ля ФГУП СВЭКО спецслужбы Ми-
хаил Серов, а также генераль-
ный и исполнительный директора 
ООО «Парамитек» Алексей Чер-
нецких и Наталья Потапова. Всем 
фигурантам инкриминирует-
ся особо крупное мошенничест-
во, при этом из окончательного 
обвинения исчезла статья о даче 
взятки, ранее вменяемой госпо-
дам Чернецких и Потаповой.

Как следует из предъявленно-
го фигурантам обвинения в окон-
чательной редакции, на завершаю-
щей стадии расследования в деле, 
по которому ранее проходили Дмит-
рий Ширенов, Михаил Серов, Алек-
сей Чернецких и Наталья Потапова, 
появился еще один подследствен-
ный — директор ФГУП СВЭКО ФСО 
Владимир Мартьянов. Всем им ин-
криминируется мошенничест-

во в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). При этом в обвинении 
в окончательной редакции не оста-
лось ранее фигурировавшей в деле 
ч. 4 ст. 291 УК РФ (дача взятки). Со-
гласно более ранней версии след-
ствия, предприниматели передали 
в виде взятки полковнику Ширенову 
компьютер MacBook Pro стоимостью 
219 тыс. руб. Однако в итоге следст-
вие посчитало, что ноутбук переда-
вался полковнику в счет его доли из 
средств, похищенных в результате 
завышения цен по государственным 
контрактам. Поэтому в этой части об-
винения уголовное преследование 
господина Чернецких и госпожи По-
таповой было прекращено.

Представляющий интересы го-
сподина Чернецких адвокат мо-
сковской коллегии адвокатов 
«Инконсалт» Дмитрий Чеснов от 
комментариев отказался, впрочем, 
он подтвердил, что уголовное пре-
следование его подзащитного по 
«взяточной» статье прекращено. 

Напомним, что в августе и декаб-
ре 2018 года между УВТС СХО ФСО 
и ведомственным ФГУП СВЭКО 
были заключены два крупных кон-
тракта на поставки для нужд ФСО за-
щищенных компьютеров, оргтехни-
ки, а также расходных материалов. 
На первый контракт было выделено 
761 млн руб., а на второй — 767,1 млн 
руб. По версии следствия, полков-
ник Ширенов, в должностные обя-
занности которого входило решение 
вопросов подготовки и проведения 
закупок, организовал тендеры на 

приобретение маршрутизаторов Ju-
niper, картриджей и других расход-
ных материалов, обеспечив своему 
знакомому гендиректору ООО «Па-
рамитек» Алексею Чернецких побе-
ду как единственному поставщику.

Победив в конкурсе на постав-
ки для ФСО, исполнитель госзаказа 
ФГУП СВЭКО заключил с «Парами-
тек» и ООО «ЭкспоСервис» господина 
Чернецких в 2019 году четыре дого-
вора — на 42,4 млн, 77,3 млн, 60 млн 
и 54,5 млн руб., при исполнении ко-
торых, по версии следствия, и было 
похищено порядка 50 млн руб. бла-
годаря тому, что полковник Шире-
нов завысил цены на оргтехнику 
и компьютеры на 30%. Последнее ут-
верждение базируется на результа-
тах экспертизы, проведенной в рам-
ках расследования.

В апреле 2020 года ГВСУ возбуди-
ло уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере). Следует отметить, что 
сначала предпринимателей опреде-
лили в СИЗО. Позже, после того как 
они признали свою вину и заклю-
чили досудебные соглашения о со-
трудничестве, меру пресечения им 
изменили на домашний арест. Че-
рез некоторое время предпринима-
телей и вовсе отпустили, взяв с них 
обязательство о явке к следователю 
по его требованию.

В ближайшее время фигуранты 
приступят к знакомству с материа-
лами уголовного дела, которые на-
считывают около 50 томов.

Юрий Сенаторов

Маршрутизаторы  
довели до суда
Дело о хищениях при поставках для ФСО  
готово для чтения

Директор шахты  
«Листвяж ная»  
Сергей Махраков  
не считает себя  
виновником аварии  
на предприятии   
ФОТО МАКСИМА СЕРКОВА
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Пациенты с боковым амиотрофи-
ческим склерозом (БАС) просят 
минздрав Московской области 
обеспечить их дыхательным обо-
рудованием. В своем обращении 
под названием «Дайте дышать» 
они указывают, что с 2019 года, 
когда были приняты соответству-
ющие поправки к законодатель-
ству о бесплатной паллиативной 
помощи, не получили респира-
торные аппараты, несмотря на 
многочисленные обращения 
в прокуратуру. В единственном 
в РФ фонде помощи пациентам 
с БАС сообщают, что по заявкам 
медорганизаций области вре-
менно предоставили подмосков-
ным пациентам 24 прибора. Ди-
ректор фонда Наталья Луговая 
отмечает, что ситуация с помо-
щью больным БАС в Московской 
области меняется к лучшему за-
метно медленней, чем в целом 
по стране. В региональном мин-
здраве „Ъ“ заверили, что ряд па-
циентов уже обеспечен «соот-
ветствующими респираторами», 
другие ожидают поставки дыха-
тельной аппаратуры.

Группа пациентов с БАС из Под-
московья и их родственники напра-
вили в региональный минздрав пе-
тицию с просьбой обеспечить их 
респираторным оборудованием: 
аппаратами искусственной венти-
ляции легких, откашливателями 
и аспираторами. БАС — прогресси-
рующее неизлечимое заболевание 
центральной нервной системы (от-
носится к числу орфанных), которое 
приводит к параличам и последую-
щей атрофии мышц. В обращении 
отмечается, что люди с БАС в сред-
нем живут два-пять лет после поста-
новки диагноза, и именно «мучи-
тельная нехватка воздуха» для них 
главная причина смерти. 

По закону такие пациенты име-
ют право на паллиативную (то есть 
уменьшающую боль и страдания не-
излечимо больного) помощь. В 2018 
году по поручению президента РФ 
в регионы на эти цели было направ-
лено 4,5 млрд руб., в том числе на 
обеспечение обезболивающими 
и дыхательными аппаратами. С 2019 
года по всей стране обеспечение та-
кими аппаратами было внесено 
в программу госгарантий по оказа-
нию гражданам бесплатной паллиа-
тивной медицинской помощи.

Московская область, отмечают ав-
торы обращения, в 2018 году получи-
ла более 165 млн руб. на обеспечение 
нуждающихся аппаратами ИВЛ на 
дому. На те же цели в 2019 году, по их 
данным, было выделено еще 37 млн 
руб. и почти 141 млн руб. в 2020 году, 
было запланировано финансирова-
ние в 2021 году. «Но, несмотря на все 
госгарантии, за почти три года помо-

щи добились единицы среди пациен-
тов Подмосковья»,— говорится в об-
ращении в региональный минздрав. 
В фонде «Живи сейчас» (единствен-
ная в РФ благотворительная органи-
зация, оказывающая системную по-
мощь людям с БАС) добавляют, что 
из почти 150 пациентов из Подмо-
сковья, обратившихся к ним за помо-
щью с 2019 года, когда были приняты 
поправки о паллиативной помощи, 
только три человека получили от ре-
гиона средства респираторной под-
держки — по предписанию прокура-
туры и решению суда. В организации 
сообщают, что многие болеющие БАС 
в Московской области умирают, не 
дождавшись не только паллиативной 
помощи, но и заключения врачебной 
комиссии о ее необходимости. В на-
стоящее время по обращениям ме-
дорганизаций фонд временно пере-
дал пациентам с БАС 15 НИВЛ, 3 ИВЛ, 
5 откашливателей и аспиратор.

Жительница Балашихи Елена Хан-
жина рассказала „Ъ“, что ее муж Сер-

гей ждет откашливатель и аппарат 
неинвазивной вентиляции легких 
(НИВЛ) с октября 2019 года — имен-
но тогда минздрав региона ответил, 
что оборудование «находится в ста-
дии закупки» (письмо есть у „Ъ“). 
Сергей Ханжин пять лет не дышит 
самостоятельно, все необходимые 
средства поддержки семья получа-
ет от благотворителей или покупает 
за свой счет. Прокуратура по просьбе 
семьи провела проверку и в апреле 
2021 года «по факту непринятия мер 
по обеспечению Ханжина С. А. меди-
цинскими изделиями в рамках ока-
зания паллиативной помощи» выне-
сла представление в адрес главного 
врача балашихинской больницы. 
В минздрав прокуратура направила 
заявку с перечнем медизделий, ко-
торые обязаны предоставить Сергею 
Ханжину. Однако ни паллиативную 
помощь, ни даже выездные консуль-
тации невролога ее муж не получает 
до сих пор.

По словам директора «Живи сей-
час» Натальи Луговой, в целом в стра-
не ситуация меняется в лучшую сто-
рону. Так, в 2019 году всего в трех 
регионах пациенты с БАС смогли по-
лучить оборудование, в 2020 году — 
уже более чем в 40. В этом году по-
давляющее большинство регионов 
стали выдавать аппараты. «Однако 
в Московской области ситуация не 
меняется, несмотря на наши много-

численные обращения в минздрав, 
к губернатору, в прокуратуру и Рос-
здравнадзор. Это связано в целом не 
только с паллиативным направлени-
ем»,— говорит госпожа Луговая. Без 
поддержки государства, подчеркива-
ет она, семья едва ли справится: аппа-
рат НИВЛ стоит 600–700 тыс. руб., от-
кашливатель — около 1 млн, аппарат 
ИВЛ — 1–1,5 млн руб. Кроме того, ка-
ждому пациенту с БАС нужна специа-
лизированная кровать (200 тыс. руб.) 
и клиническое питание, на которое 
уходит 2 тыс. руб. в сутки.

Директор Центра паллиативной 
помощи Москвы и фонда помощи 
хосписам «Вера» Нюта Федермессер 
подтверждает: Московская область — 
один из немногих субъектов, кото-
рый не выполнил практически ни-
какие поручения вице-премьера 
Татьяны Голиковой по паллиатив-
ной помощи, и один из самых про-
блемных регионов в стране в части 
помощи неизлечимо больным лю-
дям. «В Подмосковье нет приказа по 

маршрутизации, нет системы учета 
паллиативных пациентов, нет еди-
ной базы данных о медучреждениях, 
нет даже главного внештатного спе-
циалиста по паллиативной помощи 
для взрослых»,— говорит госпожа 
Федермессер. Так, по данным цент-
ра, в 2020 году в паллиативной помо-
щи нуждались 75 тыс. жителей Под-
московья, что на 14 тыс. больше, чем 
указано в региональной программе. 
При этом 72% ее недополучили. Нюта 
Федермессер объясняет проблему не 
только большим населением и слож-
ной географией региона, но и неже-
ланием властей менять ситуацию: 
«При этом на оборудование для под-
держки дыхания деньги уж точно 
есть: область ежегодно получает суб-
сидию из федерального бюджета».

В минздраве МО „Ъ“ заявили, что 
в едином региональном регистре 
паллиативных больных сегодня со-
стоит 115 человек с БАС. Из них у 23 
определены признаки прогрессиро-
вания заболевания. «14 пациентов на 
данный момент обеспечены соответ-
ствующими респираторами. Для де-
вяти пациентов прогнозно возник-
нет потребность в респираторной 
терапии, для них респираторы бу-
дут поставлены в течение одного ме-
сяца с последующим направлением 
патронажной паллиативной службы 
области к пациентам для обучения 
родственников правилам пользова-

ния дыхательной аппаратурой»,— до-
бавили в ведомстве. Корреспондент 
„Ъ“ уточнил, какое именно оборудо-

вание имеется в виду под «респирато-
рами», однако ответ пока не получил.

Наталья Костарнова

Праздник света
Уважаемые друзья! История Хануки повествует 
о принципиальной борьбе, о преодолении 
всех препятствий, когда, казалось бы, усилия 
тщетны, и о Б-жественной поддержке истинно 
праведных поступков. Чудо восьмидневного  
горения Храмового светильника — это непос-
редственный знак Всесильного, что искренняя  
вера в Него и Его милость будет для нас опорой 
всегда. Все восемь дней Хануки мы читаем 
Тору, отрывок из книги Бемидбар. После 
возведения Святилища Моше, его помазания 
и освящения, главы колен Израиля начали 
приносить жертвы, и в Торе подробно, даже 
скрупулезно, перечислена каждая из них. 
Можно подумать: зачем каждой материальной 
жертве отводить целый отрывок, если все 
жертвы одинаковые и никто из перечисленных 
глав колен не выделил свою жертву как-то инди-
видуально? Зачем же Тора, где нет ни единого 
лишнего слова, перечисляет повторяющиеся 
предметы, меняя только имя дарителя? Но в 
этом мы видим отношение Всевышнего к тем 
дарам и то, как Он нас учит относиться к по-
ступкам людей. Одинаково важно доброе дело 
каждого человека. Святилище, откуда исходил 
свет на весь мир, созидается добрыми поступ-
ками всех людей, всего народа. На восьмой 
день Хануки мы читаем о меноре: «Из цельного 
слитка золота выкован он, до самого основания 
его». Цельность меноры было явным чудом 
Всевышнего. Но мы знаем, что даже самые 
непостижимые чудеса могут быть нам уроком. 
Единство и цельность возможны тогда, когда 
каждый готов принести свою жертву, каждый 
готов вкладывать от себя ради общего блага. 
Мы читаем этот отрывок Торы не только потому, 
что он связан с освящением Храма. История 
Хануки — это новое освящение Храма после 
возвращения еврейского присутствия в нем,  
а само слово «Ханука» означает «возобновле-
ние», в данном случае — служения. И Тора нас 
учит, что мир и гармония достижимы путем об-
щего человеческого участия; даже дети имеют 
свое неповторимое влияние на миропорядок, 
и поэтому они также должны зажигать свою 
отдельную ханукию. Желаю всем чувствовать и 
осознавать свою неповторимую значимость в 
благих делах, никогда не останавливаться в сво-
их добрых помыслах. Пусть иногда нам кажется, 
что наших сил и возможностей может хватить 
совсем не намного, мы не будем останавли-
ваться и беречь себя, экономя свои ресурсы, 
но выполнять свой максимум и верить, что Все- 
вышний не оставит нас и приумножит наши воз-
можности во всем! Светлого праздника Хануки!

Александр Борода, 
президент 
Федерации 
еврейских общин 
России, раввин

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ 
«КОММЕРСАНТЪ»

Острая респираторная недостаточность
Подмосковные пациенты с БАС требуют обеспечить их оборудованием для поддержки дыхания

Многие болеющие БАС в Московской 
области умирают, не дождавшись 
не только паллиативной помощи,  
но и заключения врачебной комиссии 
о ее необходимости

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) принял к рассмо-
трению жалобу коллекционеров 
из Германии Александра и Ирины 
Певзнер на решение Верховно-
го суда России (ВС). В 2019 году 
ВС исключил из решений судов 
трех инстанций указание о воз-
вращении картины Карла Брюл-
лова «Христос во гробе» супругам 
Певзнер, оставив, по словам зая-
вителей, вопрос о вещественном 
доказательстве по уголовному 
делу нерешенным. Коллекцио-
неры жалуются в ЕСПЧ на нару-
шение правовой определенности 
(ст. 6 Конвенции). Ранее ЕСПЧ 
коммуницировал жалобу этих же 
заявителей на неисполнение ре-
шения о возврате им картины — 
этого они добиваются уже 18 лет.

ЕСПЧ опубликовал сообщение 
о коммуникации жалобы немецко-
го коллекционера Александра Пе-
взнера и его супруги. „Ъ“ неодно-
кратно рассказывал о том, как пара 
на протяжении 18 лет пытается вер-
нуть картину «Христос во гробе», на-
писанную Карлом Брюлловым в ред-
кой технике транспарент. В 2003 году 
Александр и Ирина Певзнер при-
обрели полотно за €100 тыс. у рус-
ского православного прихода Вос-
кресения в Брюсселе и привезли его 
в Санкт-Петербург. Через несколько 
месяцев региональное управление 
ФСБ арестовало картину — это про-
изошло после того, как подлинность 
полотна подтвердили в Государст-
венном Русском музее (ГРМ). В отно-
шении Александра Певзнера возбу-
дили уголовное дело о контрабанде, 
а полотно передали в ГРМ как вещ-
док. Спустя десять лет дело прекра-
тили за истечением сроков давно-
сти. Однако еще долгое время судьба 
самой картины так и не была опреде-
лена, а суды выносили противоречи-
вые решения.

Так, в 2017 году, после решения 
Конституционного суда картина 

должна была вернуться к супругам 
Певзнер, но «Христос во гробе» был 
к тому времени уже включен в Му-
зейный фонд России. Коллекционе-
ры попытались получить полотно 
оттуда. Одновременно в ВС обратил-

ся замгенпрокурора РФ, потребовав 
исключить из решений двух инстан-
ций указание на возврат картины 
супругам Певзнер по причине сом-
нений в принадлежности им карти-
ны. Кассационное представление ВС 
поддержал, исключив из резолютив-
ных частей решений судов трех ин-
станций указание о возвращении 
картины законным владельцам — 
супругам Певзнер.

Отметим, ранее Европейский суд 
по правам человека коммуници-
ровал другую жалобу супругов Пе-
взнер — на отказ российских вла-
стей возвращать картину.

Что касается второй жалобы, Рос-
сии предстоит ответить на четыре 
вопроса относительно вынесенно-
го Верховным судом в декабре 2019 
года решения. В частности, уполно-
моченный РФ при ЕСПЧ Михаил Ви-
ноградов должен будет рассказать 
Страсбургу, «какой общий интерес 
преследовало» вмешательство ВС 
в решение пятилетней на тот мо-
мент давности и был ли соблюден 
в рамках этого вмешательства спра-
ведливый баланс между обществен-
ным интересом и соблюдением фун-
даментальных прав заявителей.

Нарушений в решении Верхов-
ного суда ранее не нашла уполномо-
ченный по правам человека в Рос-
сии Татьяна Москалькова. Жалоба 
коллекционеров изучалась в ее аппа-
рате более полугода, но в итоге там 
решили, что доводы судебной кол-
легии обоснованны. Если же Алек-
сандр Певзнер хочет решить спор 
о владельце полотна, ему стоит обра-
титься в гражданский суд, посчита-
ла омбудсмен. Сам коллекционер от-
мечает, что факт коммуникации его 
жалобы ЕСПЧ уже свидетельствует 
о признании судом наличия пробле-
мы, которой в аппарате Татьяны Мо-
скальковой обнаружить не смогли.

Заявители уверены, что решение 
ВС нарушает принцип правовой 
определенности (ст. 6 Конвенции), 
поскольку необоснованно ставит 
под сомнение их право собственно-
сти на картину, ухудшает их положе-
ние и вообще вынесено более чем 
через пять лет после судебного акта, 
предписывающего возвращение 
им картины. Супруги Певзнер так-
же жаловались на нарушение Росси-
ей ст. 18 Европейской конвенции по 
правам человека («Пределы исполь-
зования ограничений в отношении 

прав»), аргументируя это тем, что 
решения национальных судов про-
диктованы не нормами права, а же-
ланием государства присвоить про-
изведение искусства. Однако в этой 
части жалоба коммуницирована не 
была. «У ЕСПЧ по этой статье очень 
жесткий стандарт доказывания. Эта 
норма по своему правовому содер-
жанию очень близка к умышленно-
му нарушению прав лица, то есть 
к уголовному преступлению — вы-
несение заведомо неправосудного 
судебного решения»,— говорит го-
сподин Певзнер.

Он полагает, что поданные жало-
бы объединят после того, как по вто-
рой из них пройдет обмен сторон 
замечаниями. В начале 2020 года Рос-
сия уже ответила на восемь вопросов 
об исполнении вынесенного в 2017 
году решения о возврате картины 
собственникам и не увидела в деле 
нарушения прав супругов.

Адвокат Максим Крупский, пред-
ставляющий интересы господина 
Певзнера, объясняет, что в случае 
удовлетворения жалобы ЕСПЧ пре-
зидиум ВС должен будет отменить 
спорное определение: «В случае по-
ложительного для нас решения суда 
будет возвращена сила апелляцион-
ному определению Ленинградско-
го областного суда от 2014 года, со-
гласно которому картина подлежит 
возвращению супругам Певзнер. 
Если суд признает нарушение ст. 6 
Конвенции в связи с неисполнени-
ем вступившего в законную силу су-
дебного решения о возврате карти-
ны, Россия в лице Минкульта также 
будет обязана исключить картину 
из Музейного фонда. Но ранее даже 
при наличии вступивших в силу ре-
шений национальных судов о воз-
врате картины Певзнерам Минкульт 
фактически не исполнял их на про-
тяжении более чем полутора лет»,— 
напоминает юрист.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

«Христос во гробе» взывает к правовой определенности
ЕСПЧ коммуницировал жалобу немецкого коллекционера на решение Верховного суда РФ

К числу желающих  
рассмотреть картину  
Карла Брюллова доба- 
вился Европейский суд   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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«Верю, что можно будет возобновить  
туристические потоки уже в следующем сезоне»
Новый посол Испании в России — об отношениях двух стран в условиях санкций и пандемии

В ноябре опытный испанский дипломат 
Маркос Гомес Мартинес возглавил по-
сольство королевства в РФ. В интервью 
корреспонденту „Ъ“ Павлу Тарасенко он 
рассказал, какие задачи перед собой по-
ставил, почему считает Россию неотъем-
лемой частью Европы, а также когда и при 
каких условиях Испания может вновь от-
крыться для российских туристов.

— Вы прибыли в Москву совсем недавно, 
10 ноября. Какие задачи ставите перед 
собой на посту посла?
— Главная цель очевидна: защищать инте-
ресы Испании и испанцев в России, а также 
развивать отношения королевства с вашей 
страной. Испания — член ЕС, и это в опре-
деленной степени устанавливает рамки 
наших действий. Но на двустороннем, ис-
пано-российском уровне есть множество 
возможностей. И мы будем работать над тем, 
чтобы в двусторонних отношениях был до-
стигнут прогресс.
— А если говорить именно об отношени-
ях между ЕС и Россией, какую роль вы от-
водите Испании?
— Испания — член ЕС, и это самое значимое 
измерение нашей внешней политики. Ко-
нечно, Испания — страна с очень тесными 
связями с Латинской Америкой. Важно для 
нас, в частности, и то, что происходит в Сре-
диземноморье… Но главная наша стратеги-
ческая ставка — на Европу. И речь не про-
сто, например, об общем рынке. Это также 
проект создания пространства процветания 
и свободы. И мы в нем активно участвуем.

Отношения с Россией сейчас нельзя на-
звать особенно позитивными. Но мы попы-
таемся построить все мосты, которые толь-
ко возможны, для того чтобы эти отношения 
восстановились. Это миссия, с которой я от-
правился сюда. Убежден, что Россия состав-
ляет очень важную часть Европы, принад-
лежит к европейской семье. И обязательно 
надо найти пути преодоления существую-
щих разногласий.

— Приехав в Россию, на своей странице 
в Twitter вы стали публиковать слова фи-
лософа Джорджа Стайнера об основопо-
лагающих чертах европейской культу-
ры, сопровождая цитаты фотографиями 
московских улиц. Убеждены, что Рос-
сия — это на 100% Европа?
— Без всяких сомнений. Более того, Рос-
сия — неотъемлемая часть самого опреде-
ления «Европа». Это не просто еще один 
элемент, он единосущен европейскому ха-
рактеру. Европу нельзя понять без России. 
Это мое личное убеждение. И я думаю, что 
история эти тезисы подтверждает. Полагаю, 
что в центре моей работы будет стремление 
к тому, чтобы разногласия оказались прео-
долены. Верю, что России и остальной Евро-
пе сотрудничество будет просто необходимо 
для существования.
— Но сейчас говорить о сотрудничест-
ве в полной мере не приходится. Как на-

лаживать взаимодействие в условиях 
санкций?
— Этот фактор, очевидно, сейчас осложняет 
наши отношения. Санкции — это решение 
ЕС из-за разногласий по поводу определен-
ного поведения, которое, как мы думаем, 
противоречит международному праву. Но 
я надеюсь, что скоро сформируются условия, 
при которых эти санкции смогут быть пере-
смотрены. Приоритет — создать такую ситу-
ацию, при которой ЕС сможет пересмотреть 
санкции, констатировав, что обстоятельства 
изменились.
— Тем не менее российско-испанское 
экономическое сотрудничество все-таки 
развивается?
— Да, и у него большой потенциал роста. 
Можно говорить о разных сферах, в которых 
этот потенциал может реализоваться. В це-
лом бизнес-климат позитивный. Сохраняет-
ся интерес к российским рынкам. В России 

огромное население, и это представляет ин-
терес для любого испанского экспортера. 

Например, что касается торговли, Испа-
ния продает в Россию промышленное обору-
дование, это главная статья экспорта. Но мы 
думаем, что еще есть куда расти. В некоторых 
отраслях из-за политического климата есть 
сложности — например, это касается сельско-
хозяйственной продукции. Но мы думаем, 
что на российском рынке есть спрос на нее. 
Не только на испанские фрукты и овощи (луч-
шие в мире), но также на вино, мясо — свини-
ну и говядину… На днях, например, мы были 
на мероприятии для российских импортеров 
испанского вина с участием 35 виноделен, 
было представлено более 180 вин.

Также стоит сказать об инвестициях. 
В России присутствуют испанские компа-
нии с важными инвестиционными проекта-
ми. Например, в феврале Roca — компания 
по производству сантехники — открывает 
новый завод в Ленинградской области. 

Еще есть сотрудничество в области энер-
гетики. На российский газ приходится 10% 
газа, потребляемого в нашей стране. Пре-
жде всего это сжиженный газ, который по-
ставляется в испанские порты. Это то сотруд-
ничество, которое мы намерены укреплять 
и дальше.

И конечно, очевидная сфера сотрудни-
чества — это туризм. Испания до пандемии 
была туристическим направлением для 
многих россиян. У нас было более 1 млн рос-
сийских туристов. Эти показатели надо вер-
нуть, чем скорее, тем лучше. Я, кстати, ро-
дился на Майорке, там туризм — основная 
специализация. Мы российских туристов 
очень ценим и ждем, что они вернутся как 
можно раньше.
— Что значит «как можно раньше»? Како-
вы условия?
— Конечно, многое зависит от того, как бу-
дет развиваться пандемия. Это мы не мо-
жем контролировать. Но есть два фактора, 
благодаря которым, как мы ожидаем, ситу-
ация улучшится. Первое — признание рос-

сийских вакцин. Ожидаем, что Всемирная 
организация здравоохранения очень скоро 
одобрит вашу вакцину, и в таком случае Ис-
пания тоже сделает такой шаг. Такова наша 
политика: как только есть одобрение ВОЗ, 
автоматически одобряем и мы.
— На ваш взгляд, такая задержка со сто-
роны ВОЗ — это частично политика или 
причины полностью лежат в научной 
плоскости?
— Перед тем как приехать в Москву, я был 
послом в Колумбии, а до этого возглавлял 
департамент МИДа, ответственный за свя-
зи с ООН и международными организаци-
ями, а также занимающийся правами чело-
века. Так вот, я могу гарантировать, что ВОЗ 
никогда не руководствуется политическими 
мотивами. У нее есть четкие протоколы для 
признания вакцин. И уверен, что Россия пре-
доставит нужную информацию для того, что-
бы это произошло в очень короткие сроки.
— А какой второй фактор?
— Признание сертификатов о вакцинации. 
Мы можем работать над этим. Вот два на-
правления, по которым, как я считаю, надо 
добиться результатов как можно быстрее. 
— Так когда, по вашему мнению, Испания 
может вновь открыться для россиян?
— Я оптимист. И верю, что с учетом нынеш-
них уровней вакцинации можно будет воз-
обновить туристические потоки уже в следу-
ющем сезоне. Вероятность этого высока.
— А по поводу планов в дипломатиче-
ской сфере… Идет ли подготовка ка-
ких-либо визитов на высоком уровне?
— В ближайшем будущем планируется встре-
ча глав МИД России и Испании, они увидятся 
2 декабря в Стокгольме (там будет проходить 
министерское заседание ОБСЕ). Участники 
встречи определятся с планами визитов в Мо-
скву. Ожидаем, что в следующем году их удаст-
ся реализовать как на министерском уровне, 
так и на уровне главы правительства.

полная версия
kommersant.ru/13211
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За землю и воду
Эфиопия и Судан никак не поделят приграничный район

Вновь обострилась ситуация на грани-
це между Суданом и Эфиопией, оспа-
ривающими друг у друга приграничные 
территории. По меньшей мере шесть 
суданских военных погибли в  субботу 
в столкновениях с подразделениями 
эфиопской армии и отрядами ополчен-
цев. Из-за внутренних проблем ни Хар-
туму, ни Аддис-Абебе не нужна большая 
война, но события в любой момент могут 
выйти из-под контроля. Приграничное 
противостояние, усугубляемое разно-
гласиями вокруг запуска Эфиопией ГЭС 
на Ниле, грозит перерасти в региональ-
ный конфликт.

«Военные, охранявшие сборщиков уро-
жая в Эль-Фашга-ас-Сухра в районе Барака-Ну-
рейн, подверглись нападению эфиопской 
армии и группировок. Они пытались запу-
гать фермеров, сорвать сбор урожая и вторг-
нуться на наши земли. Наши войска доблест-
но отбили атаку, нанеся врагу урон в живой 
силе и технике»,— говорится в заявлении су-
данской армии, опубликованном в субботу 
в Facebook. Упоминается о погибших и ра-
неных с суданской стороны без указания их 
точного числа. В то же время издание Sudan 
Tribune со ссылкой на главного редактора 
газеты «Вооруженные силы» сообщило, что 
«армия оплакивает шестерых мучеников 
в Эль-Фашге», а общее число суданских воен-
нослужащих, убитых в приграничных столк-
новениях с Эфиопией, с апреля 2020 года до-
стигло 90 человек. Аддис-Абеба никак не 
прокомментировала ситуацию.

Район Эль-Фашга, или в эфиопском ва-
рианте Мазега, занимает площадь около 
250 кв. км, и уже более 100 лет две страны 
никак не решат, кому он принадлежит. «На 
стороне Судана — документы, а на стороне 
Эфиопии — де-факто введенный в сельхозо-
борот и интегрированный в экономику стра-
ны регион с городами, церквями, дорогами, 
кладбищами, где находятся земли и угодья 
сотен эфиопских фермеров и крестьян»,— 
пояснил „Ъ“ африканист Алексей Целунов. 

Соглашение о границе с эфиопски-
ми властями было от имени Судана еще 
в 1902 году заключено британской админи-
страцией. Год спустя британцы провели де-
маркацию границы без участия Эфиопии. 
Аддис-Абеба считает, что в итоге страна ли-
шилась нескольких участков территории. 
В 1972 году после визита в Хартум эфиоп-
ского императора Хайле Селассие Перво-
го стороны обменялись нотами, которые 
должны были стать основой для нового со-
глашения о демаркации границы. Но про-
цесс был сорван из-за революции 1974 года 
в Эфиопии. Император был низложен.

Следующая попытка договориться была 
предпринята только в 2007 году. Президент 
Судана Омар аль-Башир и премьер Эфио-
пии Мелес Зенауи согласовали формулу, со-
гласно которой граждане обеих стран мо-
гли обрабатывать землю в спорном районе. 
Официальное решение вопроса с демар-
кацией было отложено на более поздний 
срок, который так и не наступил. Мелес Зе-
науи скончался в 2012 году от инфекции, 

а Омар аль-Башир был свергнут в ходе пере-
ворота в Судане в апреле 2019 года. Тем не 
менее в результате их договоренности ты-
сячи эфиопских фермеров смогли выращи-
вать урожай, пасти скот и вести торговлю 
в Эль-Фашге. Аддис-Абеба охотно покупа-
ла продукцию фермеров, причем не только 
своих, но и суданских. В результате вся эко-
номика района оказалась ориентирован-
ной на Эфиопию.

Ситуация обострилась весной 2020 года, 
когда суданские военные решили восста-
новить контроль над районом к восто-
ку от реки Атбара. Кроме того, Хартум об-
винил эфиопских военных в поддержке 
банд Эль-Фашги, которые сгоняют с земли 
суданских фермеров. В декабре, восполь-
зовавшись вторжением эфиопских войск 
в мятежную провинцию Тыграй, суданцы 
отбили 70% спорных территорий и нача-
ли вытеснять оттуда эфиопских фермеров. 
20 декабря в Джибути состоялась встре-
ча премьер-министров Эфиопии и Судана 
Абия Ахмеда и Абдаллы Хамдока. Они до-
говорились о возобновлении переговоров 
по демаркации границы, но этого вновь 
не произошло. Обеим сторонам было про-
сто не до границы. В Судане не прекраща-
лись протесты населения и борьба за власть 
между гражданской частью правящей эли-
ты и военными, что в итоге привело в кон-
це октября к отставке господина Хамдока. 
Под давлением международного сообще-
ства глава Суверенного совета Судана гене-
рал Абдель-Фаттах аль-Бурхан согласился 

восстановить Абдаллу Хамдока в премьер-
ской должности. В то же время в Эфиопии 
уже больше года не прекращаются боевые 
действия между федеральными силами 
и отрядами «Народного фронта освобожде-
ния Тыграя» (НФОТ). В начале ноября в стра-
не было объявлено чрезвычайное положе-
ние, так как НФОТ объединился с другими 
оппозиционными группировками и заявил 
о выдвижении своих сил в сторону столи-
цы. В пятницу эфиопский премьер, в прош-
лом профессиональный военный, лично 
отправился на линию фронта для руковод-
ства войсками.

На этом фоне ни Хартуму, ни Аддис-Абе-
бе не нужна война друг с другом. Однако 
они не готовы и к поиску компромиссов. 
Ситуацию усугубляет конфликт вокруг за-
пуска эфиопской ГЭС «Хыдасе» («Возрожде-
ние»). Египет и Судан недовольны сроками 
заполнения расположенного на Голубом 
Ниле водохранилища водой, так как боят-
ся лишиться значительных водных ресур-
сов и электроэнергии. Трехсторонние пере-
говоры, призванные урегулировать спор, 
застопорились. Две недели назад министр 
национальных информационных и ком-
муникационных технологий и цифровой 
экономике Эфиопии Хурия Али Махди со-
общил, что Аддис-Абеба ожидает, что ГЭС 
начнет производить 700 мегаватт электро-
энергии уже в следующем году. Запуск пло-
тины ГЭС без соглашения наверняка вы-
зовет возмущение Хартума и Каира. Со 
своей стороны, Аддис-Абеба обвинила Су-

дан в поддержке антиправительственных 
сил, действующих в эфиопском штате Бени-
шангуль-Гумуз, где находится ГЭС. 

«Приграничный конфликт можно ре-
шить только путем компромисса. Прибли-
женной к идеалу была схема Аль-Баши-
ра—Зенауи. Вопрос в том, какая из сторон 
согласится пойти на уступки. Район Эль-Фа-
шга позволяет решить проблему малозе-
мельных эфиопских крестьян-амхара, ко-
торые давно там поселились и считают его 
своим. Регион Амхара сейчас база поддер-
жки для премьер-министра Ахмеда, и он не 
может разочаровать местные элиты. В то же 
время и суданские военные не могут про-
демонстрировать свою слабость, к тому же 
для Хартума также важны сельхозрайоны, 
которые к тому же еще и рычаг давления на 
Аддис-Абебу в вопросе о плотине»,— счита-
ет Алексей Целунов. 

Эксперты International Crisis Group не 
исключают, что эскалация пограничного 
спора может спровоцировать региональ-
ную войну и дестабилизировать ситуацию 
в районе Африканского Рога. С учетом это-
го на ситуацию уже отреагировал Европей-
ский союз. «Гибель суданских солдат в ре-
зультате нападения эфиопских войск на 
границе вызывает тревогу и усиливает на-
пряженность в отношениях между сосе-
дями по региону. Деэскалация и диалог 
должны иметь приоритет перед насили-
ем»,— написал в своем Twitter глава Евро-
совета Шарль Мишель.

Марианна Беленькая

Давить или давать
США предлагают европейцам определиться со стратегией по России

Госсекретарь США Энтони Блинкен 
в  понедельник начинает турне по Европе, 
главная цель которого обсудить ситуа-
цию в сфере европейской безопасности, 
обострившуюся в связи с эскалацией во-
круг Украины и миграционным кризисом 
у границ ЕС. По данным газеты The Wall 
Street Journal, на встрече глав МИДов 
стран НАТО в Риге США предложат союз-
никам выбрать одну из двух моделей от-
ношений с Москвой: игру на обострение, 
повышающую угрозу военного конфлик-
та, или снижение военной активности 
НАТО в Европе. Часть союзников требует 
усилить давление на Москву, но Вашинг-
тон предпочел бы снизить риск конфрон-
тации с Россией.

В программу четырехдневного турне гос-
секретаря США Энтони Блинкена по Евро-
пе включено участие во встрече глав МИДов 
стран—членов НАТО в Риге и в заседании 
Совета министров ОБСЕ в Стокгольме. Его 
визиты в Латвию и Швецию станут марафо-
ном двусторонних встреч и многосторонних 
консультаций с европейскими союзника-
ми, которые главе американской диплома-
тии предстоит провести на финише перво-
го года правления администрации Байдена.

Судя по многочисленным официальным 
заявлениям, евроатлантические союзники 

будут искать коллективный ответ на расту-
щую угрозу, которая, по их мнению, исхо-
дит от России. «У госсекретаря будет возмож-
ность для укрепления наших двусторонних 
связей и обсуждения нашей привержен-
ности европейской и балтийской безопас-
ности. В центре внимания будет то, как мы 
можем сотрудничать в реагировании на вы-
зовы, подобные Белоруссии и России»,— за-
явила помощница госсекретаря по Европе 
и Евразии Карен Донфрид. Как следует из ее 
разъяснений, самой острой частью дискус-
сий станет обсуждение того, как США и их 
союзники по НАТО должны в дальнейшем 
реагировать на «проблемы, с которыми стал-
кивается альянс, в частности крупные и не-
обычные передвижения российских войск 
возле границы с Украиной». Отвечая на на-
стойчивые вопросы журналистов о том, ка-
кие действия США планируют предпринять 
в отношении России в связи с информаци-
ей о подготовке ее нападения на Украину, Ка-
рен Донфрид дала понять: окончательное ре-
шение пока не принято и «возможен любой 
вариант развития событий».

Угроза российского вторжения на Укра-
ину в конце прошедшей недели продолжа-
ла усиленно нагнетаться самой украинской 
стороной, Польшей и странами Балтии. 
В пятницу советник президента США по на-

циональной безопасности Джейк Салливан 
обсудил ситуацию на российско-украинской 
границе с главой администрации президен-
та Украины Андреем Ермаком. Этому пред-
шествовал его разговор с главой Бюро на-
циональной безопасности Польши Павлом 
Солочем, темой которого стали Украина, Рос-
сия и Белоруссия.

Украино-российская тема всплыла в пят-
ницу в беседе с журналистами и самого пре-
зидента США Джо Байдена, который выразил 
озабоченность не только эскалацией на гра-
нице, но и внутриполитической ситуацией 
на Украине. По словам господина Байдена, 
в будущем он намерен обсудить этот вопрос 
и с украинским, и с российским лидером.

Наконец, ситуация в регионе накану-
не поездки Энтони Блинкена обсуждалась 
и в его телефонном разговоре с генсеком 
НАТО Йенсом Столтенбергом. А первый зам-
госсекретаря США Уэнди Шерман приняла 
в Вашингтоне главу МИД Литвы Габриелюса 
Ландсбергиса. Как следует из заявления Гос-
депа, стороны призвали Россию к деэскала-
ции на границе с Украиной.

Обращает на себя внимание, что прозву-
чавшее накануне поездки Энтони Блинке-
на заявление Госдепа США о «возможности 
любого варианта развития событий» пере-
кликается со статьей в газете The Wall Street 

Journal. Перед переговорами главы амери-
канской дипломатии в Европе газета обра-
щает внимание на стратегическую дилемму, 
которую в ближайшие дни США и их союз-
никам предстоит решать, выбирая одну из 
моделей отношений с Москвой в ответ на 
«военное давление на Украину». По версии 
The Wall Street Journal, один из сценари-
ев, на реализацию которого рассчитывают 
Киев, а также Польша и страны Балтии, пред-
полагает дальнейшую игру на обострение. 
Реализация этого сценария потребует усиле-
ния оборонного потенциала Украины, уве-
личения поставок Киеву средств ПВО и ока-
зания ему другой военной помощи, а также 
введения новых жестких санкций в отноше-
нии России.

Второй, более мягкий, сценарий предпо-
лагает снижение военной активности альян-
са у российских границ, которая в этом году 
достигла беспрецедентного размаха. Эта мо-
дель предусматривает ограничение воен-
ных учений в Европе, приостановку воен-
ной помощи Украине и «более решительное» 
возвращение к Минским соглашениям.

«Публикацию в The Wall Street Journal 
следует рассматривать как намек наиболее 
радикально настроенным европейским со-
юзникам, что в планы Вашингтона не вхо-
дит „маленькая победоносная война“ на 

юго-востоке Украины, которая вслед за Аф-
ганистаном может обернуться для США на 
этот раз уже европейским фиаско. Такую 
позицию определяет и положение в эко-
номике США. В ноябре ситуация на фон-
довых рынках резко ухудшилась: индекс 
Доу—Джонса просел почти на 900 пунктов. 
Осложнение ситуации в Европе на фоне не-
прекращающегося энергетического кризиса 
может усилить волатильность на фондовых 
площадках и свести на нет действие пакета 
стимулирующих мер в размере $3 трлн, уже 
закачанных администрацией Байдена в аме-
риканскую экономику»,— пояснил „Ъ“ глав-
ный научный сотрудник Института США 
и Канады РАН Владимир Васильев.

Американские собеседники „Ъ“ также 
не верят в возможность радикального уси-
ления санкционного давления на Москву. 
«Вряд ли США и союзники смогут придумать 
какие-либо серьезные меры. Европейские 
партнеры слишком зависимы от России, да 
и у США рычагов сдерживания ее сейчас 
нет. Поэтому любые обсуждения санкций 
не выльются в серьезные ограничительные 
меры»,— заявил „Ъ“ глава Нью-Йоркского 
центра по связям в области международных 
отношений Джастин Расселл.

Екатерина Мур, Вашингтон;  
Сергей Строкань



Один из крупнейших в РФ продукто‑
вых ритейлеров X5 Group потребовал 
от владельцев торгцентров, где рабо‑
тают магазины сети, отказаться от ин‑
дексации арендных ставок. Розничная 
компания ссылается на ухудшающи‑
еся из‑за пандемии перспективы оф‑
лайн‑магазинов, хотя продуктовые 
магазины не закрываются в локда‑
ун. Причиной ультиматума мог стать 
обсуждаемый сейчас властями зако‑
нопроект об обязательном введении 
QR‑кодов в общественных местах, счи‑
тают эксперты. Они допускают, что 
этому примеру последуют другие круп‑
ные сети.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо 
от 22 ноября директора по развитию «Пере-
крестка» (входит в Х5 Group) Романа Шохина 
владельцам торгцентров, где сеть арендует 
площади под супермаркеты. Топ-менеджер 
потребовал от адресатов исключить из дого-
воров аренды пункт об индексации аренд-
ной платы на весь срок действия контрак-
тов. Отсутствие ответа от контрагентов сеть 
будет расценивать как «отсутствие интереса 
к дальнейшему сотрудничеству».

«Пандемия ускорила перемещение роз-
ничной торговли в онлайн-пространст-
во, что ставит под вопрос будущее (тради-
ционных.— „Ъ“) магазинов»,— говорится 
в письме. Поэтому X5 Group считает необ-
ходимым начать трансформацию модели 
арендных отношений через «справедли-
вое снижение арендной нагрузки», пишет 
господин Шохин. В X5 Group подтвердили 
подлинность письма, отказавшись от ком-
ментариев.

• В третьем квартале 2021 года совокупная 
выручка X5 Group выросла на 11,6% год к году, 
до 541,9 млрд руб. Группа лидирует по это-
му показателю на российском рынке, по чи-

слу магазинов уступает лишь «Магниту»: 
18,6 тыс. против 25,3 тыс. Выручка «Пере-
крестка» в июле—сентябре этого года соста-
вила 78,9 млрд руб., увеличившись на 10,6%. 
На 30 сентября сеть насчитывала 980 мага-
зинов против 905 точек годом ранее.
Представители торгцентров говорят, что 

сами оказались в тяжелом положении из-за 
снижения трафика на 60–80% на фоне по-
следнего локдауна и вводимых в регионах 
ограничений на вход по QR-кодам. Глава Со-
юза торгцентров Булат Шакиров еще 15 но-
ября направил письмо Владимиру Путину 
с просьбой отменить для участников рын-
ка налог на имущество на время действия 

QR-кодов, вернуть владельцам торговых 
объектов уплаченные ими за время простоя 
в 2020–2021 годах налоги, а также заморо-
зить выплаты процентов по кредитам бан-
ков с госучастием.

Не получая должной господдержки, торг-
центры вынуждены увеличивать арендную 
плату, перекладывая часть рисков на арен-
даторов, говорит партнер One Story Ольга 
Сумишевская. Она уточняет, что затраты 
торгцентров на обслуживание объектов как 
минимум не меняются, в то время как до-
ходная часть существенно сокращается, по-
скольку трафик пока не достиг допандемий-
ного уровня. Традиционно договоры между 

крупными арендаторами и торгцентрами 
заключаются на 10–15 лет, в них фиксирует-
ся повышение на уровне индекса потреби-
тельских цен, определяемого ЦБ, но не бо-
лее 5%, поясняет управляющий партнер 
«Ванчугов и партнеры» Алексей Ванчугов.

«В локдаун число посетителей „Пере-
крестка“ выросло, как и выручка сети. О ка-
ком тяжелом положении речь?» — удив-
ляется управляющий партнер RedStone 
Индира Шафикова. Вероятно, считает она, 
в некоторых локациях «Перекресток» неу-
дачно расположен, что сказывается на вы-
ручке конкретных магазинов, поэтому сеть 
«хочет выторговать себе преференции». 
«Речь идет либо о торгцентрах, где сильно 
„задраны“ ставки, либо о не самых успеш-
ных для сети объектах»,— соглашается го-
сподин Ванчугов. В то же время, продол-
жает Индира Шафикова, «Перекресток» 
зачастую вносит в договор аренды положе-
ние о штрафе за досрочное расторжение 
арендодателями контрактов, который мо-
жет достигать 50–60 млн руб.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что и другие 
крупные продуктовые сети могут иници-
ировать переговоры с собственниками 
торгцентров о пересмотре арендных ста-
вок. В «Магните», «Ленте», «Ашане» и Metro 
на запрос „Ъ“ не ответили. Катализатором 
этого может стать разрабатываемый зако-
нопроект об обязательных для посещения 
объектов QR-кодах, вызвавший уже ожесто-
ченную полемику в обществе, отмечает го-
сподин Бурмистров. Сомнительно, добав-
ляет эксперт, что арендодатели согласятся 
отказаться от индексации ставок на весь 
срок договора, скорее всего, на первых по-
рах стоимость аренды не будет пересматри-
ваться только в 2022 году.

Дмитрий Шестоперов

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28751,62 (–747,66)
РТС 1589,38 (–76,36)
FTSE 100 7044,03 (–266,34)

DAX 30 15257,04 (–660,94)
DJIA 34899,34 (–905,04)
NASDAQ Composite 15491,66 (–353,57)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27–29.11.21
Австралийский доллар 53,8030
Английский фунт 100,5613
Белорусский рубль 29,4975
Датская крона 11,4554

Доллар США 75,5873
Евро 84,9526
Индийская рупия* 10,0941
Казахский тенге** 17,3385

Канадский доллар 59,2609
Китайский юань 11,8266
Норвежская крона* 83,1553
СДР 105,3611

Сингапурский доллар 55,0767
Турецкая лира* 62,9333
Украинская гривна* 27,8750
Шведская крона* 82,5099

Швейцарский франк 81,5045
Японская иена** 66,3978
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В России инновации, как прави-
ло, область предпринимательства, 
в которой стереотипы, распростра-
няемые авторитетными гуру, име-
ют чрезвычайно большое значение 
безотносительно к тому, насколько 
эти стереотипы адекватны россий-
ской реальности. Здесь не помогают 
даже статистические данные о вен-
чурно-инновационном рынке: они 
практически всегда описывают пред-
заданную структуру рынка с неболь-
шими отклонениями, к тому же, как 
правило, цель декларации существо-
вания отклонений — заявка на ста-
тус произносящего как нового гуру: 
до последнего времени советовать, 
«как делать стартапы», в РФ было бо-
лее выгодно, чем «делать стартапы». 
В этом плане интересна публикация 
трех экономистов Банка России — Ев-
гении Бессоновой, Левона Мовсеся-

на и Анны Цветковой — «Долгосроч-
ное финансирование, инвестиции 
и связанный с инновациями эконо-
мический рост», в которой на матери-
але обзора BEEPS V авторы пытаются 
определить зависимость траекторий 
существования компаний на рынке 
РФ (в первую очередь в период неста-
бильности 2013–2015 годов) от при-
влечения ими финансирования.

Не отвлекаясь на довольно слож-
ную методику анализа авторов ЦБ, 
вряд ли заинтересованных в личной 
популярности на рынке венчурных 
инвестиций, приведем лишь вы-
вод. Доступ компаний в этот период 
к долгосрочному долговому финан-
сированию как таковой (он обычно 
затруднен для некрупных инноваци-
онных компаний) в целом повышал 
их производительность при прочих 
равных, но только в том случае, если 
компания вовлечена в сложные ин-
новационные процессы. При этом 
долгосрочное банковское креди-
тование не влияло само по себе на 
среднесрочную выживаемость ком-
пании. В работе Бессоновой, Мовсе-
сяна и Цветковой есть и еще несколь-
ко менее крупных выводов о том, как 
по крайней мере несколько лет назад 
работала связь инноваций, распреде-
ления ресурсов, финансов и финан-
сового результата в экономике РФ. 
Прямо все эти выводы не противоре-
чат общепринятым схемам «движе-
ния стартапа по pipeline», описаниям 
«раундов» и прочих стандартов «вы-
ращивания» инновационной ком-
пании (ее вы с вариациями можете 
найти в любой YouTube-лекции лю-
бого венчурного гуру — но в принци-
пе можно и на сайте правительства 
РФ, там эта версия устройства рын-
ка принята за аксиому), но картинка 
вырисовывается, в сущности, другая. 
Для этой работы ЦБ идеальный стар-
тап — это что-то вроде мини-НИИ, 
стараниями покровителей кредиту-
ющихся в кэптивных банках (другие 
не дадут кредит) на пять-семь лет и не 
в роскоши, с рисками, без огромного 
драйва «допиливающих» глубоко ин-
новационный продукт.

Впрочем, я бы особо не рассчиты-
вал на текст ЦБ как на ориентир того, 
«как надо». Развитие рынков обычно 
происходит по схемам, начертанным 
гуру, а не научными исследовани-
ями, и не только в России — рынки 
легко могут быть не очень эффектив-
ными, если есть возможность быть 
воодушевленным и в тренде.

Как и многие рынки 
в РФ, инновационный 
рынок, кажется,  
склонен к следова-
нию моде больше, 
чем к эффективности
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Чиновникам приснились электроовцы
Искусственный интеллект проведет психоанализ россиян по соцсетям

Власти заинтересовались использо‑
ванием искусственного интеллекта 
для анализа психологического состо‑
яния россиян по их аккаунтам в соци‑
альных сетях. Грант на исследования 
в этой области от Аналитического цен‑
тра при правительстве получил Инсти‑
тут системного программирования 
им. В. П. Иванникова (ИСП). По ито‑
гам работы должна появиться техноло‑
гия психодиагностики по анализу дан‑
ных профиля соцсети. Она призвана 
помочь бороться с группами смерти, 
вовлечением граждан в террористи‑
ческую деятельность и экстремизмом, 
считают в правительстве. Но, по мне‑
нию юристов, применение такой тех‑
нологии может противоречить дейст‑
вующему законодательству по защите 
персональных данных.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, 
что ФГБУ «Институт системного програм-
мирования им. В. П. Иванникова» 23 ноября 
объявил тендер стоимостью 36 млн руб. на 
проведение исследования о возможностях 
использования искусственного интеллекта 
для психологической диагностики лично-

сти по социальным сетям. Итоги конкурса 
подведут уже 29 ноября. Подрядчик должен 
выполнить работы до 1 сентября 2024 года. 
Из тендерной документации следует, что 
на проведение исследования институт по-
лучил грант от Аналитического центра при 
правительстве РФ (АЦ), который является 
генеральным заказчиком проекта. Размер 
гранта не уточняется.

В тендерной документации заказчик от-
мечает, что распространение технологий, 
использующих цифровые следы для ана-
лиза личности, «открывает широкие воз-
можности по оценке личности и прогнози-
рованию ее поведения без осуществления 
психологического тестирования, требую-
щего его добровольного согласия». К одно-
му из источников этих следов относятся 
социальные сети, «накапливающие обшир-
ные материалы относительно интересов, 
увлечений, записей пользователя, фикси-
рующих показатели его поведенческой ак-
тивности».

Для анализа аккаунтов в соцсетях предпо-
лагается использовать технологии искусст-
венного интеллекта. «Программой исследо-
вательского центра ИСП РАН предусмотрено 

в том числе создание доверенной техноло-
гии диагностики свойств личности»,— рас-
сказали „Ъ“ в пресс-службе АЦ.

Там объяснили, что ее планируется при-
менять для оценки состояния лиц, прини-
мающих ключевые государственные или 
корпоративные решения, а также «распоз-
навания манипулятивного управления 
большими социальными группами, оценки 
творческого потенциала работников и мо-
делирование их профессионального разви-
тия». «Такие проекты могут помочь в выяв-
лении и своевременном реагировании на 
разжигание национальной розни, формиро-
вание групп смерти, вербовку или привле-
чение граждан к террористической деятель-
ности»,— отметили в АЦ.

Потенциально, массовая психодиагно-
стика профилей россиян в социальных се-
тях может противоречить действующему 
законодательству, считает преподаватель 
Moscow Digital School Олег Блинов: «В кон-
це прошлого года были приняты поправки 
к закону о персональных данных, согласно 
которым опубликованные гражданами дан-
ные могут использоваться для какого-либо 
анализа только с их согласия». Предлагае-

мое использование данных нарушает права 
и интересы граждан на тайну частной жиз-
ни, считает эксперт. «Когда мы выкладыва-
ем фотографии в соцсетях, мы рассчитыва-
ем, что они будут интересны нашим друзьям 
и знакомым,— поясняет он.— Однако полу-
чается, что некий ФГБУ будет собирать ваши 
данные и присваивать вам „оценки лично-
сти“, проводить „психологическую диагно-
стику“, цели которой непонятны».

Даже если человек не ограничил доступ 
к информации, опубликованной в соцсетях, 
она защищается законом о персональных 
данных, на обработку должно быть получе-
но отдельное согласие, которое будет содер-
жать условия и ограничения обработки ин-
формации третьими лицами, подчеркивает 
директор по правовым инициативам Фон-
да развития интернет-инициатив Алексан-
дра Орехович: «Еще больше вопросов вызы-
вает перспектива обработки подрядчиком 
данных из соцсетей, которые человек не де-
лает публичными». В таком случае, отмечает 
эксперт, подрядчик также должен будет по-
лучать от граждан отдельное согласие на ана-
лиз этой информации.

Никита Королев

Мошенники сослались на «черную пятницу»
Фальшивые сайты маркетплейсов увели покупателей в чаты

На фоне акций маркетплейсов в пери‑
од «черной пятницы» мошенники на‑
чали активнее создавать их копии, 
рассказали эксперты по информаци‑
онной безопасности. Для получения 
скидки они предлагают жертве перей‑
ти в чат в мессенджерах, где отправля‑
ют ссылку на фейковую страницу опла‑
ты. Также в период распродаж может 
вырасти число ботов, которые ищут 
и выкупают популярные товары со 
скидками для последующей продажи, 
предупреждают эксперты.

В этом году в период акции «черная пят-
ница» мошенники начали активнее со-
здавать фейковые сайты популярных рос-
сийских маркетплейсов, предлагающих 
скидку 30% на весь ассортимент товаров, 
рассказал „Ъ“ директор по стратегическим 
коммуникациям Infosecurity a Softline com-
pany Александр Дворянский. По его под-
счетам, за последний месяц было выявлено 
и заблокировано свыше 500 ссылок на по-
добные ресурсы.

Для получения скидки мошенники пред-
лагают пользователям обратиться в чат 
в мессенджере WhatsApp, где для жертвы ге-

нерируется ссылка на оплату. «Если делать 
оплату на самом сайте, то злоумышленни-
кам придется копировать весь сайт полно-
стью, что совершенно невыгодно с учетом 
того, что фишинговые сайты живут не более 
48 часов»,— объясняет господин Дворян-
ский. На аналогичную схему, но с использо-
ванием мессенджера Viber и фишинговым 
сайтом Ozon жаловались пользователи в со-
циальных сетях.

Схема, в которой злоумышленники про-
сят потенциальную жертву перейти для об-
щения в мессенджер, существует давно, она 
популярна на досках объявлений, говорит 
сооснователь проекта StopPhish Юрий Дру-
гач. Но, уточняет эксперт, «механизм, когда 
мошенники начали предлагать скидки при 
переходе в чат, встречается впервые».

В Wildberries рассказали „Ъ,“ что наблю-
дали активизацию клонов сайтов и различ-
ных мошеннических рассылок от имени 
компании в течение всего года. Это может 
быть связано с ростом популярности Wild-
berries — в 2021 году покупательская ауди-
тория онлайн-платформы достигла 92 млн 
человек, отмечают в компании. В период 
«черной пятницы» все крупные маркетплей-

сы привлекают трафик на свои площадки, 
и мошенники пользуются естественным 
ажиотажем вокруг скидок и акций, отмети-
ли в Ozon. По данным компании, активность 
мошенников сейчас держится «на традици-
онном для конца года уровне».

Сайтов, предлагающих колоссальные 
скидки и в чем-то повторяющих дизайн и сти-
листику оригинала, действительно много, 
говорит гендиректор компании Phishman 
Алексей Горелкин: «Их цель — заставить поль-
зователя перечислить деньги за „акционный 
товар“ либо оставить конкретные данные, на-
пример, номер банковской карточки, чтобы 
списывать деньги со счета».

Муляжи популярных онлайн-сервисов 
обычно делают правдоподобно: инструмен-
ты для создания сайтов легко генерируют 
ресурс, точь-в-точь похожий на популярный 
маркетплейс, говорит директор центра про-
тиводействия мошенничеству компании 
«Информзащита» Игорь Шульга. Причем бу-
дет не только внешнее сходство, но и иден-
тичный адрес URL: его можно создать при 
помощи технологии, которая заменяет бук-
вы в названии на символы, повторяющие 
эти буквы, рассказывает он. «В период рас-

продаж может возрасти активность так на-
зываемых скальпер-ботов, которые ищут 
и выкупают популярные товары по дешев-
ке для последующей продажи»,— прогнози-
рует эксперт.

В целом, по оценке Infosecurity a Softline 
company, в преддверии «черной пятницы» 
количество фейковых интернет-магазинов 
выросло на 30%, что сопоставимо с показа-
телями прошлого года. По наблюдениям 
Group-IB, в этом году мошенники адапти-
руют под «черную пятницу» показавшие эф-
фективность гибридные схемы.

Речь идет, например, о схеме «Мамонт», 
уточняет руководитель направления анти-
контрафакта департамента защиты от циф-
ровых рисков Group-IB Яков Кравцов. В ней 
на популярных сервисах бесплатных объяв-
лений злоумышленники размещают инфор-
мацию о продаже товаров по заниженным 
ценам, переводят общение в мессенджер, 
куда присылают ссылку на один из сайтов 
популярных курьерских служб для оплаты 
доставки, который также оказывается фей-
ковым. Так они похищают деньги и данные 
банковских карт.

Юлия Степанова

Торгцентры застряли на «Перекрестке»
Сеть отказывается индексировать арендную плату
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Международные инвесторы 
 начали массово сокращать вло
жения на российском рынке ак
ций. За минувшую неделю они 
забрали $210 млн, максималь
ный объем с апреля 2020 года. 
Интерес к вложениям в акции 
снизился во всем мире на фоне 
ухудшения эпидемиологиче
ской ситуации в Европе и по
явления нового штамма виру
са. Впрочем, для бегства из руб
левых активов были и внутрен
ние причины — рост геополи
тических рисков на фоне обо
стрения отношении России 
и  западных стран.

По данным BCS Global Markets 
(учитывает данные Emerging Portfo
lio Fund Research, EPFR), иностран
ные инвесторы за неделю, закон
чившуюся 24 ноября, вывели из 
российских акций $210 млн. Это 
максимальный недельный отток 
с апреля 2020 года, когда на фоне па
дения цен на техасскую нефть WTI 
в отрицательную область междуна
родные инвесторы вывели из рос
сийских акций $240 млн. Сейчас си
туация определялась действиями 
клиентов фондов, ориентирован
ных на российские акции, которые 
вывели за неделю почти $130 млн, 
глобальные фонды сократили вло
жения на $81 млн. Всего за минув
шую неделю инвесторы забрали 
треть средств, инвестированных за 
предыдущие два месяца.

Падение интереса к российским 
акциям происходит на фоне глобаль
ного снижения аппетита к риску. По 
оценкам „Ъ“, основанным на отче
те Bank of America (также учитыва
ющем данные EPFR), за минувшую 
неделю суммарный объем средств, 
выведенных из всех фондов акций, 
составил $2,7 млрд, второй негатив
ный результат в этом году. Весь отток 
пришелся на фонды развивающих
ся стран, которые лишились в сумме 
свыше $2,8 млрд, что стало макси
мальным недельным оттоком за по
следние шестнадцать месяцев.

Минувшая неделя оказалась сло
жной для рынков акций, особен
но после того, как к ранее извест
ным инфляционным опасениям 
и очередному росту заболеваемости 
COVID в Европе и США добавился 
дополнительный негативный фак
тор — новый штамм, обнаруженный 
в Южной Африке, отмечает управля
ющий партнер Amber Lion Partners 
Илья Сушков.

Угроза коллективному иммуни
тету привела к распродаже риско
вых активов. «По неподтвержден
ной информации, новый штамм 
имеет серьезные мутации в Sбелке, 
которые позволяют обходить им
мунную защиту. Большинство име
ющихся вакцин основаны на таком 
подходе, и мутация может ухуд
шить эффективность мировой вак
цинации»,— отмечает директор де
партамента управления активами 
УК «ИнгосстрахИнвестиции» Артем 
Майоров.

Уход инвесторов от риска сказал
ся и на ценах на нефть, что оказы
вало дополнительное давление на 
российский рынок. По данным Re
uters, по итогам пятничных торгов 
стоимость ближайшего контракта 
Brent упала на 11%, до $72,9 за бар
рель. Беспокойство у инвесторов 
вызывает и сохраняющаяся непро
стая геополитическая обстанов
ка в отношениях России и Запада. 
В Сенате США началось предмет
ное обсуждение закона об оборон
ном бюджете на 2022 год, в котором 

предусмотрены дополнительные 
санкции в отношении России.

По словам руководителя управле
ния инвестиционного консультиро
вания General Invest Татьяны Симо
новой, международные инвесторы 
очень не любят геополитические ри
ски. «Администрация Байдена нача
ла обсуждать со своими партнерами 
по НАТО возможность ограничений 
на приобретение российских угле
водородов, что побудило инвесторов 
зафиксировать прибыль в россий
ских акциях»,— отмечает глава ана
литического департамента ГК «Реги
он» Валерий Вайсберг.

Вместе с тем, считает управля
ющий директор инвестиционно
го департамента UFG Wealth Man
agement Алексей Потапов, масштаб 
происшедшего падения цен на рос
сийские акции и значительное сни
жение курса рубля создали усло
вия для агрессивных покупок уже 
в ближайшие недели. «Это возмож
но в случае снижения напряженно
сти в Донбассе и на границе с Украи
ной»,— считает он. 

Нарастающая волна коронавиру
са в Европе и опасения новых огра
ничений создают дополнительное 
давление на рисковые активы, что 
будет мешать притоку инвестиций 
в Россию. Если окажется, что новый 
штамм устойчив к существующей за
щите, полагает Татьяна Симонова 
реакция рынков может быть резко 
 негативной.

Виталий Гайдаев

Эпидемия  
ударила по акциям
Инвесторы не спешат брать российский риск Крупный розничный игрок рос

сийского финансового рынка 
банк «Русский стандарт» вновь 
зафиксировал многомиллиард
ный убыток. На этот раз он про
изошел изза покрытия резер
вами требований к компани
ямнерезидентам. Второй по 
раз меру убыток среди россий
ских банков в октябре показал 
и банк «Россия» Юрия Ковальчу
ка. В обеих кредитных органи
зациях обещают в ближайшее 
время вернуться к прибыли.

Второй раз за этот год банк «Рус
ский стандарт» Рустама Тарико, 
специализирующийся на потреб
кредитовании, получил многомил
лиардный отрицательный финан
совый результат. В октябре банк 
показал 4,5 млрд руб. убытка, сви
детельствуют оценки „Ъ“ на основе 
101й формы отчетности кредитных 
организаций. Такой месячный фи
нансовый результат привел к тому, 
что накопленным итогом за январь—
октябрь банк вышел на чистый убы
ток в размере 2,8 млрд руб. 

Последний раз масштабный убы
ток банк фиксировал в мае — свыше 
5 млрд руб., тогда он вошел в топ5 по 
убыткам (см. „Ъ“ от 30 июня). В октябре 
же «Русский стандарт» занял первое 
место по убыткам среди российских 
банков. При этом, за исключением 
Кредит Европа банка, который в ок
тябре показал убыток на 38 млн руб., 
другие розничные игроки по итогам 
октября оказались прибыльными.

Как и в прошлый раз, убыток был 
получен изза доформирования резер
вов. «Он связан с разовым эффектом 
от формирования резервов, был отра
жен только в отчетности по РСБУ»,— 
пояснили в банке. Однако если в мае 
банк доформировывал резервы по не
профильным активам, то в октябре — 
по кредитному портфелю.

«Русский стандарт» отличается зна
чительным объемом кредитных тре
бований и вложений в капитал ком
паний, которые связаны с бизнесом 
Рустама Тарико. В мае около 8,2 млрд 
руб. было доформировано по вложе
ниям в уставные капиталы органи
заций, поясняет управляющий ди
ректор отдела валидации «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. Эти вложения 
(23,8 млрд руб.) были покрыты резер
вами более чем на 70%, заключает он.

В октябре же у «Русского стандарта» 
существенно увеличилась просрочка, 
но не по розничному портфелю, а по 
кредитам и прочим средствам, предо
ставленным юридическим лицам—
нерезидентам, отмечает господин 
Беликов: «Просрочка соответствую
щих заемщиков по основному долгу 
увеличилась на 3,6 млрд руб. и была 
полностью зарезервирована. По пу
бличной отчетности похоже, что на 
просрочку вынесены требования не 
по обычным кредитам, а по прочим 
размещенным средствам, которые 
могли отражать долгосрочные опера
ции обратного репо (на срок от одного 
до трех лет и на срок свыше трех лет)».

Дополнительно доформировано 
1,6 млрд руб. по непросроченной за
долженности юридических лиц—
нерезидентов по обычным креди
там, добавляет эксперт. По оценке 
господина Беликова, это событие 
можно считать разовым, посколь
ку требования к компаниямнерези
дентам невелики относительно ос
новных статей активов и большая 
часть потерь по ним теперь отраже
на. «Но для совокупного финансово
го результата оно, безусловно, значи
мо — по девяти месяцам текущего 
года банк накопленным итогом вы
ходил на чистую прибыль около 
1,6 млрд руб., а после отражения по
терь по требованиям к нерезидентам 
фиксируется убыток за отчетный пе
риод»,— подчеркивает эксперт.

По расчетам „Ъ“, к концу октяб
ря кредиты компаниямнерезиден
там в банке сократились с 8,4 млрд 
руб. до 4,5 млрд руб., в свою очередь, 
просрочка по нерезидентам в кор
поративном портфеле за октябрь 
резко выросла — с 0,9 млрд руб. до 
4,6 млрд руб.

Второй по объему убыток в октяб
ре по системе в целом — на 3,2 млрд 
руб.— продемонстрировал АБ «Рос
сия» (ключевой собственник Юрий 
Ковальчук). Однако накопленным 
итогом с начала года банк смог остать
ся прибыльным (почти 6,9 млрд руб.). 
«В октябрьской отчетности по РСБУ 
с учетом корректировок по МСФО та
ким образом отразились долгосроч
ные инвестиции банка в ценные бу
маги одной из российских „голубых 
фишек“, что связано с особенностя
ми учета и носит единовременный 
характер»,— объяснили в банке убы
ток октября. По их оценке, прогнози
руемая прибыль банка «Россия» по 
итогам 2021 года составит порядка 
8,5 млрд руб.

Ольга Шерункова

«Русский стандарт» убытка
Банк Рустама Тарико  
показал худший финансовый результат в октябре

„Ъ“ стали известны подроб
ности спора между фондом 
Starr Russia Investments и ауди
тором Deloitte. Фонд добивает
ся взыскания $110 млн ущер
ба за убыточные инвестиции 
в российский Инвестторгбанк 
(ИТБ, находится в процессе 
оздоровления), произведенные 
по совету Deloitte в 2008 году. 
Спустя четыре года разбира
тельств в США стороны догово
рились о передаче спора в рос
сийскую юрисдикцию. Юрис
ты говорят, что в российской 
судебной практике это первый 
известный спор с аудитором 
по поводу невыгодных инвес
тиций с обвинением того в сго
воре и мошенничестве. Шансы 
фонда на успех они оценивают 
невысоко.

В распоряжении „Ъ“ оказался 
иск инвестфонда Starr Russia Invest
ments III BV (входит в американскую 
инвестгруппу Starr Foundation) 
к группе Deloitte (в том числе бри
танской и российской структурам) 
о взыскании $110 млн убытков. Он 
зарегистрирован арбитражным су
дом Москвы 22 ноября.

Из иска следует, что в 2008 году 
Deloitte была привлечена ИТБ для 
поиска инвестора. Во время личных 
встреч, выступая посредником в пе
реговорах, а также в электронных 
письмах аудитор описывал ИТБ 
как «консервативный, эффективно 
управляемый, средний по величине 
банк» с «убедительной историей раз
умной финансовой деятельности», 
отмечая, что инвестировать в него 
безопасно. Deloitte, как следует из 
иска, ручалась за ИТБ своей поря
дочностью и репутацией. Фонд вло
жил в банк около $110 млн.

При этом, утверждает истец, 
консультанты не опровергли иска
женные факты, представленные 
истцу. В фонде считают, что при ау
дите отчетности ИТБ в 2013–2014 го

дах Deloitte должна была выявить 
«тревожные факты», связанные 
с финансовым положением банка 
и выводом средств топменеджером 
 Владимиром Гудковым, отразив это 
в заключениях.

На основании этих доводов Starr 
в иске называет себя жертвой «мас
штабного мошенничества» и «сгово
ра» Deloitte с эксменеджером банка. 
При этом в 2015 году, после пред
ставления Deloitte очередного по
ложительного аудиторского заклю
чения, ЦБ ввел в банк временную 
администрацию и сообщил о «боль
шом дефиците капитала», в резуль
тате чего ИТБ был санирован (26 ав
густа 2015 года), а истец лишился 
своих вложений.

Это не первая попытка фонда 
компенсировать вложения в ИТБ. 
В 2017 году Starr подал иск к Deloitte 
в Верховный суд НьюЙорка о взы
скании $110 млн убытков, обвинив 
аудитора в сговоре. В мае 2017 года 
фонд обратился с иском к Deloitte 
в Арбитражный суд Москвы, но за
тем отозвал его со ссылкой на то, что 
Верховный суд НьюЙорка признал 
свою компетенцию по делу. И вот 
спустя четыре года разбирательств 
в США новый виток спора опять 
инициирован в Москве. Представи
тели фонда в России отказались ком
ментировать новый иск. В Deloitte 
не ответили на запрос. 

Как выяснил „Ъ“, в октябре 2021 
года Верховный суд НьюЙорка 
оставил иск Starr без рассмотрения 
и права повторной подачи. «Это не 
позволяет фонду заново предъявить 
иск в суд США, но не препятствует 
подаче в другой юрисдикции»,— по
ясняет партнер Art de Lex Артур Зу
рабян. Из документов, имеющихся 
в распоряжении редакции, следу
ет, что прекращение американско
го процесса и передача спора в Рос
сию состоялись по договоренности 
инвестфонда с аудитором. Вероят
но, между истцом и ответчиками 

есть внесудебное соглашение, до
пускающее рассмотрение дела в РФ 
и запрещающее Deloitte возражать 
против его рассмотрения по сущест
ву, полагает управляющий партнер 
московского офиса КА Pen & Paper 
 Антон Именнов.

«Это первое известное дело в оте
чественной практике, где аудитор 
обвиняется не просто в даче заведо
мо ложного заключения, но и в сго
воре»,— говорит старший юрист 
«Кульков, Колотилов и партнеры» 
Дмитрий Ильин. По словам Анто
на Именнова, «за рубежом анало
гичные дела имеются, хотя и не рас
пространены».

Участники рынка считают, что 
спор Starr Russia Investments и De
loitte может обернуться серьезными 
последствиями для ответчика. Так, 
управляющий партнер ФБК Grant 
Thornton Алексей Терехов приво
дит пример дела Arthur Andersen 
и Enron из зарубежной практики, 
когда за представление заведомо 
неверной отчетности вследствие 
сговора с клиентом руководители 
аудиторской компании получили 
тюремные сроки, а сама организа
ция перестала существовать. Глава 
профсоюза «АБ и ФР» Леонид Блин
ков согласен, что дело может иметь 
серьезные репутационные послед
ствия для Deloitte.

В то же время шансы истца на 
компенсацию юристы считают не
высокими. В России нет специаль
ного регулирования, позволяюще
го переложить убыток за неудачную 
инвестицию на аудитора, который 
ввел в заблуждение, поясняет Ан
тон Именнов. Дмитрий Ильин по
лагает, что Deloitte не была связана 
договором с фондом: «Маловероят
но, что рекомендация аудитора, на
нятого противоположной стороной 
сделки, будет признана причинени
ем вреда по российскому праву».

Анна Занина,  
Юля Пославская

Deloitte призвали к ответу
Фонд Starr Russia Investments подал иск к аудитору  
изза вложений в ИТБ

79 российских банков 
и небанковских  
кредитных 
организаций 
были убыточными  
по итогам января— 
октября 2021 года,  
свидетельствуют  
расчеты „Ъ“ на основе 
101-й формы отчетности
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деловые новости

«Роснефть» планирует с 2024 
года прекратить отгрузку 
15 млн тонн нефти Ванкорского 
кластера в нефтепровод ВСТО, 
перебросив их на север. Вза-
мен ВСТО может получить лишь 
4 млн тонн, добываемых СП 
«Роснефти» с Equinor. Эксперты 
полагают, что ВСТО, являющий-
ся премиальным маршрутом 
для российских нефтекомпа-
ний, заполнят в любом случае. 
Однако прокачка по системе 
«Транснефти» сократится, и по-
тенциальные потери компании 
по EBITDA могут составить 11–
20 млрд руб. в год.

Как рассказал „Ъ“ советник главы 
«Транснефти» Игорь Демин, «в пер-
спективном планировании с 2024 
года, формирующемся на основе 
прогнозных заявок от нефтекомпа-
ний, поступление объемов с Ванкор-
ского кластера в трубопроводную си-
стему не предусмотрено». «Куда они 
будут переориентированы, нам неиз-
вестно»,— отметил он. Кластер при-
надлежит «Роснефти», сейчас нефть 
оттуда идет в нефтепровод ВСТО. На 
2023 год, по словам господина Де-
мина, предусмотрена сдача в систе-
му «Транснефти» 15 млн тонн нефти 
с Ванкора. Он добавил, что «Роснефть» 
обещает в 2024 году компенсировать 
4 млн тонн в год поставок в ВСТО за 
счет нефти «Севкомнефтегаза» (СП 
«Роснефти» и Equinor, осваивает Се-
веро-Комсомольское нефтегазокон-
денсатное месторождение в ЯНАО).

«Роснефть» планирует перенапра-
вить нефть Ванкора на север, постро-
ив трубопровод до планируемого от-
грузочного терминала в бухте Север 
на западном побережье Таймыра. Эта 
труба — часть проекта «Восток Ойл», 
в рамках которого «Роснефть» к 2024 
году планирует отгружать 30 млн 
тонн нефти Ванкорского кластера 
и Пайяхской группы по Севморпути. 
О начале строительства «Роснефть» со-
общила 25 ноября.

«Исходя из опыта строительст-
ва ВСТО, лично я сомневаюсь, что 
„Роснефть“ в столь короткие сроки 
сможет построить трубопровод на 
770 км и нефтеналивной терминал 

в условиях сибирского Заполярья»,— 
говорит Игорь Демин. В «Роснефти» 
заявили „Ъ“, что не комментируют 
операционную и коммерческую де-
ятельность, при этом «безусловным 
приоритетом является стабильность 
поставок на внутренний рынок, обес-
печенность сырьем НПЗ компании, 
а также исполнение контрактных 
обязательств».

В компании отметили, что нефть 
«Восток Ойла» обладает премиаль-
ным качеством, по характеристикам 
значительно превосходит эталон-
ные сорта Brent и ESPO (сорт, постав-
ляемый по ВСТО). Это позволит по-
лучать дополнительную маржу от ее 

поставок по Севморпути, тогда как 
в трубе сырье от разных поставщи-
ков смешивается, снижая качествен-
ные характеристики. «Кроме того, ре-
гулярный пересмотр транспортных 
тарифов в сторону повышения сни-
жает экономическую привлекатель-
ность трубопроводных поставок»,— 
заявили в «Роснефти».

В результате переброски неф-
ти Ванкора «Транснефть» потеря-
ет 11 млн тонн нефти в год (более 
2% от уровня прокачки в 2019 году). 
В 2020 году из-за ограничений ОПЕК+ 
«Транснефть» уже снизила прокач-
ку нефти на 8,8%, до 442,3 млн тонн, 
в этом году рассчитывала транспорти-
ровать 445 млн тонн с увеличением на 
2% в 2022 году. Выбытие ванкорской 
нефти может стать для «Транснефти» 
аргументом в пользу ускоренного ро-
ста тарифов либо снижения дивиден-
дов: государство требует от компании 
не менее 50% от чистой прибыли по 
МСФО. В Минфине заявили „Ъ“, что 

«пересмотр дивидендной политики 
„Транснефти“ не обсуждался», в ФАС 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Кроме того, уход ванкорской неф-
ти с низким содержанием серы может 
привести к ухудшению качества неф-
ти как в ВСТО, так и в системе в целом. 
Если для заполнения ВСТО объемы 
Urals с месторождений Западной Си-
бири будут сняты с поставок в запад-
ном направлении, это может привес-
ти к росту содержания серы и в Urals, 
и в ESPO. По словам источника „Ъ“ 
в отрасли, плотность нефти «Севком-
нефтегаза» ниже, чем на Ванкоре, а со-
держание серы выше: первый фактор 
будет работать на рост цены нефти, 
второй — на снижение.

К 2024 году даже с учетом ухода 
нефти Ванкора объемы транспорти-
ровки через систему «Транснефти» 
вырастут за счет общего роста добы-
чи, считает Сергей Гарамита из Рай-
ффайзенбанка. По его оценке, при 
уходе из системы 11 млн тонн недо-
полученная EBITDA «Транснефти» 
в 2024 году может составить около 
20 млрд руб.

При этом аналитик ожидает, что 
в 2024 году общая EBITDA «Транснеф-
ти» составит около 495–500 млрд руб., 
а прибыль — около 180 млрд руб. По 
его мнению, дивидендным выплатам 
«Транснефти» ничто не угрожает, ведь 
свободный денежный поток с учетом 
чистых процентов покроет около 80% 
от чистой прибыли (при 270 млрд 
руб. капвложений без НДС). Тем не 
менее компания может использовать 
факт недополученной EBITDA как ар-
гумент для увеличения тарифов.

Выпадение 11 млн тонн эквива-
лентно потере 11,5 млрд руб. EBITDA 
в 2024 году (2%), полагает Анна Сте-
кольщикова из «ВТБ Капитала». По 
ее мнению, загрузка ВСТО едва ли 
сократится, поскольку нефтекомпа-
нии перенаправят на маршрут нефть 
с западного направления. Однако, 
в отличие от господина Гарамиты, 
аналитик полагает, что общий объ-
ем прокачки «Транснефти» умень-
шится, если только не взлетит добы-
ча на других месторождениях, «что 
маловероятно».

Дмитрий Козлов

Только нефть, только Ванкор
«Роснефть» готовится обнулить поставки с месторождения 
в систему «Транснефти»
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11 млн тонн
нефти в год может  
уйти из системы 
«Транснефти»  
в результате реализа-
ции «Роснефтью»  
проекта «Восток Ойл»

Спрос на вывоз импортных ки-
тайских товаров из терминалов 
Дальнего Востока остается высоким, 
подтверждает ведущий специалист 
по интермодальным перевозкам 
логистической компании «Даксер» 
Владимир Френтий: «Дальний Вос-
ток по-прежнему испытывает ко-
лоссальную нагрузку от импортного 
грузопотока из Китая и других азиат-
ских стран, что ведет к перегружен-
ности морских портов и железно-
дорожных терминалов. Импортеры 
пытаются найти новые способы от-
правки товаров, например, автомо-
бильные перевозки, но это направ-
ление тоже сильно перегружено, 
и сроки доставки автомобильным 
транспортом так же велики, как и по 
железной дороге».

Тренд на рост спроса и ставок на 
Дальнем Востоке связан с общими 
структурными изменениями на ми-
ровом логистическом рынке — речь 
идет о сложностях в морских пере-
возках по направлению Китай—Ев-
ропа из-за нехватки судов и дефи-
цита контейнеров, говорит Евгений 
Уткин, руководитель по взаимодей-
ствию с инфраструктурными и от-
раслевыми организациями ГК «Де-
ловые линии». Кроме того, отмечает 
он, скопилось много грузов из КНР 
в порту Владивостока.

«Действительно, часть импортно-
го грузопотока, который традицион-
но шел по морю и железной дороге, 

переключилась на автоперевозки 
в связи с возросшей нагрузкой,— го-
ворит генеральный директор Glo-
baltruck Илья Саттаров.— Да и став-
ки морского фрахта гораздо раньше 
начали расти, поэтому грузоотпра-
вители, ранее не рассматривавшие 
автодоставку, начали искать альтер-
нативу. Это объясняет рост заявок. 
А рост цен на автоперевозки объяс-
няется простоями на границе, так 
как транспортные компании просто 
вынуждены включать в ставку дни 
простоя, иначе эти перевозки стано-
вятся убыточны».

Учредитель VIG Транс Игорь Ре-
бельский отмечает повсеместный 
рост ставок, добавляя, что в кон-
це ноября начинается «высокий се-
зон» и цены уже увеличились в пре-
делах 40%. По его словам, около двух 
месяцев назад перевозчики начали 
использовать для прохождения гра-
ницы помимо Забайкальска погран-
переходы Суйфэньхэ и Краскино — 
они раньше не использовались из-за 
длительных сроков оформления: 
«Грузов очень много, спрос велик, пе-
ревозчики повышают цены, а клиен-
ты вынуждены платить, лишь бы до-
ставить вовремя любым способом, 
поскольку сроки горят».

Руководитель отдела закупок 
по международным перевозкам 
FM Logistic в России Евгений Дят-
лов отмечает, что компания для рас-
пределения грузопотоков начала 
использовать еще несколько погран-
переходов помимо Забайкальск—

Маньчжурия — это Дуннин—Пол-
тавка и Суйфэньхэ—Пограничный. 
«Наблюдается сезонный рост авто-
мобильных перевозок импортных 
китайских товаров в Россию,— объ-
ясняет он.— Спрос на услугу обуслов-
лен скоростью доставки. Основной 
поток грузов из Китая идет поезда-
ми и морем, большая их часть уже 
находится в пути, поскольку заказ-
чикам необходимо успеть до Нового 
года. А товары, которые необходимо 
доставить срочно, отправляются ав-
тотранспортом». При этом он утвер-
ждает, что в ноябре по сравнению 
с прошлым месяцем ситуация улуч-
шилась.

Цены растут и из-за поведения 
китайских логистов в условиях ко-
ронавирусных ограничений, до-
бавляют участники рынка. «Цена 
на автомобильные перевозки резко 
пошла вверх после того, как китай-
цы, имея квоту на въезд в КНР, на-
чали не продавать саму квоту, а экс-
педировать перевозчиков на нашей 
стороне и брать заказы в основном 
не в Россию, а в Европу,— объясня-
ет гендиректор таможенного броке-
ра KBT Юлия Шленская.— Большое 
плечо перевозки и европейские 
клиенты им выгоднее, чем постав-
ка в РФ. Теперь, чтобы привезти то-
вар в РФ, нужно купить у китайцев 
квоту по цене, которая компенси-
рует их упущенную маржу от несо-
стоявшейся перевозки в Европу по 
этой квоте».

Наталья Скорлыгина

Губа не фура

За десять месяцев по агентской 
схеме взыскания коллекторам 
передано на 18% больше дол-
гов, чем за тот же период 2020 
года — 570 млрд руб. На рын-
ке уверены, что сегмент про-
должит расти: активизация по-
требительского кредитования 
на фоне неблагоприятной эко-
номической ситуации ожидае-
мо приводит к росту просрочки 
и банки предпочитают опера-
тивно передавать долги в рабо-
ту коллекторам.

Национальная ассоциация про-
фессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) подвела итоги 
рынка взыскания по агентской схе-
ме (долг остается на балансе у креди-
тора) за январь-октябрь. Коллекторы 
получили долги на 570 млрд руб., на 
18% больше, чем за тот же период 2020 
года. По прогнозам отраслевой НАП-
КА, по итогам года сумма вырастет до 
650–700 млрд руб. Увеличился и сред-
ний размер взыскиваемого по агент-
ской схеме долга: он составил 77 тыс. 
руб., против 73 тыс. руб. годом ранее.

Рост передачи долгов происходит 
из-за взрывного увеличения потре-
бительского кредитования на фоне 
пандемии, отмечает директор де-
партамента по работе с просрочен-
ной задолженностью Росбанка Ев-
гений Сеньковский: «Банки, кроме 

того, стабильно увеличивают сумму 
и срок кредитования, что тоже отра-
жается на первичном размещении». 
«Кредиторы активнее сотрудничают 
с коллекторскими агентствами, от-
давая все большую долю проблем-
ной задолженности в работу и на 
более ранних сроках»,— добавляет 
президент НАПКА Эльман Мехтиев.

По данным ЦБ, долговая нагруз-
ка россиян за первое полугодие 2021 
года выросла до 10,2% располагае-
мых доходов. В начале года показа-
тель составлял 9,8%. «Это произошло 
из-за ускоренного роста необеспе-
ченного потребительского кредито-
вания»,— пояснил регулятор. По его 
оценкам, темпы роста в сегменте по-
требкредитов по итогам года могут 
достичь 20%. Доля займов, предо-
ставленных сильно закредитован-
ным заемщикам, выросла до 31% 
в третьем квартале, а потребкреди-
тов сроком более пяти лет,— до 21%, 
хотя до пандемии составляла лишь 
11%. Доля ипотечных заемщиков 
с показателем долговой нагрузки 
выше 50% по итогам третьего квар-
тала достигла 55,3%, а с долговой на-
грузкой выше 80% — 24%.

Стимулирует передачу долгов на 
аутсорсинг и сама пандемия, уверен 
гендиректор «М.Б.А. Финансы» Федор 
Вахата: для большинства кредиторов 
взыскание — непрофильный фор-

мат работы, и передача задолженно-
сти профессионалам становится бо-
лее очевидным решением. В «М.Б.А. 
Финансы» наблюдают рост переда-
чи задолженности для взыскания по 
агентской схеме на 10–15% и ожида-
ют усиления тенденции. В условиях 
падения реальных доходов населе-
ния банки все больше сталкиваются 
с неплатежами, им проще передать 
долг коллекторам, чтобы получить 
хоть что-то, согласен руководитель 
группы по реструктуризации и фи-
нансовому оздоровлению «Делойт» 
в СНГ Андрей Нагурный.

Зато на рынке цессии (когда кол-
лекторы выкупают обязательства за-
емщиков перед банками) динамика 
отрицательная, объем переданных 
долгов в январе-октябре снизился 
на 23%, до 171,6 млрд руб. Количест-
во кейсов, предложенных на прода-
жу, также снизилось: на 20% в годо-
вом сравнении, до 1,2 млн. Работа 
с просроченным долгом идет в три 
этапа: самостоятельное взыскание 
кредитором, передача коллектору 
по агентской схеме и продажа, по-
ясняет управляющий директор ПКБ 
Павел Михмель. Сейчас в активной 
фазе первые два этапа, поясняет он, 
а рынок цессии начнет расти после 
завершения цикла увеличения кре-
дитного портфеля.

Полина Трифонова

Кредиторы сдают проблемы
Взыскание по агентской схеме растет

Станции также планируется ста-
вить вдоль трассы М-11 Москва—
Казань (Владимирская, Нижегород-
ская области, Чувашия и Татарстан), 
в Москве и Санкт-Петербурге (хотя, 
по словам источников „Ъ“, там ста-
вят их и без субсидий.

В Минпромторге пояснили „Ъ“, 
что проект распоряжения прави-
тельства о пилотных территори-
ях разрабатывался Минэкономи-
ки «с учетом необходимости охвата 
ключевых транзитных направле-
ний, а также готовности регионов». 
Сейчас проект находится на рассмо-
трении в правительстве. «Ряд круп-
ных российских предприятий уже 
производит современное оборудо-
вание с высокой степенью локали-
зации — ООО „Парус Электро“, АО 
„Государственный рязанский при-
борный завод“ (КРЭТ, Рязань), ООО 
„Юпитер“ (Санкт-Петербург), „Кор-
порация ПСС“ (Пермь)»,— добавили 
в министерстве.

Однако ряд участников рынка 
называют требования к станциям 
как минимум спорными либо даже 
невыполнимыми. «В РФ нет ни од-
ной подобной установленной стан-
ции, и никто не имеет подобного 
опыта производства. Даже в мире 
никто не строит станции с такими 
параметрами»,— утверждает соос-
нователь «Айти Чардж» Дмитрий 
Матвиевский. По его словам, быст-
рые станции за рубежом, как прави-
ло, используются на трассах и име-
ют только один или два коннектора 
заряда по постоянному току. От про-
токола CHAdeMO в мире отказы-
ваются, поскольку больше не вы-
пускаются машины с такими 
разъемами. Для города подходят 
медленные зарядки, в выпуске ко-

торых у РФ есть опыт, но, судя по до-
кументу, их операторам субсидии 
не положены.

Кроме того, для установки такой 
станции потребуется подвести сете-
вую мощность не менее 160 кВт, но 
в большинстве регионов сети не го-

товы к подобному многократному 
увеличению нагрузки, рассказал „Ъ“ 
заместитель гендиректора КРЭТ (вхо-
дит в «Ростех») Максим Моторин. Сто-
имость присоединения к сетям мно-
гократно возрастает: от 40–200 тыс. 
до 5–7 млн руб. Концерн уже напра-
вил в правительство предложение 
в 2022 году снизить планку по мощ-
ности станций до 100 кВт.

В «Россетях» „Ъ“ сказали, что «до-
кумент определяет общие правила 

и требования, которые выполнимы 
любым добросовестным инвесто-
ром». Сумму субсидий там также на-
зывают достаточной «при условии 
реализации прогноза роста парка 
электротранспорта в РФ и его каче-
ственных характеристик в части ем-
кости батареи и запаса хода».

В Минэнерго технические требо-
вания к электрозаправкам и усло-
вия подключения назвали «темой 
обсуждаемой». Мощность 150 кВт 
определена в утвержденной кон-
цепции развития электротранспор-
та, добавили в министерстве, а ука-
занные коннекторы — стандарты 
для европейских и азиатских элек-
троавтомобилей.

Два азиатских и два европейских 
коннектора предусмотрены, чтобы 
заряжать от одной станции сразу 
два автомобиля. Один медленный 
разъем предусмотрен только на ав-
тотрассах, на случай когда электро-
мобиль дотягивает до станции на 
разряженном аккумуляторе (ме-
нее 10% заряда) — его, по мнению 
ряда специалистов, нельзя сразу 
подключать к быстрой зарядке. Рас-
четная стоимость быстрой зарядки 
была определена в размере 3,1 млн 
руб., стоимость техприсоединения 
(фактических затрат на присоеди-
нение мощности 150 кВт) — 3 млн 
руб., пояснили „Ъ“ в Минэнерго.

Но «фактические затраты могут 
существенно отличаться, прежде 
всего в части стоимости техприсо-
единения в зависимости от горо-
да и даже района города, в котором 
устанавливается заправка», уточ-
нили в министерстве. Там говорят, 
что регион может выбрать себе од-
ного или нескольких операторов 
станций.

Полина Смертина,  
Ольга Никитина

Из заряда вон  
выходящие

Я с удовольствием бы  
тоже пересел 

на электромобиль, но я,  
как член правительства, 

пользуюсь  
теми автомобилями,  

которые предоставляет  
нам управление  

делами президента.  
Но идея хорошая, я надеюсь, 

что, может быть, 
в ближайшее время нас 

пересадят на электромобили
— Александр Новак,

вице-премьер РФ, 15 октября
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В преддверии отказа Booking.сom по решению 
суда от паритета цен (гарантия лучшей цены) 
в договорах с отельерами бизнес рассчитыва-
ет добиться законодательного запрета практи-
ки и для его конкурентов. Пока Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС) готовит свой отзыв 
на эту инициативу, представители гостиничного 
бизнеса настаивают, что ограничения только для 
глобального игрока не решат их проблему. Юри-
сты не исключают, что прецедент с Booking.сom 
позволит регулятору влиять и на других игроков.

ФАС попросила Ростуризм предоставить отзыв на за-
конопроект о запрете паритета в договорах систем бро-
нирования с отельерами, рассказали два источника „Ъ“, 
знакомые с ситуацией. По словам одного из них, свою 
позицию относительно этих поправок служба планиру-
ет представить уже на этой неделе. В Ростуризме на во-
просы „Ъ“ оперативно не ответили.

Поправки к закону об основах туристской деятельнос-
ти, предусматривающие запрет на паритет цен для сис-
тем бронирования, «Опора России» направила в ФАС ле-
том 2020 года (см. „Ъ“ от 17 июня 2020 года). Этому пред-
шествовала затянувшаяся тяжба с Booking.com, в рамках 
которой отельеры стремились убедить ФАС ограничить 
практику применения паритета цен со стороны сервиса. 
С 30 ноября этого года Booking.com по решению суда от-
казывается в договорах с отельерами от пункта о парите-
те цен. В Booking.com на вопросы „Ъ“ не ответили.

В ФАС заявили „Ъ“, что отказ Booking.com от практи-
ки различных паритетов должен позитивно сказаться на 
туротрасли. Гостиницы смогут проводить более гибкую 
ценовую политику, а у потребителей появится больше 
возможностей по бронированию по сниженным ценам, 
в частности — через каналы прямых продаж, уточнили 
в ведомстве. Там добавили, что с вступлением в силу но-
вых ограничений положение сервиса на российском 
рынке не должно существенно измениться.

Вице-президент «Опоры России» Алексей Кожевни-
ков указывает, что в ходе устного диалога с бизнес-сооб-
ществом о внесении изменений в законодательство ФАС 
ранее указывала на необходимость оценить влияние на 
рынок новых ограничений для Booking.com. В «Опоре» 
при этом настаивают, что установление полного запре-

та на паритет цен по примеру Франции, Бельгии, Гер-
мании и Италии — единственная возможность регу-
лирования рынка. «Другого способа повлиять на игро-
ков, формирующих совокупно 17% бронирований, пока 
нет»,— утверждает господин Кожевников. Президент Ас-
социации отелей Казани и Татарстана Гульнара Сафина 
отмечает, что у некоторых небольших игроков на рынке 
онлайн-бронирования сохраняются сильные позиции 
в отдельных регионах. Таким образом, сохранение па-
ритета цен с их стороны оказывает существенное влия-
ние на отдельные рынки.

В «Яндекс. Путешествиях», Emerging Travel Group 
(ETG, бренд Ostrovok.ru) и Tvil.ru указывают, что не при-
меняют в договорах практику паритета цен. Но генди-
ректору Tvil.ru Алексею Черепахину известны случаи 
применения подобной политики некоторыми работа-
ющими в стране сервисами. Собеседник „Ъ“ на гости-
ничном рынке отмечает, что у него до сих пор действу-
ют договоры со всеми системами бронирования, где за-
креплен паритет цен. Эти сервисы, по его словам, до сих 
пор не присылали сообщений об изменении этого пун-
кта. «Сейчас мы самостоятельно направили новые вари-
анты договоров и ждем реакции»,— поясняет он. 

Алексей Черепахин добавляет, что изменение поли-
тики со стороны Booking.com сыграет на руку средст-
вам размещения, которые используют площадку как 
рекламную и не заинтересованы в рейтинге. В ETG не 
ждут влияния решения по поводу паритета цен и на 
собственный бизнес: «Системы бронирования уже на-
учились работать в условиях наличия такой практики 
у глобального игрока».

Как отмечает адвокат Forward Legal Олег Шейкин, 
ФАС удалось привлечь в суде Booking.com к ответствен-
ности, руководствуясь действующими нормами закона 
о защите конкуренции, указав на злоупотребление до-
минирующим положением. «Это широкое понятие, под 
которое подпадает в том числе запрет на паритет цен»,— 
указывает он. Юрист предполагает, что другие системы 
бронирования самостоятельно откажутся от этого поло-
жения в договорах, осознавая риски взыскания значи-
тельного штрафа.

Александра Мерцалова,  
Дмитрий Шестоперов

Отельерам  
не хватило Booking.com
Они рассчитывают полномасштабно  
ограничить паритет цен

Один из крупнейших произво-
дителей мяса в России — «Чер-
кизово» семьи Михайловых — 
готовит новое приобретение. 
Группа ведет переговоры о по-
купке бизнеса третьего игро-
ка на рынке мяса индейки — 
тульского «Краснобора», кото-
рый в 2020 году произвел более 
20 тыс. тонн этой продукции. 
Сделка оценочной стоимостью 
3 млрд руб. позволит «Черкизо-
во» нарастить производство ин-
дейки почти на 50%.

О том, что группа «Черкизово» 
планирует приобрести тульского 
производителя мяса индейки «Крас-
нобор», рассказали три источника 
„Ъ“ в отрасли. По словам одного из 
них, стороны пока продолжают пе-
реговоры, решение о сделке долж-
но быть принято в начале декабря. 
В «Черкизово» отказались от ком-
ментариев. В «Красноборе» на вопро-
сы „Ъ“ не ответили.

По данным Agrifood Strategies, 
в 2020 году «Краснобор» выпустил 
22,1 тыс. тонн мяса индейки, заняв 
6,7% рынка в натуральном выраже-
нии. В ассортименте компании — 
полуфабрикаты, колбасные изде-
лия и др. Выручка ЗАО «Краснобор» 
в 2020 году снизилась на 5,51%, до 
3,6 млрд руб., валовая прибыль со-
кратилась на 54,27%, до 267,05 млн 
руб., чистый убыток был 193,36 млн 
руб., следует из отчетности. 

В головной структуре «Краснобо-
ра» кипрской Nemourez Holdings Ltd. 
57,7% владеют структуры фонда Rus-
sia Partners, подразделения Siguler 
Guff & Company. Еще 24,5% — у ген-
директора Аркадия Левина. Мино-
ритарные доли принадлежат Влади-
миру Никонову, Андрею Устюжани-
нову, Юрию Кухнарю и Александру 
Липшицу.

• «Черкизово» семьи Михайловых — 
один из крупнейших производителей 

мяса в России. Портфель брендов 
включает «Черкизово», «Петелинка», 
«Куриное царство», «Пава-Пава». 
По  итогам января—сентября 2021 
года выручка группы выросла на 22%, 
до 112,6 млрд руб., EBITDA сократи-
лась на 6,3%, до 19,5 млрд руб., чи-
стая прибыль увеличилась на 24%, 
до 15,9 млрд руб., год к году.

Сейчас «Черкизово» занимает 
второе место по производству мяса 
индейки в России после ГК «Дама-
те» Наума Бабаева и Рашида Хайро-
ва. В 2020 году совместное предпри-
ятие «Черкизово» и испанской Gru-
po Fuertes «Тамбовская индейка» вы-
пустило 49 тыс. тонн этого мяса, «Да-
мате» — 149 тыс. тонн, подсчитыва-
ли в Agrifood Strategies. Таким обра-
зом, покупка «Краснобора» позволит 
«Черкизово» увеличить объем произ-
водства в сегменте почти на 45%. Как 
отмечают источники „Ъ“, владельцы 
«Краснобора» некоторое время иска-
ли покупателя на бизнес, и, видимо, 
предложение «Черкизово» оказалось 
наиболее привлекательным. 

Президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев говорит, что акти-
вы в птицеводстве оцениваются ис-
ходя из годовой выручки за выче-
том долга. На конец 2020 года задол-
женность ЗАО «Краснобор» по креди-
там составляла 507,21 млн руб. Таким 
образом, актив может стоить около 
3 млрд руб.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов говорит, что «Чер-
кизово», вероятно, может получить 
относительно новый актив с дис-
контом к стоимости строительства 
аналогичных мощностей с нуля. По 
его словам, с учетом своей развитой 
сети сбыта и кормовой базы груп-
па сможет улучшить операционную 
модель «Краснобора» и получить хо-
роший возврат инвестиций. Кроме 
того, добавляет аналитик, актив мо-
жет удачно вписываться в геогра-
фию «Черкизово».

Впрочем, Альберт Давлеев отме-
чает, что часть площадок «Красно-
бора» построена довольно давно 
и не унифицирована в технологиях, 
у компании были проблемы с без-
опасностью и качеством продукции, 
а также есть сложности с рабочей си-
лой. Зато предприятие интересно 
близостью к крупному рынку Мо-
сквы и Подмосковья, вполне узнава-
емым брендом и своей клиентской 
базой, добавляет он.

По прогнозам Agrifood Strategies, 
в 2021 году производство мяса ин-
дейки в России может вырасти почти 
с 330 тыс. до 380–390 тыс. тонн. Как 
отмечает господин Давлеев, к 2030 
году объем рынка оценивается в 600–
650 тыс. тонн, а так как создание но-
вых предприятий требует гораздо 
больше средств и времени, чем при-
обретение и развитие существую-
щих производств, дальнейшее сдел-
ки M&A в отрасли не исключены уже 
в течение предстоящего 2022 года.

Анатолий Костырев

«Черкизово» ловит индейку
Группа ведет переговоры о покупке «Краснобора»

Минцифры обновило требова-
ния к социально значимым сай-
там, доступ к которым не от-
ключается при нулевом балан-
се по требованию госпрограм-
мы «Доступный интернет». Те-
перь им разрешено передавать 
видео в невысоком разреше-
нии, но запрещено организовы-
вать звонки и отправку сообще-
ний. Операторам придется ин-
вестировать в организацию бес-
платного доступа к таким сай-
там, что приведет к ухудшению 
качества мобильных сетей, счи-
тают эксперты.

Минцифры разработало новую 
версию постановления правительст-
ва, устанавливающего порядок состав-
ления перечня социально значимых 
ресурсов для проекта «Доступный ин-
тернет». Документ (есть у „Ъ“) 23 ноя-
бря отправлен в аппарат правитель-
ства и аналитический центр (АЦ) при 
правительстве. В аппарате правитель-
ства сообщили, что пока не получили 
документ, в АЦ не ответили на запрос.

В новом постановлении указа-
но, что бесплатные социально зна-
чимые сайты будут передавать ви-
део в невысоком разрешении 480р, 
им запрещено подгружать информа-

цию с зарубежных ресурсов и орга-
низовывать возможность голосовых 
и видеозвонков, аудио- и видеосооб-
щений. Кроме того, на таких сайтах 
не должно быть платной для посети-

телей информации или ссылок на 
нее или на услуги, за исключением 
государственных.

Проект постановления разрабо-
тан для детализации закона «О до-
ступном интернете», по которому 
операторы должны бесплатно пре-
доставлять доступ к перечню соци-
ально значимых сайтов и сервисов. 
Его инициировал президент Влади-
мир Путин, обращаясь в начале 2020 
года к Федеральному собранию. С 1 
апреля 2020 года операторы прово-
дят эксперимент, в рамках которого 
дают бесплатный доступ к 371 сай-
ту, в том числе «Госуслугам», «Яндек-
су», «ВКонтакте», сайтам госорганов, 
телеканалов и др. Перечень сайтов 
и требования к их владельцам пред-
стоит установить правительству.

Минцифры уже публиковало для 
общественного обсуждения поря-
док составления перечня таких сай-
тов, проект подвергся критике опе-
раторов. Они жаловались на широ-
кие возможности толкования «со-
циальной значимости», кроме того, 

по их мнению, в перечень могут по-
пасть ресурсы с рекламой, платные 
сервисы и площадки с видеороли-
ками, в том числе зарубежными (см. 
„Ъ“ от 25 ноября).

По итогам общественных про-
цедур проект существенно перера-
ботан для более полного учета ин-
тересов операторского сообщества, 
пояснили в пресс-службе Минциф-
ры. Представители МТС, «МегаФо-
на» и «Вымпелкома» сообщили „Ъ“, 
что прорабатывают критерии соци-
ально значимых сайтов, чтобы най-
ти компромисс между интересами 
пользователей и операторов. Видео 
с разрешением 480р имеет достаточ-
ное качество и позволит несколько 
снизить нагрузку на инфраструкту-
ру операторов при обеспечении бес-
платного доступа к интернет-ресур-
сам, добавили в МТС.

Нагрузка на сети операторов будет 
зависеть от объемов размещенного 
контента и числа пользователей, от-
метили в Tele2. В «Ростелекоме» сооб-
щили, что еще изучают документы. 
В «ЭР-Телекоме» и «Яндексе» отказа-
лись от комментариев, представите-
ли VK не ответили на запрос „Ъ“.

Гендиректор Института исследова-
ний интернета Карен Казарян не ви-
дит проблемы в создании отдельной 
версии ресурсов и приводит в каче-
стве примера приложение Facebook 
lite для маломощных мобильных 
устройств. Телеканалы по прика-
зу министерства уже успели создать 
текстовые версии сайтов без видео. 
На сайте free.tnt-online.ru, например, 
содержится телепрограмма ТНТ.

Даже с ограниченным разреше-
нием видео представляет собой весь-
ма большую нагрузку на сети опера-
торов, отметил аналитик Mobile Re-
search Group Эльдар Муртазин. Он 
допускает появление систем, кото-
рые будут паразитировать на бес-
платном трафике, подключенных, 
например, к видеонаблюдению. 
В таком случае операторам придет-
ся тратить много усилий и средств 
на пресечение такого трафика, до-
бавил аналитик. Но в любом случае, 
уверен аналитик, реализация про-
екта «Доступный интернет» потребу-
ет от операторов внушительных за-
трат, и это ухудшит качество связи 
для всех пользователей мобильно-
го интернета и замедлит развитие 
услуг связи в РФ.

Анастасия Гаврилюк

«Доступный интернет» еще покажут
Социальным сайтам добавили видео

Российское авторское общество 
(РАО) возобновило преследова-
ние должников, которое прио-
станавливалось в начале панде-
мии. РАО считает, что бизнес на-
чал восстанавливаться и может 
платить долги. Наибольшую за-
долженность по авторским воз-
награждениям накопили орга-
низаторы массовых меропри-
ятий и кинотеатры. Они хотят 
пересмотра правил расчета от-
числений, ссылаясь на тяжелое 
экономическое положение.

С сентября РАО каждую неделю 
подает десятки исков к кинотеатрам, 
кинодистрибуторам, организаторам 
концертов, ресторанам и другим 
компаниям, обнаружил „Ъ“ в базе 
суда. До осени общество также ини-
циировало иски, но в меньшем ко-
личестве, следует из базы.

С начала пандемии пользователи 
приостанавливали выплаты, и РАО 
«максимально долго шло навстречу», 
стараясь не идти в суд в моменты ог-
раничений, пояснил „Ъ“ исполни-
тельный директор РАО Алексей Ка-
релов. Но с начала года бизнес начал 
восстанавливаться, и РАО «приня-
ло решение о возобновлении судеб-
ных взысканий», поскольку правоо-
бладатели «нуждаются в поддержке», 
добавил он.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
за 2020 год РАО подало 911 исков на 
140,8 млн руб., в этом году, по дан-
ным на 27 ноября, зарегистрирова-
но уже 1175 исков на 185,7 млн руб. 
В 2018 году РАО было истцом в 2230 
исках на 447 млн руб., а в 2019-м — 
в 1863 исках на 326 млн руб.

РАО собирает вознаграждение за 
публичное воспроизведение музыки 
с ресторанов, телеканалов, кинотеа-
тров, торговых и транспортных ком-
паний и др., затем распределяет его 
среди авторов. В 2020 году сборы РАО 
упали на 35%, до 3,27 млрд руб., сле-
дует из его отчета. Наибольшую задол-
женность за пандемию накопили ки-
нотеатры и организаторы массовых 
мероприятий; рестораторы, предпри-
ятия сферы торговли и услуг восста-
навливаются, сохраняя возможность 
выплат, говорит Алексей Карелов. 

Около 85% исков РАО адресова-
но к ИП и субъектам малого и сред-

него бизнеса, крупные иски к произ-
водителям контента единичны, от-
метил управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федюкин. 
Суды, как правило, встают на сторо-
ну РАО, говорит юрист «Арбитража.
ру» Игорь Вершинин: «Многие дела 
рассматриваются в порядке упро-
щенного производства. По статисти-
ке вероятность удовлетворения иска 
к пользователю авторских прав — 
более 90%».

Глава Ассоциации владельцев ки-
нотеатров (АВК) Олег Березин под-
твердил рост судебных претензий 
РАО. АВК, со своей стороны, наста-
ивает на пересмотре порядка начи-
сления вознаграждений, говорит 
он. Сейчас кинотеатры должны пе-
речислять РАО 0,8–3% кассовых сбо-
ров, а поскольку половину они отда-
ют дистрибуторам, то для доходит до 
6%. «Мы считаем, что 0,5% от кассово-
го сбора фильма достаточно и пла-
тить нужно только российским ком-
позиторам и за российские фильмы, 
а ставки и условия отрегулировать 
постановлением правительства. 
Сейчас РАО решением своего сове-
та что-то само себе устанавливает»,— 
подчеркивает господин Березин.

Суды в спорах с РАО ссылаются на 
постановление правительства №218 
о ставках вознаграждения за исполь-
зование произведений искусства, но 
оно оговаривает их только в случае 
договора пользователя с композито-
ром, тогда как кинотеатры действу-
ют в рамках бездоговорного исполь-
зования, отмечает Олег Березин. Что-
бы прекратить эту практику, АВК об-
ращалась в Верховный суд, но он не 
стал рассматривать заявление; те-
перь ассоциация обсуждает ситуа-
цию с депутатами.

Общественный омбудсмен в сфе-
ре культурно-массовых мероприя-
тий Ольга Шпигальских отмечает, 
что представители концертной ин-
дустрии регулярно получают иски 
от РАО и тоже хотят договориться 
о пересмотре ставок: «С марта 2020 
года обороты отрасли сократились 
на 90%, но РАО не снижает ставки». 
Диалог с РАО, добавляет она, пока ни 
к чему не привел.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

В суде  
прибавили музыку
РАО возобновило взыскания 
с должников

Честно сказать, 
качественных компаний 

на рынке  
(для сделок M&A.— „Ъ“)  
остается все меньше,  
активы не молодеют

— Сергей Михайлов,
гендиректор «Черкизово,  

в интервью „Ъ“ в июне 2021 года

Ц И Т А Т А

150 миллиардов 
рублей
в год составят  
расходы бизнеса  
на реализацию 
«Доступного интерне-
та», оценивал РСПП  
в 2020 году
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Технологическая  
независимость: 
возможности и ограничения

Москва, Ресторан Birds,  
Башня ОКО, Москва-Сити, 84 этаж
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Н Е К Р О Л О Г

На 73-м году жизни в Москве от инфарк та 
головного мозга скончался певец  
и композитор Александр Градский.

Александра Градского наверняка будут 
поминать как автора, признанного класси-
ком еще при жизни, хотя произведения, ко-
торые первым делом приходят на ум при од-
ном звуке его имени, написаны не им. «Как 
молоды мы были», «Нам не жить друг без дру-
га» — музыка Александры Пахмутовой, сло-
ва Николая Добронравова. «Жил-был я» — Да-
вид Тухманов на стихи Семена Кирсанова. 
«Песню о корабле» из фильма «Свой среди чу-
жих, чужой среди своих» написал Эдуард Ар-
темьев на стихи Натальи Кончаловской. Для 
песен из фильма Андрея Кончаловского «Ро-
манс о влюбленных», который стал компози-
торским прорывом самого Александра Град-
ского, тексты писал тоже не он — там были 
использованы стихи Николая Глазкова, Бу-
лата Окуджавы и Натальи Кончаловской. 
И даже в Союз композиторов Градского при-
няли только в 1987 году, когда никакие поче-
сти ему уже не требовались — его жизнь как 
автора и как исполнителя давно состоялась.

Летописцы отечественной рок-музыки до 
сих пор не могут определиться, была ли са-
мая известная из его рок-групп «Скоморохи» 
первой в стране, но памятна она больше про-
чих. Еще до начала 1970-х Градский успел ос-
воить весь рок-н-ролльный канон, как запад-
ный, во главе с Элвисом Пресли и The Beatles, 
так и отечественный, включавший в себя тви-
сты Арно Бабаджаняна и первые хиты «Весе-
лых ребят», куда его взяли в возрасте 19 лет.

В начале 1970-х совсем юный Градский вор-
вался в кино. Cтудент Гнесинки получил от ре-
жиссера Андрея Кончаловского предложение 
написать музыку для фильма «Романс о влю-
бленных» — фактически первого, в котором 
центральной музыкальной формой стал рок. 
За пару лет из дерзкого студента-рок-н-ролль-
щика он превратился в маститого киноком-
позитора и исполнителя одобренных на са-
мом высоком уровне пахмутовских гимнов, 
которому дозволялось появляться в телеви-
зоре с длинными волосами, участвовать в за-
седаниях худсовета фирмы «Мелодия» и петь 
высоким «западным» тенором, так сильно от-
личавшимся от тембров Кобзона и Лещенко.

Получив доступ к ресурсам фирмы «Мело-
дия», Градский приступил к записи серии аль-
бомов на стихи поэтов-классиков. Вокальные 

сюиты на стихи Поля Элюара, Саши Черного, 
Николая Рубцова, Роберта Бернса, Владими-
ра Набокова и других выходили официально, 
раскупались огромными тиражами, но по-
вторить или даже напеть этот материал было 
сложно. С самого «Романса о влюбленных» 
в СССР никто лучше Градского и не пел. Речь 
не только о вокальном диапазоне в три с поло-
виной октавы. Ему был по плечу любой образ, 
от Рыбы-пилы из мультфильма «Голубой ще-
нок» до Звездочета в «Золотом петушке», кото-
рого в 1988 году ему предложил спеть в Боль-
шом театре Евгений Светланов.

В середине 1970-х Александр Градский, 
вдохновленный западными рок-операми 
и прежде всего «Jesus Christ Superstar», сам 
решил обратиться к самой крупной и самой 
современной музыкальной форме, а за осно-
ву взял историю поэта Виктора Хары на фоне 
военного переворота в Чили. Оперу «Стади-
он» на стихи Маргариты Пушкиной Градский 
писал очень долго. Первые студийные сессии 
начались только в 1983 году, зато среди испол-
нителей главных ролей помимо самого авто-
ра значились Алла Пугачева, Иосиф Кобзон, 
Елена Камбурова, Андрей Макаревич и дру-
гие звезды первой величины. В 1985 году, ког-
да двойной альбом появился на прилавках, 
материал «Стадиона» выглядел устаревшим. 
Буквально за поворотом была перестройка, 
на кассетах играл подпольный русский рок, 
драма чилийского поэта не вызывала но-
стальгии, а вокальная техника артистов про-
изводила впечатление только на преданных 
ценителей.

То же произошло и со следующей эпиче-
ской работой Градского — «Мастер и Маргари-
та». В общей сложности над оперой на стихи 
Павла Грушко он работал на протяжении 30 
лет. А когда в начале 2010-х она все же была за-
кончена, выпустил ее запись ограниченным 
тиражом на CD и продавал без особой рекла-
мы, через свой офис, каким-то одному ему по-
нятным способом. На цифровых площадках 
она так и не вышла.

Еще один «долгострой» Градского — театр 
«Градский Холл» в помещении бывшего кино-
театра «Буревестник» — начался в 1991 году. 
К этому времени музыкант освоил формат 
сольного «бардовского» концерта, с которым 
не раз объездил всю страну. Еще в середине 
1980-х, почувствовав, как остросоциальный, 
ориентированный на текст рок отбирает ау-
диторию у филармонических профессио-
налов, Градский сформировал программу 

в стилистике «авторов-исполнителей» с соб-
ственными остросатирическими текстами 
типа «Монолог батона за 28 коп.» или «Ан-
типерестроечный блюз», с непременной 
байкой Александра Галича о «говномере» 
и коронным трюком из песни «Южная про-
щальная» — когда маэстро все дальше отхо-
дил от микрофона, а голос в динамиках со-
хранял свою мощь. Где-то медленно строился 
театр, где-то, в другом месте, записывалась 
опера, а в каком-то удаленном уголке страны 
маэстро пел под гитару. К молодому поколе-
нию музыкантов он относился скептически 
и перспектив для него не видел. Пока в 2012 
году не согласился сесть в кресло наставника 
шоу «Голос» на «Первом канале».

Главной задачей Градского в «Голосе» был 
отбор вокалистов для готовящегося к откры-
тию театра. Его воспитанники стабильно вы-
игрывали конкурс — голосовавший в ин-
тернете народ любил, чтобы певцы брали 
сложные ноты, а этому их мог научить толь-
ко Градский. В 2014 году «Градский Холл» на-
конец открылся, но практически все великое 
наследие его босса — весь без преувеличения 
мирового уровня корпус его опер, поэтиче-
ских сюит и саундтреков — осталось лежать 
мертвым грузом.

Свое 70-летие в Crocus City Hall юбиляр за-
претил снимать для ТВ. Почти половина ве-
чера состояла из произведений, не имевших 
никакого отношения к Градскому-автору. Ак-
теры театра пели примерно то же, что обыч-
но исполняют на «Голосе». Нужно было мно-
го терпения, чтобы дождаться «Колыбельной» 
из «Романса о влюбленных», «Песни о кора-
бле», «Ах, господи, ну, кажется, все есть» из 
«Мастера и Маргариты» и фрагмента «Звезды 
полей» на стихи Рубцова. Казалось, юбиляру 
опять больше всего удовольствия доставил 
собственный панчлайн из «Антиперестроеч-
ного блюза»: «Все на лыжи! Новый лидер в пу-
стыне лыжню проложил, все на лыжи!»

Когда мечта о театре исполнилась, Град-
ский, кажется, понял, что сам уже просто не 
в состоянии поднять свой же собственный 
вес — поставить на сцене «Мастера и Марга-
риту», перенести на нее революционные про-
грессив-роковые «Русские песни» 1980 года, 
показать новым поколениям музыку из «Ро-
манса о влюбленных». А кого-то, кому можно 
доверить этот труд, он просто не видел. Мо-
жет быть, не хотел видеть, а может быть, его 
действительно нет.

Борис Барабанов

Классик первого тайма
Умер Александр Градский

1 декабря Большой театр представит 
мировую премьеру: двухактный балет 
«Мастер и Маргарита». По собственно-
му либретто его ставит известный евро-
пейский хореограф Эдвард Клюг, уже 
работавший с Большим театром над но-
вой версией «Петрушки» Стравинского. 
Татьяна Кузнецова расспросила Эдварда 
Клюга о том, почему он взялся за культо-
вый роман и каким способом переводит 
прозу Булгакова на балетный язык.

— Балет «Мастер и Маргарита» — ваша 
идея? Или театр заказал постановку лю-
бимого всеми романа Булгакова?
— Это судьбоносное совпадение. Расскажу 
историю с самого начала. В этом месяце ис-
полняется 30 лет, как я работаю в Балете Ма-
рибора — сначала как танцовщик, потом как 
хореограф, потом стал руководителем. Па-
раллельно ставлю в разных театрах, в основ-
ном в Цюрихе, Штутгарте и в NDT. Вначале 
ставил одноактные абстрактные балеты — 
мне было интересно развивать собственный 
язык, находить новые хореографические ре-
шения. Но меня постоянно спрашивали: ког-
да же ты поставишь полномасштабный ба-
лет? И в 2015 году в разговоре с Кристианом 
Шпуком — он руководит Балетом Штутгар-
та, у вас в Большом недавно работал, ставил 
«Орландо» — я предложил «Мастера и Марга-
риту», давно об этом думал.
— Шпук же немец, откуда он роман знает?
— Он восточный немец, из Дрездена. Во всех 
странах соцлагеря «Мастера и Маргариту» чи-
тали, это же очень важное произведение, там 
такая серьезная критика системы. В общем, 
Шпук загорелся, но через какое-то время го-
ворит: «Есть проблема. В театре провели мар-
кетинговое исследование — книга недоста-
точно здесь известна». Я говорю: «Да это же 
советский „Фауст“!» А он: «Вот и поставь „Фа-
уста“, мы будем очень рады». И вот когда я ра-
ботал над «Фаустом» в 2017 году, в Штутгарт 
приезжают Махар и Ирина (худрук балета 
Большого театра Махар Вазиев и начальник 
отдела спецпроектов и перспективного пла-
нирования Ирина Черномурова.— „Ъ“) до-
говариваться об одноактной постановке для 
Большого. Махар меня спрашивает: «Что бы 
ты сам хотел поставить?» Я говорю: «Ставлю 
здесь „Фауста“, а мечтал о „Мастере и Марга-
рите“». Он тут же заинтересовался, мгновен-
но. Но я, конечно, и помыслить не мог, что 
спустя четыре года буду ставить этот роман 
в Москве, в театре, где когда-то работал ли-
бреттистом сам Булгаков! Наверное, хоро-
шо, что я получил эту возможность только 
сейчас, когда стал опытнее,— это будет уже 
третий мой полнометражный балет.
— В Москве-то все наоборот: все отлично 
знают этот роман. И у каждого свой «Мас-
тер и Маргарита». Какой он у вас?
— Я не хочу потрафить всем ожиданиям. 
У меня, безусловно, есть свое видение, как 
у читателя. Но как хореографу, мне нужно 
все это переосмыслить — так, чтобы создать 
булгаковские ситуации без булгаковского 
текста. Какие-то моменты книги могут стать 
даже глубже по смыслу через метафоры тан-
ца. С другой стороны, многие сцены невоз-
можно сделать — они как ловушки. Я, на-
пример, не могу представить диалог Пилата 
и Иешуа в хореографии. Мне кажется, это не 
только опасно, но и банально. Нужно найти 
какое-то решение.
— В списке действующих лиц Иешуа нет. 
Вы вышли из этой ситуации, дав роль Ие-
шуа Мастеру?
— Ну да. В драматическом театре я видел такие 
решения. Но там проще — Мастер может на-
чать произносить текст Иешуа, и перемена ха-
рактера происходит мгновенно. Но как вы это 
сделаете в танце? И мы нашли такой вариант. 
Будет казаться, что диалог Пилата и Иешуа… 
в общем, это будет выглядеть так, будто Пи-
лат приходит в жизнь сегодняшнюю. В рома-
не два параллельных мира, мир Иерусалима 

и мир современной Москвы. Мы с художни-
ком-постановщиком Марко Япелем искали та-
кие объекты, которые могут быть общими для 
всех эпох. И придумали, как эти два раздель-
ных мира могут существовать одновременно.
— То есть в одних декорациях? И как же?
— Это опять-таки игра судьбы. Я родился в Ру-
мынии, в очень маленьком городе, который 
получил новое имя после Второй мировой 
войны — Петру-Гроза — в честь человека, ко-
торый был премьер-министром в коммуни-
стическом правительстве. Его в основном 
русские и построили — в таком сталинском 
неоклассическом стиле, до войны-то это был 
крошечный курортный городок. Эти совет-
ские здания сохранились до сих пор. Все мое 
детство я мечтал убежать — из этого городка, 
от этой системы. И вот, размышляя об общем 
пространстве спектакля, я понял, что было 
бы неправильно показывать картины реаль-
ной Москвы. Должно быть другое, сюрреали-
стическое измерение, это совпадает и с ат-
мосферой книги, и предлагает новый способ 
пересказа истории.
— Придумав сюрреалистическое вневре-
менное пространство, вы перенесли дей-
ствие в наши дни?
— Нет, это будет Москва 30-х годов, мы долж-
ны чувствовать сталинскую эпоху.
— А почему вы выбрали музыку Шнитке?
— Чистый инстинкт. Я уже полтора года ра-
ботал над либретто, но, только когда услы-
шал Концерт Шнитке для фортепиано 
и струнных, смог прочувствовать один из са-
мых ключевых моментов «Мастера и Марга-
риты». Будто распахнулась большая дверь, 
через которую я смог войти в роман. У Шнит-
ке есть шесть аккордов на рояле — после 
них возникает такое же чувство, как в кон-
це книги: чувство опустошения и меланхо-
лии. Я даже не понял, хорошо это или плохо, 
когда вдруг, как наяву, увидел полную луну, 
на которую смотрит Иван в клинике, когда 
к нему приходит Мастер. Увидел распятие 
Иешуа — это третья часть концерта — и хаос 
Москвы во второй части. За 22 минуты кон-
церта я испытал очень сильные эмоции.
— Но у вас же двухактный балет, а тут все-
го 22 минуты.
— Да, первый акт идет почти час, второй — 
50 минут. Но Шнитке — это краеугольный 
камень. Четыре части концерта я поделил 
на два акта, а сцены Москвы — весь этот бур-
леск и гротеск — сочинил Милко Лазар, с ко-
торым я делал «Фауста» и многие другие ба-
леты. Задача Лазара состояла в том, чтобы 
подхватить, продлить атмосферу, которую 
создает музыка Шнитке, в более реалистич-
ных, что ли, бурлескных сценах. Милко ока-
зался очень правильным партнером Шнит-
ке: эти два мира действительно ощущаются 
как один — для зрителя и для слушателя.

полная версия 
kommersant.ru/13212

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«Не хочу потрафить  
всем ожиданиям»
Хореограф Эдвард Клюг о балете  
«Мастер и Маргарита» в Большом театре

В издательстве Individuum вышел 
дебютный роман Квентина Таран-
тино «Однажды в Голливуде» в пе-
реводе Сергея Карпова и Алексея 
Поляринова. Юлия Шагельман 
сочла ее идеальным продолже-
нием и дополнением фильма — 
если уж режиссерскую версию 
картины нам увидеть не суждено.

есной этого года Марго Робби, 
сыгравшая в «Однажды в… Голливу-
де» Шарон Тейт, которую Тарантино 
и его герои — актер Рик Далтон и его 
дублер Клифф Бут — спасли от страш-
ной смерти, рассказала в интервью 
Variety о том, что существует двадца-
тичасовая версия фильма, полная «по-
разительных» сцен, вырезанных из 
прокатного варианта. Прозвучало это, 
конечно, как мечта киномана, пусть 
и не каждого. Если одни зрители 
были готовы предъявить «Однажды 
в… Голливуде» длинный список пре-
тензий, начиная с консервативных 
взглядов его персонажей, почему-то 

принимаемых за взгляды автора, и за-
канчивая хронометражем в 160 дол-
гих минут, то для других фильм стал 
идеальной грезой о «фабрике грез» 
на сломе эпох, в самом конце 1960-х. 
И единственным недостатком было 
то, что лента получилась слишком ко-
роткой и закончилась на самом инте-
ресном месте. Но благодаря новелли-

зации, которая вышла на английском 
летом, а на русском — сейчас, поклон-
ники фильма получили возможность 
вернуться в придуманный режиссе-
ром Голливуд 1969-го, где реальность 
и фантазия сплавлены воедино и про 
который обложка книги так и заявля-
ет: «Жаль, что вас там не было».

Новеллизация, наверное, самый 
низкий из литературных жанров, 
и неудивительно, что Тарантино — 
такой же фанат именно его, как и того 
киномусора, из которого выросли 
его картины. По его словам, имен-
но кинороманы были первыми взро-
слыми книгами, на которых он рос 
в семидесятые. Но Тарантино не был 
бы Тарантино, если бы его литератур-
ный дебют оказался классической 
новеллизацией, то есть пересказом 
на бумаге экранных событий. Нет, 
здесь, как и в своих фильмах, он иг-
рает с жанром, перемежая знакомые 
(но как будто снятые с другой точки 
зрения, расширенные или перене-
сенные в другую локацию) эпизоды 
«вырезанными сценами», приме-
чаниями на полях, длинными рас-

суждениями о кино, телевидении 
и музыке эпохи. Тут даже есть кусо-
чек романа в романе: новеллизация 
телевестерна «Лансер», в котором по 
сюжету снимается Рик Далтон, напи-
санная тем самым языком книжек 
в бумажных обложках, которые так 
любил читать маленький Квентин.

Время действия романа охватыва-
ет одни сутки, 7–8 февраля 1969 года, 
но в них вмещается почти три деся-
тилетия, от последних дней Второй 
мировой, когда Клифф Бут воевал 
с японцами на Филиппинах (а когда 
война закончилась, некоторое время 
прохлаждался в Париже, подумывая 
начать карьеру сутенера), до начала 
1970-х, когда Рик Далтон, чьей карье-
ре придала ускорения кровавая стыч-
ка с членами «семьи» Чарльза Мэн-
сона, стал завзятым гостем ток-шоу 
и звездой фильмов категории «Б». 
Сама бойня на Сьело-драйв ночью 8 
августа 1969-го — эффектный реви-
зионистский финал фильма — в ро-
мане упоминается вскользь на 120-й 
странице и тут же тонет в перечисле-
нии режиссеров и актеров, с которы-

ми Рику довелось поработать после. 
Нет, Роман Полански так и не пригла-
сил его к себе сниматься. Зато Труди 
Фрейзер, восьмилетняя девочка, ко-
торая преподала Рику урок актерско-
го мастерства на площадке «Лансера», 
все-таки получила свой «Оскар» — 
и ни много ни мало за роль в филь-
ме Квентина Тарантино «Дама в крас-
ном» (1999).

Помимо этих деталей и экскур-
сов в неудавшуюся музыкальную ка-
рьеру Чарльза Мэнсона или кинема-
тографическую — Джеймса Стейси, 
звезды «Лансера», читатели также уз-
нают, насколько правдивы были слу-
хи о том, что Клифф Бут убил свою 
жену, и о чем на самом деле думал 
Брюс Ли во время драки с ним на 
съемках «Зеленого Шершня». Таран-
тино не изменяет своей репутации 
провокатора: например, он подроб-
но расписывает эту сцену, вызвав-
шую в свое время возмущение доче-
ри Ли, или щедро подсыпает в роман 
откровенных подробностей, кото-
рые не могли бы попасть на экраны 
ни сейчас (очень уж неполиткоррект-

ные), ни во время действия его кни-
ги (очень уж непристойные). Зато те, 
кто возмущался недостаточно рас-
крытым внутренним миром жен-
ских персонажей, смогут услышать 
собственные голоса Шарон Тейт, Тру-
ди Фрейзер и мэнсоновских девочек.

Но громче всех на этих страницах, 
конечно, звучит голос их автора, и его 
ни с кем не перепутаешь. Он один из 
тех немногих, кто действительно смо-
трел все эти забытые телешоу и «бэш-
ки» 1950-х и 1960-х, и, возможно, 
единственный, кто пронес любовь 
к тем, кто их делал, всему этому бес-
численному легиону голливудских 
ремесленников, неудачников и алко-
голиков, через всю жизнь. Конечно, 
многие из них не были хорошими 
парнями (где-то на страницах «Одна-
жды в Голливуде» Тарантино устами 
Клиффа Бута объяснит, почему герою 
не надо быть хорошим парнем или 
даже обаятельным плохим парнем, 
чтобы быть интересным персона-
жем), и их время не было идеальным. 
Но, пожалуй, действительно жаль, что 
нас там не было.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Кинотеатр бумажного фильма
В России вышел дебютный роман Квентина Тарантино
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В Тарантино Квентин.  
Однажды в Голливуде.  
Роман / пер. с англ.  
С. А. Карпова  
и А. В. Поляринова.—  
М.: Individuum, 2022.
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В Москве и Казани состоялись 
центральные матчи 16-го тура 
чемпионата России. «Централь-
нее» все же была встреча лидера 
премьер-лиги «Зенита» и ЦСКА, 
которая завершилась победой 
гостей — 2:0. «Динамо», в свою 
очередь, обыграло «Рубин» — 3:2. 
Петербуржцы по-прежнему опе-
режают своего ближайшего пре-
следователя на четыре очка.

фиша ЦСКА—«Зенит», 
конечно, была привлекательна сама 
по себе, но в нынешнем чемпионате 
битва двух столиц, в которой клуб из 
Санкт-Петербурга противостоит чет-
верке московских команд, вышла, 
пожалуй, на особенно принципи-
альный уровень. В первом круге пе-
тербуржцы у себя дома одержали над 
москвичами три победы, а «Спартак» 
и «Динамо» и вовсе разнесли с непри-
лично крупным счетом 7:1 и 4:1. Толь-
ко «Локомотив» на своем поле посто-
ял за честь Первопрестольной и свел 
матч к ничьей 1:1. ЦСКА проиграл 
пристойно — 0:1, но его личные от-
ношения с «Зенитом» уже давно скла-
дываются тоже самым неприятным 
образом. Армейцы на протяжении 
шести встреч не могли одолеть петер-
буржцев и добились лишь одного ни-
чейного результата. Да и сейчас был, 
прямо скажем, не самый удобный 
момент для красно-синих, чтобы 
прервать эту серию, ведь в предыду-
щих турах они потерпели пораже-
ние от «Рубина» и «Сочи», а затем по-
делили очки с «Химками», притом 
что соперник не реализовал пеналь-
ти и раннее удаление Бруно Фукса.

Вообще глобально ни ЦСКА, ни 
«Локомотив», ни тем более затеряв-
шийся в глубине турнирной табли-
цы «Спартак» не выдерживают кон-
куренции с «Зенитом» в борьбе за 
чемпионство. Разве что «Динамо» 
удалось поддержать интригу и за-
кончить первый круг с отставанием 
от лидера в четыре очка. Впрочем, бе-
ло-голубые пока и сами не позицио-
нируют себя как претенденты на зо-
лото и ставят на текущий сезон более 
скромные задачи. 

Тем не менее на старте второго 
круга они показали, что еще поуча-
ствуют в гонке с «Зенитом». В матче 

с «Рубином» динамовцы владели за-
метным преимуществом, быстро от-
крыли счет и должны были уже в де-
бюте делать победную разницу, но 
неожиданно потеряли контроль над 
ситуацией и оказались в положении 
отыгрывающейся стороны. К тому 
же, уступая 1:2, гости не забили пе-
нальти. Однако они додавили казан-
цев и завоевали три очка, а решаю-
щую роль в этом сыграл Себастьян 
Шиманьский. Сначала его подачу со 
стандарта замкнул головой Фабиан 
Бальбуэна, а затем польский легио-
нер отличился сам. 3:2 — и «Динамо» 
набрало 32 балла. 

После того как «Сочи» оступился 
во встрече с «Уралом» (1:1), вторую 

позицию в премьер-лиге подопеч-
ные Сандро Шварца сохранили бы 
при любом исходе, а так получилось 
не только укрепить свое положе-
ние, но и поддушить «Зенит» в над-
ежде, что еще ЦСКА чем-нибудь по-
может. При этом и петербуржцы, 
имевшие в активе 33 очка, испы-
тывали определенные трудности. 
В последнем матче Лиги чемпионов 
против «Мальмё» они выглядели не-
убедительно, и вдобавок у них трав-
мировался Вендел. Правда, вместе 
с тем вернулся в стартовый состав 
Сердар Азмун, «усадивший» в запас 
Артема Дзюбу.

Армейцы первыми обостри-
ли игру у чужих ворот. Централь-
ные защитники «Зенита» позволи-
ли пробить из пределов штрафной 
площади Антону Заболотному, 
и вратарю гостей Михаилу Кержако-
ву пришлось тащить мяч из ближне-

го нижнего угла. Потом хозяева на-
несли еще один удар в створ, пусть 
и менее опасный, когда уже Бак-
тиёр Зайнутдинов остался без опе-
ки в штрафной. Как и во встрече 
с «Мальмё», команда Сергея Сема-
ка почему-то пассивно действова-
ла в первом тайме и никак не мо-
гла хотя бы побеспокоить Игоря 
Акинфеева. Малком размял опыт-
ного голкипера лишь на 31-й мину-
те. Хотя к тому времени и ЦСКА уже 
ничего не генерировал в нападении. 
На поле установился абсолютный 
штиль, и вдруг петербуржские бра-
зильцы как раз из ничего соорудили 
голевую атаку. Клаудиньо кинул мяч 
на ход Малкому, он подождал, ког-
да партнер добежит до штрафной, 
и отдал тому обратную передачу под 
удобную ногу. Клаудиньо и так не-
плохо бил, а тут еще Игорь Дивеев 
неудачно встал на линию огня, и ри-

кошет от него обнулил шансы Акин-
феева на спасение. На перерыв со-
перники так и ушли с минимальным 
перевесом гостей.

Между тем армейцы едва не заби-
ли гол «из раздевалки». Их опорник 
Максим Мухин совершил неожидан-
ный рейд в зенитовскую штрафную, 
ловко обработал скидку Заболотно-
го, но не попал в ворота, очутившись 
с глазу на глаз с Кержаковым. Еще 
лучше момент Заболотный создал 
для Чидеры Эджуке, когда опроки-
нул в силовой борьбе Деяна Ловрена 
и выкатил мяч нигерийцу ничуть не 
хуже, чем это сделал Малком в голе-
вом эпизоде. Эджуке обязан был по-
падать. С другой стороны, и хорошо 
технически оснащенный Малком 
впоследствии простил ЦСКА, про-
махнувшись с убойной дистанции. 

А в принципе «Зенит» играл ско-
рее на удержание счета. Ближе к кон-

цу матча петербуржцы уже чуть ли 
не всей командой сели в оборону 
и перестали тратить лишние силы 
на контратаки. Защищались они над-
ежно, тем более что хозяева не отли-
чались впереди изобретательностью 
и напором. Постепенно москвичи 
переключились исключительно на 
подачи в штрафную, в расчете на 
того же Заболотного, но так и не су-
мели выжать что-то осязаемое из 
этой незамысловатой тактики. Зато 
у гостей перед самым финальным 
свистком успел отличиться Дзюба, 
заменивший Азмуна, который пра-
ктически вхолостую отбегал 67 ми-
нут. Он вывел один на один с Акин-
феевым Андрея Мостового, и тот 
окончательно зафиксировал победу 
«Зенита» — 2:0. Таким образом, ли-
дер чемпионата с 36 очками восста-
новил свой отрыв от «Динамо».

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» контролирует столицу
Победив ЦСКА, петербуржцы сохранили отрыв от «Динамо»

Полузащитник «Зенита»  
Андрей Мостовой  
(в центре) закрепил успех 
своего клуба в матче с ЦСКА  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

А
Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 16 11 3 2 41:17 36
2. «Динамо» 16 10 2 4 30:19 32
3. «Сочи» 16 9 1 6 26:19 28
4. «Локомотив» 15 6 7 2 21:15 25
5. «Краснодар» 16 7 4 5 27:17 25
6. ЦСКА 16 7 3 6 18:16 24
7. «Ахмат» 16 8 0 8 19:21 24
8. «Крылья Советов» 16 7 3 6 20:17 24
9. «Рубин» 16 6 4 6 22:23 22
10. «Спартак» 15 5 4 6 17:21 19
11. «Ростов» 16 4 5 7 27:29 17
12. «Уфа» 15 3 6 6 16:21 15
13. «Нижний Новгород» 16 4 3 9 16:29 15
14. «Химки» 16 2 8 6 14:25 14
15. «Урал» 16 2 7 7 7:17 13
16. «Арсенал» 15 3 4 8 16:31 13
Сегодня встречаются «Уфа»—«Спартак»,  
«Арсенал»—«Локомотив».

16-й тур
«Урал»—«Сочи» 1:1
Аугустыняк, 34 — Нобоа, 68.  
Удаление: Барач («Сочи»), 74 (2 ж. к.).

«Ахмат»—«Ростов» 2:0
Полярус, 27 (пен.); Себай, 76.

«Химки»—«Краснодар» 3:3
Набиуллин, 54; Глушаков, 56; Долгов, 71 — Классон, 
6; Кабелла, 67; Ильин, 80. Незабитый пенальти: 
Крыховяк («Краснодар»), 36.

«Нижний Новгород»—«Крылья Советов» 0:0
«Рубин»—«Динамо» 2:3
Бакаев, 30; Дрейер, 49 (пен.) — Макаров, 18;  
Бальбуэна, 68; Шиманьский, 85.  
Незабитый пенальти: Моро («Динамо»), 66.

ЦСКА—«Зенит» 0:2
Клаудиньо, 34; Мостовой, 90+4.

На 80-м году жизни скончался 
Фрэнк Уильямс. Одна из ле-
генд «Формулы-1», один из ее 
столпов на протяжении четы-
рех десятилетий, пережив 
множество вызовов, управ-
лял, в том числе из инвалидно-
го кресла, великой командой, 
побеждавшей и с выдающи-
мися гонщиками за рулем, 
и с гонщиками, которые нигде, 
кроме Williams, проявить себя 
не могли.

Боль, которую испытала вче-
ра вся Великобритания из-за 
смерти Фрэнка Уильямса, могла, 
наверное, показаться странной 
тем молодым фанатам «Форму-
лы-1», которые привыкли к тому, 
что Williams уже несколько се-
зонов даже не скромный серед-
няк, а беспросветный аутсай-
дер чемпионата. На самом деле 
когда-то все было иначе, и этот 
незвучный нынче бренд являл 
собой гордость серии. И самое 
интересное, что, в отличие от 
остальных ярких брендов се-
рии, ассоциировался он отнюдь 
не с представлявшими его пило-
тами. Пилоты в Williams меня-
лись часто, зато никуда не исче-
зал главный в команде человек, 
этот его особенный, словно не 
способный отвлечься ни на что, 
кроме того, что происходит на 
трассе, на мониторах в боксах, 
взгляд, который так любили ло-
вить телевизионщики в 1980-х 
и 1990-х. Они хорошо понима-
ли: тут все — и настоящее, и бу-
дущее — зависит от него.

Естественно, вес Williams 
в «Формуле» проще всего опи-
сывается цифрами. В 1980-е 
и 1990-е она завоевала девять 
Кубков конструкторов. В этот 
же период семь раз гонщикам 
Williams доставался чемпион-
ский титул. Выглядит красиво, 
но цифры требуют расшифров-
ки. Все титулы Williams добыла 
в условиях жесточайшей конку-
ренции с другими пользующи-
мися безумной популярностью, 

засыпанными по макушку спон-
сорскими деньгами, сажающи-
ми за руль лучших из лучших 
командами — Ferrari, McLaren, 
Benetton. Команда Фрэнка Уи-
льямса, точно не имевшая ни-
каких базовых преимуществ 
перед ними, все равно чаще 
всего была быстрее. Преиму-
щество ей обеспечивала работа 
менеджмента, которую контр-
олировал, лично вел сам хозя-
ин. У Фрэнка Уильямса был ка-
кой-то фантастический нюх на 
все — на «правильных» постав-
щиков моторов, на «правиль-
ных» инженеров и дизайнеров, 
таких как Патрик Хэд, в партнер-
стве с которым он в 1977 году 
основал Williams Grand Prix En-
gineering Limited и который спу-
стя некоторое время принялся 
создавать автомобили с пора-
зительной аэродинамикой, ста-
вившие рекорды скорости, или 
Эдриан Ньюи, удержавший 
бренд наверху в 1990-е в спо-
ре с такими титанами в обла-
сти технологий, как Росс Браун 
и Рори Бирн. И конечно, у него 
был фантастический нюх на 
гонщиков.

Семь титулов для Williams 
взяли семь разных спортсме-
нов. Ален Прост, Нельсон Пике 
вошли бы в историю «Форму-
лы», автогонок и без Williams. 

Но вот для Алана Джонса, Кеке 
Росберга, Найджела Мэнселла, 
Деймона Хиллу и Жака Виль-
нёва без него в ней, скорее 
всего, не нашлось бы замет-
ного места. До появления в Wil-
liams некоторые из них счита-
лись рядовыми персонажами 
без особенных перспектив, по-
сле появления в Williams рано 
или поздно превращались в не-
удержимых монстров. Фрэнк 
Уильямс как-то чувствовал, 
что именно с ним, в его кол-
лективе, например, грузный 
Мэнселл, предмет вечных на-
смешек телевизионных ком-
ментаторов, обретет супермен-
скую резвость.

Но и этих уточнений мало, 
чтобы рассказать о том, почему 
сэра Уильямса обожала вся «Фор-
мула», вся Великобритания. Не 
хватает важных деталей био-
графии, вызовов, которых в его 
жизни было столько, сколько не 
знали все другие топ-менедже-
ры серии, вместе взятые.

Первую команду в «Форму-
ле-1» Фрэнк Уильямс органи-
зовал в конце 1960-х, будучи 
обычным коммивояжером и все 
время балансируя на грани бан-
кротства. В какой-то момент 
из-за отключения за долги свя-
зи в офисе он вел переговоры 
из телефонной будки и занимал 

у собственного гонщика Пирса 
Кариджа: надо было чем-то пла-
тить за гостиницу. Но эта вечная 
борьба за существование не по-
мешала ему уже к 1974 году об-
рести такой авторитет, чтобы 
вместе с Берни Экклстоуном 
войти в число учредителей Ассо-
циации конструкторов «Форму-
лы-1» (FOCA), навсегда изменив-
шей ее, трансформировавшей 
из серии «кустарей»-романти-
ков в серию с гигантским мар-
кетинговым потенциалом, а по-
том ворваться в нее уже с новой, 
роскошной командой.

В 1986 году в автомобильной 
аварии Фрэнк Уильямс получил 
страшную травму позвоночни-
ка: после нее ходить он уже не 
мог. Но несчастье не помешало 
ему вернуться в паддок и руко-
водить Williams из инвалидно-
го кресла.

В 1994 году он пережил еще 
одну беду. Фрэнк Уильямс в том 
сезоне исправлял, может быть, 
единственную свою кадровую 
ошибку: когда-то после просмо-
тра он отказал стремившемуся 
гоняться за Williams бразиль-
скому юнцу Айртону Сенне, не 
угадав, что тот станет волшебни-
ком, каких «Формула-1» еще не 
видела. Исправляя свой просчет 
спустя десять лет, Уильямс под-
писал контракт с Сенной, меч-
тая о будущих победах. На трас-
се в Имоле, в третьем Гран-при за 
Williams, волшебник разбился 
насмерть, а владельцу команды, 
и так убитому горем, пришлось 
побыть обвиняемым в заведен-
ном по поводу катастрофы уго-
ловном деле.

Но Фрэнк Уильямс все равно 
не покинул «Формулу», эту свою 
бесконечную войну, утвержда-
ющую право на уникальный 
стиль управления. Устал он от 
нее лишь в прошлом десятиле-
тии. На его излете Williams, не 
вписавшаяся в реалии совре-
менной «Формулы-1», была про-
дана американской инвестици-
онной группе Dorilton Capital.

Алексей Доспехов

Столп «Формулы»
Скончался основатель команды Williams Фрэнк Уильямс

Ислам Махачев, который, вероятно, 
является самым популярным отечествен-
ным бойцом в смешанных единоборст-
вах (MMA) после ухода из спорта Хабиба 
Нурмагомедова, может в ближайшее вре-
мя получить шанс сразиться за принадле-
жавший выдающемуся соотечественни-
ку чемпионский титул UFC в легком весе. 
Чтобы завоевать статус претендента, ему 
нужно будет победить в феврале опытно-
го соперника — Бенеила Дариюша.

том, что представители Ислама Ма-
хачева и Бенеила Дариюша согласовали ус-
ловия своего поединка, сообщил телекана-
ла ESPN. Бой пройдет 26 февраля и будет 
центральным в очередном шоу UFC, глав-
ного в смешанных единоборствах промо-
ушена. Информацию подтвердил работа-
ющий с обоими бойцами менеджер Али 
Абдель-Азиз. ESPN, как и Абдель-Азиз, уве-
рен, что поединок будет иметь статус отбо-
рочного, и тот, кто его выиграет, в следую-
щем бою будет драться за чемпионский 
титул в легком весе. В рейтинге UFC Дари-
юш в настоящий момент располагается на 
третьей строчке, Махачев — на четвертой.

Это особенное для России звание и осо-
бенная категория. Именно в ней репутацию, 
возможно, самого выдающегося бойца сов-
ременности заработал Хабиб Нурмагомедов. 
С титулом он расстался после того, как в ок-
тябре, расправившись с Джастином Гейджи, 
объявил о том, что, так и оставшись непобе-
жденным, покидает спорт. Вакантное зва-
ние в мае нынешнего года после боя с аме-
риканцем Майклом Чандлером досталось 
бразильцу Чарльзу Оливейре. В декабре он 
будет защищать его в поединке с американ-
цем Дастином Пуарье.

Новость, касающаяся поединка Исла-
ма Махачева и Бенеила Дариюша, вошла 
в число наиболее резонансных по понят-
ным причинам. Махачева часто называют 
«наследником Нурмагомедова». Поводов 
для этого довольно много. Карьеры бой-

цов действительно тесно связаны. Махачев 
тренировался у отца короля MMA Абдул-
манапа Нурмагомедова, дружит с его сы-
ном, и Нурмагомедов-младший исполняет 
роль секунданта в матчах соотечественни-
ка. Популярность Ислама Махачева уже се-
годня чрезвычайно велика — в этом смы-
сле спортсмену, у которого 3,4 млн 
подписчиков в Instagram, видимо, нет рав-
ных среди российских бойцов. Но важнее 
всего, что неординарность таланта Махаче-
ва, как и Нурмагомедова, владеющего ши-
карным арсеналом различных смертельно 
опасных для противников приемов, давно 
оценили.

В послужном списке 30-летнего Ислама 
Махачева, правда, есть одно поражение — 
от Адриану Мартиньша. Но оно случилось 
уже шесть лет назад — вскоре после дебюта 
в UFC. Следующие девять матчей в промоу-
шене он выиграл. Нынешний год получил-
ся для Махачева замечательным. Три подряд 
досрочные победы над оппонентами высо-
кого уровня — Дрю Добером, Тьягу Мойзе-
сом и Дэном Хукером — окончательно ут-
вердили его в ранге суперзвезды MMA.

Родившийся в Иране, но переехавший 
в США 32-летний Бенеил Дариюш — боец 
чрезвычайно опытный. Формально его по-
служной список скромнее, чем у Ислама 
Махачева,— на 21 выигрыш приходится 4 
проигрыша. Но надо учесть, что в послед-
нее время Дариюш, как и россиянин, неиз-
менно подходит к выступлениям в отлич-
ной форме. Его победная серия составляет 
уже семь поединков, а вплотную к претен-
дентскому статусу его приблизил тот, что со-
стоялся в мае. В нем противником Дариюша 
был знаменитый американец Тони Фергюс-
он, которого в какой-то момент считали по-
чти ровней Хабибу Нурмагомедову. С Нур-
магомедовым пересечься Фергюсону так 
и не довелось из-за стечения обстоятельств: 
матчи неоднократно отменялись после раз-
ного рода ЧП. У Тони Фергюсона Бенеил Да-
риюш выиграл единогласным решением су-
дей, и довольно убедительно.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Ислам Махачев  
поборется за титул  
Хабиба Нурмагомедова
Он может стать претендентом  
на звание чемпиона UFC 
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